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ЗЛОБА ДНЯ
Франция находится в состоянии войны, 

и эта война будет вестись до уничтожения 
террористической группировки «Исламское 
государство». Таков главный смысл высту-
пления президента Пятой республики Фран-
суа Олланда перед членами Национального 
собрания. Подтверждением этих слов стала 
новая «порция» авиаударов французских ВВС 
по объектам в контролируемой боевиками 
ИГИЛ сирийской Ракке. В восточное Среди-
земноморье Париж отправляет авианосец 
«Шарль де Голль» для участия в боевых дей-
ствиях против джихадистов.

Читайте 3-ю стр.

Несколько участников 
терактов в Париже 

были давно известны 
спецслужбам

РОССИЯ И ЗАПАД ТЕПЕРЬ  
В ОДНОЙ ЛОДКЕ. 

НО КУДА ЭТА ЛОДКА ПОПЛЫВЕТ? 

реклама

Всего в 20 км от Москвы по Новорижскому шоссе находит-
ся знаменитая оздоровительная Пирамида, куда нравится 
приезжать москвичам и туристам из многих регионов и 
стран. Вход свободный! Пирамиду хорошо видно с трассы, 
рядом «Резиденции Бенилюкс» и деревня Чесноково. 
Такая оздоровительная Пирамида была построена и на 
крыше Тольяттинской городской больницы: в результате 
врачи отмечали ускорение процесса выздоровления 
примерно в два раза! И важно, что посещение Пирамиды 
очень полезно и для профилактики, и для укрепления 
иммунитета. Выступления космонавта, ученых и врача 
можно посмотреть в уникальном видеоролике на сайте 
www.abo.ru о полезной для экологии Пирамиде. По 
заявкам туристов, специально приезжающих за удиви-
тельными оздоровительными сувенирами, сейчас в ТЦ 
ВДНХ в 100 м от входа на ВДНХ появились сувениры из 
Пирамиды, рядом с достопримечательностью: глобусом 
СЭИнт, улучшающим здоровье и экологию. Предъявите-
лям этого номера «МК» подарок! Журналистам и для 
справочной информации: +7 903 1621034.

МОСКВИЧИ И ТУРИСТЫ 
ОЗДОРОВЛЯЮТСЯ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА ЧЕРНЫЙ ХОД 
В ПАРЛАМЕНТЕвгений Туник, председатель  

Совета директоров Института анализа  
политической инфраструктуры 

В Н И М А Н И Е ,  5 — 1 1 - е  К Л А С С Ы !

«Покори Воробьевы горы-2016!»
Подробности на 8-й стр.Официальный сайт олимпиады: https://pvg.mk.ru

■ Открыта регистрация участников!
■ Опубликованы задания заочного этапа для 5—11-х классов!
■ Работает форум!

Газета «Московский комсомолец» и МГУ им. М.В.Ломоносова 
представляют: 

О Л И М П И А Д А  Ш К О Л Ь Н И К О В

■ ДЖЕННИФЕР ЛОУРЕНС пошутила в ток-шоу по по-
воду личной гигиены, а потом долго оправдывалась. 
«МК-Бульвар» провел ревизию среди звезд, которых 
считают грязнулями, и весьма удивился.

■ ИВАН ЖВАКИН продолжает удивлять своей спортив-
ной формой. И если в «Молодежке» он был неотразим 
на льду, то в новой антиутопии мастерски танцует. 
«МК-Бульвар» изучил подробности и выслушал са-
мого актера.

■ А ТАКЖЕ: Екатерина Вилкова проявила интерес к 
Светлане Ходченковой, Павел Табаков завел служеб-
ный роман, на Тимати напала барракуда и многое 
другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 21 НОЯБРЯ ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»  

В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ, ЖУКОВСКОМ, РЕУТОВЕ И СТУПИНЕ!
Подробности на 7-й стр.
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«Убийство наших людей на Синае — в числе наиболее крова-
вых по числу жертв преступлений. И мы не будем вытирать слез 
с нашей души и сердца. Это останется с нами навсегда. Но это 
не помешает нам найти и наказать преступников. Мы должны 
делать это без срока давности, знать их всех поименно. Мы 
будем искать их везде, где бы они ни прятались. Мы их найдем 
в любой точке планеты и покараем», — итак, то, о чем все уже 
давно догадывались, подтверждено официально. 

В 2014 году Украина развела Россию и Запад по разные 
стороны баррикад. В 2015 году террористы из ИГИЛ вновь свели 
нас вместе. Выступление Владимира Путина, из которого я взял 
процитированные выше строки, — это не только торжественная 
ритуальная клятва «обнаружить и уничтожить». Краткая, но 
переполненная эмоциями речь Президента РФ — это еще и 
окончательное признание новых геополитических реалий. Реа-
лий, в которых Россия и Запад неожиданно для себя оказались 
в роли естественных союзников и партнеров. 

Россия и Запад теперь вместе не потому, что мы внезапно 
обнаружили, что нравимся друг другу. Боюсь, что друг другу мы 
— по крайней мере, в политическом отношении — по-прежнему 
не очень нравимся. Мы вместе потому, что нас объединяет 
нечто более значимое, чем взаимная симпатия и совпадение 
политических взглядов: общее желание жить. 

Россия и Запад теперь в одной лодке. И это непреложный 
факт — факт, который многим не нравится, но который все 
равно остается таковым. Естественно, то, что нас разделяло, 
никуда не исчезнет. Опасность, исходящая с Ближнего Востока, 
никоим образом не обнуляет, например, украинский кризис. 
Украина — это не просто орудие, которое Запад использует 
против России, как думают некоторые в Москве. 

Читайте 2-ю стр.

ЗА САМОЛЕТ 
ОТОМСТИТ 
СУБМАРИНА?

Операция «Возмездие» уже началась

Президент Франсуа Олланд 
обещает воевать до полного 

уничтожения ИГИЛ.

ФРАНЦИЯ 
ОБЪЯВИЛА ВОЙНУ

Официальный представитель МИД России Мария 
Захарова опубликовала на своей странице в соцсети 
изображение самолета, вписанного в символ пацифиз-
ма, в цветах российского флага. По словам Захаровой, 
картинку ей прислал незнакомый человек из Италии, 
сопроводив ее лишь одним словом «Solidarieta» (ит. 
— солидарность). Изображение стилистически на-
поминает Эйфелеву башню, вписанную художником 
Бэнкси в символ пацифизма после терактов в Париже 
в ночь на 14 ноября. 

ap

«ЭКОНОМИТЬ МОЖНО НА ЧЕМ УГОДНО — 
КРОМЕ БЕЗОПАСНОСТИ»

Катастрофа на Синае и озвучен-
ная теперь версия о том, что это все 
же был теракт, в очередной раз остро 
поставили вопрос о безопасности на 
авиапутях. Разговор на эту тему едва 
ли может обойтись без упоминания из-
раильских авиалиний. При постоянной 
террористической угрозе компания El 
Al регулярно входит в список наиболее 
безопасных авиаперевозчиков — и 
даже возглавляет его. О том, как удает-
ся добиться этого, «МК» побеседовал с 
Игорем ВАЙСБУРДОМ, региональным 
директором восточноевропейского 
направления компании.

 Читайте 3-ю стр.

Как Израиль защищает свои авиарейсы?

Проверка пассажиров в главном 
израильском аэропорту «Бен-Гурион».
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Московский     
      коМсоМолец

Во вторник, когда глава ФСБ Алек-
сандр Бортников официально на сове-
щании с Владимиром Путиным и пред-
ставителями силовых ведомств заявил, 
что «при исследовании личных вещей 
пассажиров и обломков самолета вы-
явлены следы взрывчатого вещества 

иностранного производства», сомне-
ний не осталось: причиной катастрофы 
лайнера A321 в небе над Синайским 
полуостровом стал теракт.

По словам Бортникова, «в поле-
те сработало самодельное взрывное 
устройство мощностью до 1,5 кг в 

тротиловом эквиваленте. В резуль-
тате чего произошло разваливание 
самолета в воздухе, чем объясняется 
большой разброс частей фюзеляжа 
самолета». 

Читайте 2-ю стр.
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ЗА ГОЛОВЫ АВИАТЕРРОРИСТОВ ДАЮТ, КАК ЗА БЕН ЛАДЕНА, — $50 МЛН

ПЕДАГОГ СКРИПАЧА ВЕНГЕРОВА ПРОСТИЛА 
БУДУЩЕГО УБИЙЦУ

44 года тюрьмы на двоих 
получили разнорабочие-
мигранты за убийство 74-лет-
ней учительницы музыки 
Татьяны Стоклицкой, в свое 
время воспитавшей талант в 
знаменитых скрипачах Леони-
де Когане и Максиме Венгеро-
ве. Один из подсудимых шесть 
лет работал у Стоклицкой, она 
из жалости прощала ему даже 
кражи небольших сумм денег, 
но в конце концов он с прияте-
лями решил ограбить дачу хо-
зяйки, а заодно убил ее.

Как ранее сообщал «МК», 
труп учительницы Централь-
ной музыкальной школы при 
консерватории Чайковского 
обнаружили в подвале ее за-
городного дома в первый день 
октября 2013 года, но пропала 
Татьяна Стоклицкая еще 25 
сентября. Произошло это за 
пару дней до ее 75-летнего 
юбилея. По сведениям ее 
знакомых, она отправилась 
на дачу в Одинцовский район 
области, в поселок Немчинов-
ка. Сначала сотрудница школы 

поехала к педагогу домой, где 
обнаружила, что в квартире 
бардак, а дверь не заперта. 
Тогда она помчалась к музы-
кантше на дачу и обнаружила, 
что в загородном доме такой 
же беспорядок, но там горел 
свет, а рядом стояла маши-
на Стоклицкой. Ее тело она 
не нашла. В итоге брат педа-
гога сам поехал на дачу, так 
как вспомнил, что в подвале 
есть укромное место. Именно 
там мужчина обнаружил тело 
своей сестры. 

Довольно быстро следова-
телям ГСУ СКР по Московской 
области удалось восстано-
вить картину случившегося. 
Приехав на дачу в последний 
день своей жизни, пожилая 
женщина застала полный хаос 
— дом разгромили ее разнора-
бочий Бекмахмад Раджабов с 
двумя товарищами. Негодяи 
силой затащили ее в подвал, 
связали там скотчем, силой 
выбили московский адрес и 
место хранения денег, забра-
ли ключи... А затем надели ей 

пластиковый пакет на голову 
и плотно обмотали его край 
скотчем вокруг горла, чтобы 
пожилая учительница задо-
хнулась. В московской квар-
тире Стоклицкой преступники 
похитили 600 тыс. рублей. 

Сыщикам удалось устано-
вить личности двоих банди-
тов — собственно Раджабова 
и Хидирали Гоибова. К тому 
времени преступники уже 
успели сбежать в Таджики-
стан. Но их убедили вернуться 
в Россию и сдаться полиции. 
Произошло это в январе 2014 
года. На днях был вынесен 
приговор. Как сообщили «МК» 
в пресс-службе Мособлсуда, 
судья учел наличие у подсу-
димых детей, явку с повин-
ной, помощь в изобличении 
сообщника, который до сих 
пор в розыске и, видимо, вы-
полнял незначительную роль 
в преступлении, ведь он даже 
не попал в поле зрения камер 
видеонаблюдения. В итоге 
Раджабов получил 23 года 
колонии, а Гоибов — 21.

ЗАЩИЩАЯ ТИШИНУ, ПОЛИЦЕЙСКИЕ ПЫТАЛИСЬ 
ОТНЯТЬ У ДОЦЕНТА ЗРЕНИЕ

Полицейские избили доцен-
та МГСУ за то, что тот снимал 
задержание своего приятеля 
на камеру мобильного теле-
фона. Грубияны в погонах из 
отдела полиции подмосковно-
го Пушкино в ближайшее вре-
мя ответят перед законом.

Как стало известно «МК», 
29-летний Александр Парфе-
ненко, кандидат технических 
наук и сотрудник института 
комплексной безопасности в 
строительстве при НИУ «Мо-
сковский государственный 
строительный университет», 
попал в неприятную ситуацию 
в августе этого года. Он го-
стил у товарища, компания 
выпивала и весело обща-
лась. Хозяин квартиры до-
пустил ошибку, когда решил 
показать в действии друзьям 
свою новую аудиосистему. 
Время было далеко за пол-
ночь, и хотя система гремела 
динамиками от силы минут 
пять, соседям этого хвати-
ло, чтобы вызвать полицию. 
Стражи порядка приехали 
быстро, предупредили о том, 
что стоит вести себя тише, а 
хозяина квартиры решили за-
держать. Парфененко снимал 
на камеру процесс задержа-
ния, и полицейские захватили 

в участок и его. Там доцента 
жестоко избили, забрали у 
него телефон и, продержав 
его в камере до утра, выпу-
стили. Телефон вернули, но 
в нем не осталось ни единой 
видеозаписи, которая под-
твердила бы, что патрульные 
угрожали и вели себя просто 
грубо при задержании. Вот что 
сам Парфененко рассказал о 
случившемся:

— Меня посадили в камеру, 
потом в нее вошли 5 человек 
в форме. Позже я смог уста-
новить их личности. Это были 
оперативный дежурный стар-
ший лейтенант полиции Сте-
почкин, участковый старший 
лейтенант полиции Хрупов, 
его водитель Удовик и два со-
трудника вневедомственной 
охраны Михеев и Черкасов. 
Они резво повалили меня на 
пол, четверо держали, а Сте-
почкин избивал кулаками и 
ногами, в основном в область 
головы. Меня избивали до тех 
пор, пока я не потерял созна-
ние. Последнее, что запом-
нил, — как они мне руки за 
спиной приковали к ногам, 
сделали «ласточку». Очнулся 
из-за того, что было нечем ды-
шать, все тело онемело, я стал 
просить о помощи. Кто-то из 

сотрудников меня развязал, и 
я опять отключился. Проснул-
ся на полу утром, примерно за 
час до моего освобождения. 
Весь в крови, одежда порва-
на...

Утром в участок прибыл 
брат задержанного доцен-
та и отвез его в больницу. У 
Парфененко оказались сло-
маны скуловая кость и нос, 
сотрясение головного мозга и 
многочисленные ушибы лица. 
Месяц он был прикован к по-
стели, еще дольше восстанав-
ливал зрение. Пока он лежал 
в больнице, к нему несколько 
раз наведывались посредники 
от участвовавших в избиении 
полицейских и предлагали за 
молчание суммы от 500 тысяч 
рублей и выше. А когда он от-
казался, в ход пошли и угрозы. 
Но после проверки местный 
отдел СК РФ возбудил уго-
ловное дело по превышению 
должностных полномочий 
в отношении Степочкина, а 
недавно такие же дела заве-
ли на Черкасова, Хрупова и 
Удовика. 

Парфененко признался, что 
опасается мести со стороны 
стражей порядка, — ведь он 
живет в том районе, женат и 
воспитывает двоих детей.

У КРАСНЫХ ПАНД НЕ СЛУЧИЛОСЬ 
ЛЮБВИ С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА 

У любимицы посетите-
лей Московского зоопарка 
красной панды по кличке 
Зейн появился жених. Са-
мец прибыл в столицу из 
польского зоосада.

Как уже писал «МК», са-
мочка приехала в Москву в 
прошлом году из ирланд-
ской столицы Дублина. Пи-
томица быстро освоилась 
на новом месте: зоологи 
оборудовали для нее про-
сторный вольер с множе-
ством лесенок, домиков 
и бревен. К слову, панда 
сама выбрала себе спальное 
место — бревно, расположен-
ное в левом углу ее жилища. 
Вскоре она стала давать себя 
гладить и начала брать корм 
из рук киперов. Сотрудники 
зоопарка не раз отмечали, 
что Зейн — «девушка на вы-
данье», и очень надеялись, что 
она скоро обзаведется жени-
хом. И вот спустя год их мечты 
сбылись — из польского зоо-
парка прибыл полуторагодо-
валый самец красной панды. 
Оказавшись на новом месте 
жительства, он отбыл поло-
женное время на карантине. И 

на днях состоялось его долго-
жданное знакомство с Зейн. 
Кстати, во внешнем виде пан-
ды имеют различия. У Зейн 
мордочка практически белая, 
а у самца преобладает рыжий 
цвет. Животные с любопыт-
ством обнюхали друг друга, 
однако моментальной дружбы 
между соседями по вольеру 
не возникло: самец пока по-
баивается самочку, да и к зоо-
логам подходить не спешит. 
Не исключено, что у парочки 
могут со временем появиться 
малыши: брачный период у 
них начинается в январе.

НЕЗАКОННАЯ МЕМОРИАЛЬНАЯ 
ДОСКА ЛЮДМИЛЫ ГУРЧЕНКО 

МОЖЕТ ИЗ ИСКЛЮЧЕНИЯ 
ПРЕВРАТИТЬСЯ В ПРАВИЛО

Небольшим сканда-
лом обернулось откры-
тие мемориальной до-
ски в память о Людмиле 
Гурченко: как оказалось, 
инициатор установки — 
муж артистки Сергей Се-
нин — не согласовал свои 
действия с городскими 
властями.

Памятная доска поя-
вилась на доме 11/13 по 
Трехпрудному переулку 
(Пресненский р-н, ЦАО), 
где жила Людмила Гур-
ченко, 11 ноября — на-
кануне дня рождения ар-
тистки. Изготовил барельеф 
друг семьи Гурченко, архитек-
тор Юрий Хоровский (он же 
создал надгробный памятник 
артистки на Новодевичьем 
кладбище). Однако, как выяс-
нилось, мемориальная доска 
была установлена с нарушени-
ем закона: дело в том, что, по 
действующим правилам, уве-
ковечить память (установить 
доску, монумент и т.д.) любого 
народного деятеля СССР там, 
где он жил, можно лишь 10 
лет спустя после его смерти. 
Людмила Гурченко умерла 30 
марта 2011 года — а значит, 
по закону устанавливать в ее 
честь мемориальную доску 
еще рано. Впрочем, законо-
дательство предусматривает 
из «правила 10 лет» два исклю-
чения: увековечить память лю-
бого народного деятеля СССР 
раньше срока можно с личного 
разрешения либо Президен-
та РФ, либо мэра города, где 
жила знаменитость. Однако 
просить такое разрешение 
Сергей Сенин не стал и уста-
новил доску самовольно. По 
закону коммунальщики долж-
ны были бы демонтировать ее, 
а инициатору предстояло бы 
заплатить крупный штраф — 
но тут за мемориал Людмилы 
Гурченко неожиданно вступи-
лись в Мосгордуме: «Конечно, 
действия Сенина незаконны, 
— сообщил председатель 

Комиссии по культуре и мас-
совым коммуникациям Мос-
гордумы Евгений Герасимов, 
— но москвичи уже знают, что 
доска в память об их любимой 
артистке появилась, смотрят 
на нее и ходят мимо нее каж-
дый день. Поэтому я намерен 
обратиться к мэру Москвы 
Сергею Собянину с просьбой 
сделать для мемориальной 
доски Людмилы Марковны 
исключение и разрешить ее 
установку раньше положен-
ного 10-летнего срока после 
смерти». Инициативу зако-
нотворца уже поддержали в 
профильной комиссии Мос-
гордумы; если она получит 
одобрение столичного гра-
доначальника, то мемориаль-
ная доска фактически будет 
легализована.

Кстати, этот случай может 
стать поводом для пересмо-
тра минимальных сроков для 
увековечения памяти народ-
ных деятелей СССР — актеров, 
художников, архитекторов и 
т.д. Герасимов предлагает 
сократить его в два раза — до 
5 лет, мотивируя свою ини-
циативу тем, что с каждым 
годом народных деятелей 
СССР остается все меньше, 
их счет идет на сотни, и нет 
смысла делать столь долгие 
перерывы между их смертью 
и установкой им памятников и 
мемориальных досок.

КАРЕТНЫЙ ДВОРИК ВЕРНЕТСЯ 
НА ПРЕСНЮ ЧЕРЕЗ СТЕНЫ 

СОВЕТСКОГО ГАРАЖА
Каретный дворик XVIII века 

планируют восстановить в 
Пресненском районе Москвы 
местные жители. В настоящее 
время они уже откопали здесь 
старинные элементы быта и 
части фаэтонов.

Как рассказала «МК» муни-
ципальный депутат Преснен-
ского района Елена Ткач, ма-
ленький музей под открытым 
небом хотят сделать жители 
домов по улице Малая Брон-
ная. Там, напротив дома №13, 
в советское время находились 
обычные гаражи. Однако в 
XVIII веке на этом месте был 
расположен каретный двор. И 
три кирпичные стены гаража 
некогда были частью большо-
го каретного сарая. 

По словам местной жи-
тельницы Ольги Передерий, 
к лету 2016 года планируется 
создать на этом месте мини-
музей. Не так давно женщина 
по кирпичику разобрала одну 
из исторических стен 3,5 ме-
тра в высоту, по которой по-
шла трещина, и весной собе-
рет ее заново. Затем фасад 

активисты планируют закрыть 
прозрачным поликарбонатом, 
а внутрь сарая поставить ста-
ринную карету с кучером. 

Кстати, в ходе проведенных 
раскопок на месте гаражей 
жители обнаружили печные 
изразцы XVIII века, разноо-
бразные бутылочки и желез-
ки, предположительно от 
карет. Весной они намерены 
продолжить раскопки. И все, 
что будет найдено, также по-
местят за стекло в музей ка-
ретного дворика. 

ГЛАВНЫЙ ЭЛЕКТРИК МЕТРО 
ДОВЕРЯЛ РЕМОНТ ХАЛТУРЩИКАМ 

ЗА ВЗЯТКУ?
 Начальник службы энер-

госнабжения ГУП «Москов-
ский метрополитен» Глеб 
Верховский и его заместитель 
41-летний Дмитрий Борисенко 
были задержаны при попыт-
ке получения взятки в 16 млн 
рублей.

Как стало известно «МК», 
крупную сумму, из которой 
только 1,5 млн рублей были 
настоящие, Верховский по-
лучил 13 ноября в своем ав-
томобиле BMW Х5 на улице 
Гиляровского у главного зда-
ния Управления Московского 
метрополитена. В тот вечер 
мужчина после работы от-
правился в подземный гараж 
для служебных машин (там 
находилась его иномарка, на 
которой он ездил около трех 
лет). Верховский собирался 
встречать из командировки 
супругу (она научный сотруд-
ник, занимается вопросами 
медицины). В автомобиле с 
ним находились еще два чело-
века — он согласился довезти 
до метро своего заместителя 
Дмитрия Борисенко (тот сел 
на переднее пассажирское 
сиденье) и 53-летнего Алек-
сандра Ищенко, бывшего 
инженера группы компаний 
«М-Автоматика». При выезде 
из гаража, уже у ворот, ино-
марку остановили сотрудни-
ки УЭБиПК ГУ МВД Москвы, 
которые обнаружили между 
передними сиденьями пакет 
с деньгами. По версии след-
ствия, пакет Верховскому 
передал Ищенко, который в 
этой истории выступал в роли 
посредника (о деликатном 
одолжении его попросил ру-
ководитель «М-Автоматики»). 
Ищенко, как и Верховский с  
Борисенко, были задержаны. 
Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СКР по Москве Юлия Иванова, 
против всех троих возбужде-
ны уголовные дела.

Александр Ищенко был 
уволен с должности главно-
го инженера «М-Автоматики» 
недавно, но, очевидно, не 
утратил связи с начальством. 
Эта компанияа сотруднича-
ет с сабвеем многие годы. 
Ее сотрудники, в частности, 
реконструировали электро-
подстанции подземки на 38 
станциях метро, а также одну 
распределительную под-
станцию П-50. Также компа-
ния полностью оборудовала 

участок Арбатско-Покровской 
линии от станции «Митино» до 
станции «Строгино», а также 
Люблинскую линию целиком 
(в частности, подрядчик уста-
новил там устройства связи, 
теленаблюдения, автомати-
ки, трансформаторы и т.д.). 
Более того — «М-Автоматика» 
успела приложить руку к обо-
рудованию 27 станций метро 
системами пожаротушения, 
152 станций — комплексами 
видеонаблюдения, принима-
ла участие в оборудовании 
станций монорельса и Бутов-
ской линии легкого метро... 
Серьезных претензий к работе 
компании «М-Автоматика» у 
руководства сабвея не было, 
однако не исключено, что по-
бед во всевозможных тенде-
рах метрополитена подрядчик 
добивался в том числе и при 
помощи серых, коррупцион-
ных схем. Как считают право-
охранители, Верховский и Бо-
рисенко планировали извлечь 
выгоду из проведения работ 
по модернизации кабельных 
перемычек. После заключе-
ния договора, составления 
сметы и выделения денег вы-
полнение работ должны были 
проверять начальники дистан-
ций. В случае их недовольства 
компании-исполнителю могли 
грозить штрафные санкции. 
И именно от этих санкций 
Верховский и Борисенко обе-
щали оградить руководителя 
«М-Автоматики». Так, в част-
ности, они в конце марта этого 
года должны были подписать 
акт приемки-сдачи работ, хотя 
ремонт был выполнен не в пол-
ном объеме. Также за взятку в 
16 млн  компании позволили 
бы провести замену кабеля на 
Арбатско-Покровской, Филев-
ской, Кольцевой и Таганско-
Краснопресненской линиях 
в июле и прописать в дого-
воре заниженную стоимость 
ремонта (возможно, чтобы 
предприятие могло уйти от 
налогов). 

Коррупционный скандал 
стал неожиданностью для 
подчиненных Глеба Верхов-
ского, который отзываются 
о нем как о честном и ответ-
ственном руководителе и со-
ставили коллективное письмо 
в его защиту. Правда, на долж-
ность Верховский заступил 
всего три месяца назад, а на-
чинал в метро электромехани-
ком в далеком 1982 году. 
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Кто и как комментировал 
главную версию крушения 
лайнера А321
Версия о том, что крушение российско-
го пассажирского рейса A321 в Египте 
стало результатом действий терро-
ристов, звучала и в первые дни после 
трагедии. «МК» представляет хроноло-
гию заявлений политиков и экспертов, 
чтобы вспомнить, кто первым говорил 
о главенстве террористического сцена-
рия в кровавом инциденте на Синае, 
который произошел 31 октября.

1 ноября. В прессе появляется первое 
заявление «Исламского государства» (ИГ, груп-
пировка признана в России террористической 
и запрещена), в котором оно берет ответствен-
ность за крушение. Авиакомпании Lufthansa, Air 
France, Emirates практически сразу приостанав-
ливают полеты над Синайским полуостровом 
на короткий срок. 

2 ноября. «Мы исключаем техническую не-
исправность воздушного судна, мы исключаем 
ошибку пилота», — поясняет замдиректора по 
летной работе компании «Когалымавиа» Алек-
сандр Смирнов.

Частная разведывательно-аналитическая 
компания США Stratfor публикует отчет, где 
говорится, что наиболее вероятным сценарием 
стоит считать взрыв бомбы на борту A321. 

3 ноября. Президент Египта Абдель Фат-
тах ас-Сиси практически сразу отметает вер-
сию теракта. Так, в разговоре с журналистами 
британской The Telegraph египетский лидер 
подвергает жесткой критике сообщения о за-
ложенной бомбе или ракете, называя их «бес-
почвенными догадками».

4 ноября. Правительство Великобритании 
первым на высоком уровне озвучивает пред-
положение, что причиной гибели российского 

самолета могло стать «взрывное устройство». 
Заявление об этом делает представитель кан-
целярии премьер-министра страны.

5 ноября. Британский министр иностран-
ных дел Филип Хаммонд в интервью Sky News 
поясняет: «Мы изучили информационную кар-
тину в целом, включая это заявление ИГ, а также 
другие информационные сообщения, и приш-
ли к выводу, что это серьезная возможность». 
Лондон отменяет авиасообщение с курортным 
городом Шарм-эль-Шейх. 

Президент США Барак Обама также до-
пускает, что A321 погиб в результате действия 
взрывного устройства. «Я думаю, есть вероят-
ность, что на борту была бомба», — говорит 
американский лидер. В то же время он отмечает, 
что Вашингтон намерен проводить собствен-
ное расследование причин трагедии. CNN со 
ссылкой на анонимных представителей раз-
ведки США пишет, что спецслужбы Америки 
рассматривают террористическую версию в 
качестве основной.

6 ноября. Один из египетских высокопо-
ставленных чиновников на условиях аноним-
ности в интервью телекомпании ABC называет 
действия террористов наиболее вероятной 
причиной гибели российского лайнера в небе 
над Синаем. 

9 ноября. С признанием террористической 
версии выступает и Израиль. Министр обороны 
страны Моше Яалон заявляет: «Существует 
высокая вероятность — исходя из того, что нам 
известно, — что это была атака террористов. 
Это высочайшая из вероятностей».

14 ноября. После атак в Париже глава ди-
пломатии ЕС Федерика Могерини сравнивает 
французскую и российскую трагедии. «Снова 
Париж, — заявила она. — Ливан — за день до 
этого, Россия и Египет две недели назад, и в 
очередной раз Турция несколько недель назад. 
Все ясно говорит нам о том, что это касается 
нас вместе».

Игорь СУББОТИН.

Эксперты «МК» объясняют, 
почему удалось заминировать 
российский аэробус
По словам главы ФСБ, на борту аэро-
буса сработало самодельное взрывное 
устройство мощностью до 1 килограмма 
в тротиловом эквиваленте. Что это было 
за взрывное устройство? Насколько 
уязвим в этом случае лайнер? Как рас-
пространялась взрывная волна? «МК» 
попытался найти ответы на эти вопросы 
вместе с экспертами. Свои комментарии 
дают полковник запаса, военный экс-
перт Виктор МУРАХОВСКИЙ, заслужен-
ный пилот России Константин ОНОХИН, 
эксперт–взрывотехник, профессор Мо-
сковского государственного строитель-
ного университета Александр КОМАРОВ, 
эксперт Центра стратегической конъюн-
ктуры, участник работ по разминирова-
нию на территории бывшей Югославии 
Олег ВАЛЕЦКИЙ. 

— По словам Александра Бортникова, на 
борту А321 сработало взрывное устройство 
мощностью до 1 кг в тротиловом эквиваленте. 
Какого размера оно могло быть?

Виктор Мураховский: — Любого, в зависи-
мости от того, какое взрывчатое вещество исполь-
зовалось. Если, к примеру, взрыв был произведен 
при помощи аммонала, то это должен быть боль-
шой мешок. Если же использовался пластит, тогда 
это «колбаса» размером с ручной фонарик.

— Но чтобы самолет получил такие разру-
шения, буквально развалился, бомба должна 
быть большой?

Виктор Мураховский: — Нет, на такой высо-
те достаточно минимального взрывного устрой-
ства, которое бы проделало дыру в обшивке, — и 
пойдет взрывная разгерметизация лайнера. Очень 
уж велика разница давления в салоне воздушного 
судна и снаружи него.

— Наверняка не все понимают, что зна-
чит килограмм в тротиловом эквиваленте. 

Сможете объяснить?
Виктор Мураховский: — Это стандартная 

единица измерения, характеризующая произво-
дительность взрыва, его фугасное воздействие. 
За единицу измерения берется 1 килограмм три-
нитротолуола, сокращенно тротила. И уже с ним 
сравнивают любой произошедший взрыв.

Олег Валецкий: — Одного килограмма тро-
тила вполне достаточно для разгерметизации 
самолета. Например, ракета переносного зенитно-
ракетного комплекса (ПЗРК) «Стрела» содержит 
800 граммов взрывчатого вещества на основе 
гексогена, это 1,1 кг в тротиловом эквиваленте. 
Именно «Иглами» и «Стрелами» сбивают само-
леты. Единственное, ракета «Стрелы» настроена 
на попадание по тепловому излучению, которое 
создает мотор, а здесь в результате срабатывания 
самодельного взрывного устройства произошла 
разгерметизация салона самолета.

Александр Комаров: — Килограмм тротила 
при взрыве на ближайшем расстоянии создает 
огромное давление. А сначала пробивает локально 
дыру в том месте, где лежит взрывпакет. Через 
несколько миллисекунд создается внутренне 
давление, происходит увеличение объема газа. 
Взрывпакет превращается в огневой шарик. По 
сути, это шаровая молния размером с футбольный 
мяч, которая оплавляет все вокруг. От огнево-
го шара идет ударная волна. В замкнутом про-
странстве она распространяется вверх и вниз. 
Как только ударная волна долетает до потолка, 
она отражается и начинает гулять туда-сюда, 
усиливаясь в 8 раз. Ее действия можно сравнить 
с отбойным молотком. В результате оболочка раз-
рывается, самолет распадается на куски и идет 
вертикально вниз. 

— Это могла быть магнитная мина?
Олег Валецкий: — Малые магнитные мины 

для самолета ненадежны, они часто спадают. Есть 
магнитные мины, которые применяются против 
кораблей, но они слишком большие. Нет ника-
кого смысла использовать их, чтобы разрушить 
самолет. Это рискованно, такое устройство было 
бы видно.

— Некоторое время назад на телеканале 
Fox News со ссылкой на анонимные источни-
ки в комиссии по расследованию трагедии 

выдвинули предположение, что на борту А321 
было взрывное устройство с таймером, уста-
новленным на два часа.

Виктор Мураховский: — Возможен и такой 
вариант. Такое простейшее устройство можно 
сделать на базе китайских электронных часов, при 
этом таймер можно установить на любое время 
для детонации.

— Есть другие возможности активировать 
взрывное устройство?

Виктор Мураховский: — Можно, например, 
по радиолинии с помощью сотового телефона. И 
то, что самолет летел на достаточно серьезной 
высоте (больше 9 тысяч метров), не опровергает 
такого сценария. Спутниковая связь работает по 
всему миру, инициировать, то есть привести в 
действие, такое устройство не составляет труда. 
Можно также активировать взрывчатку с помощью 
химического таймера. Например, морские мины 
ставились на детонацию при помощи обычного 
куска сахара. Он просто растворялся в морской 
воде. Таким же химическим способом можно 
произвести детонацию устройства и на борту 
самолета — предохранительное вещество через 
какое-то время растворяется, после чего замы-
кается контакт.

— Куда именно могли заложить мину?
Константин Онохин: — После топливной си-

стемы киль, где соединяется хвостовое оперение 
с фюзеляжем, является самым уязвимым местом 
самолета. Хвостовое оперение воспринимает 
определенные нагрузки через стабилизатор, через 
руль направления, руль высоты. Когда командир 
воздушного судна в аэропорту готовит кабину к 
полету, ему под килем ничего не видно. На граж-
данских судах нет зеркал заднего вида, как на 
истребителях. Можно определить, кто ходит под 
самолетом, только когда солнце сзади, по теням, 
и то очень относительно. Опять же, под килем 
располагается багажное отделение. 

— После таких серьезных разрушений 
эксперты могут определить, каким способом 
привели в действие мину?

Виктор Мураховский: — Конечно, все равно 
среди обломков остаются частицы самого взрыв-
ного устройства, на фрагментах же следы взрыв-
чатого вещества. Как правило, взрывотехники 
определяют способ инициации.

— По словам Бортникова, теракт был со-
вершен при помощи самодельного взрывного 
устройства иностранного происхождения. 
Значит ли это, что использовался простейший 

механизм и тип взрывчатки? 
Виктор Мураховский: — Самодельное не 

значит простейшее, оно может быть достаточ-
но сложным. Что касается иностранного проис-
хождения, то у специалистов есть реестр на всех 
производителей взрывчатых веществ. У каждого 
из них есть, скажем так, специфический профиль, 
поэтому происхождение можно определить до-
статочно точно.

— Можно ли сейчас легально приобрести 
взрывчатые вещества, или для этого должны 
быть задействованы «серые» или «черные» 
схемы?

Виктор Мураховский: — Если говорить о 
промышленной взрывчатке, то она вполне до-
ступна. Но судя по небольшой массе и небольшим 
габаритам устройства, применялись взрывча-
тые вещества военного образца. Их на Ближнем 
Востоке добыть сложнее, но надо иметь в виду, 
что огромное количество было захвачено в ходе 
боевых действий «Исламского государства» в 
Ираке и Сирии.

— Было сказано, что в результате про-
веденных экспертиз были выявлены сле-
ды взрывчатого вещества иностранного 
производства...

Олег Валецкий: — Скорее всего, это были 
какие-то пластиты. Они делаются на основании 
гексогена и пластифицирующих веществ. На осно-
вании пластификаторов уже можно определить 
производителя. Установить же, где был изготовлен 
сам чистый военный тротил, очень сложно.

— Выявить указанные вещества в аэро-
порту на досмотре и в багаже сложно?

Олег Валецкий: — Это несложно, если в 
аэропорту работает необходимая система — га-
зоанализаторы на выявление всех взрывчатых 
веществ. А также подготовлены специалисты для 
обслуживания этой системы.

Есть спектр военно-бризантных веществ, а 
есть еще и спектр гражданских веществ. Каждое 
вещество, будь то гексоген, тротил, нитриты или 
взрывчатые вещества кустарного изготовления, 
имеют различные формулы и запахи. Должны быть 
газоанализаторы по всему этому спектру.

— Такие газоанализаторы были в аэро-
порту Шарм-эль-Шейха?

Олег Валецкий: — Есть небольшие хорошие 
ручные газоанализаторы, которые используют в 
Ираке уже 10–15 лет. Скорее всего, они их закупили. 
Там есть несколько колбочек с различными вида-
ми взрывчатых веществ. Такие газоанализаторы 

нужно настраивать. А в аэропорту Египта могли 
работать только с тротилом и гексогеном.

— Насколько дороги такие приборы?
Олег Валецкий: — 10–15 тысяч евро. Но 

особенно важно подготовить специалистов, чтобы 
они умели настраивать такие приборы и работать 
с ними.

В то же время другой эксперт более критично 
отозвался о газоанализаторах. 

— Такие приборы еще называют «электрон-
ный нос», это аналог собачьего носа. Он всасывает 
в себя воздух и анализирует его на содержание 
взрывчатых веществ. Только вот чувствительность 
у таких приборов на порядок ниже, чем у собаки. 
Чтобы обнаружить взрывчатку, например в багаже, 
прибор нужно почти вплотную приблизить к сумке. 
Поэтому чаще всего с помощью таких приборов об-
следуют оставленный бесхозный багаж. К тому же 
не все газоанализаторы имеют возможность бес-
контактного определения взрывчатки. Например, 
для работы некоторых моделей таких устройств 
нужно сперва взять мазок с поверхности подо-
зрительного объекта, то есть салфеткой протереть 
поверхность того же чемодана, затем поместить 
образец в испаритель, нагреть... Только тогда он 
сможет обнаружить взрывчатое вещество.

Также в различных аэропортах используют 
радиоволновые и инфракрасные сканеры — это 
те самые кабинки, в которых пассажиров просят 
встать на следы и поднять руки.

— Но у каждого из этих приборов есть свои 
минусы, — говорит эксперт. — Так, радиоволно-
вый сканер может определить только спрятанный 
под одеждой нож или пистолет. Он не различает 
взрывчатые вещества. Инфракрасный же сканер 
анализирует температуру обследуемого пред-
мета. Если взрывчатка нагревается температурой 
тела, значит, контраста не будет и прибор ничего 
не определит.

Наиболее технически совершенным устрой-
ством на сегодняшний день является прибор на 
основе ядерного квадропольного резонанса.

— Если на рентгене оператор может спу-
тать взрывчатку с другим веществом, где есть 
азотистые соединения, то этот прибор четко по-
казывает наличие взрывчатых веществ, причем за 
секунды. Правда, стоит такая установка порядка 
12–15 миллионов долларов, поэтому позволить 
себе приобрести ее могут только крупные воз-
душные гавани.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

Как проходит процедура 
опознания пассажиров 
самолета А321
Родственники погибших в авиаката-
строфе сейчас держатся вместе. 
Им еще вместе предстоит пройти не-
легкий путь: получить результаты ДНК-
экспертизы, затем — свидетельства о 
смерти близких, оформить страховые 
выплаты, похоронить родных. 

На данный момент официально опознано 58 
человек. Озвучено 40 имен — это те, кто посчи-
тал нужным придать огласке информацию.

Александр Войтенко потерял в трагедии 
сестру и племянницу. Сегодня этот человек 
внимательно отслеживает все детали по авиа-
катастрофе, делится с теми, кому еще до сих 
пор не по силам мониторить новости о трагедии, 
которая унесла жизни их близких.

После официального сообщения о том, 

что на борту лайнера находилась взрывчатка, 
Войтенко составил план самолета. Точками 
отметил тех пассажиров, которых удалось опо-
знать визуально. Почти все из них сидели в 
хвосте лайнера. 

Перед нами план разбившегося самолета 
А321. 

Темными точками отмечены 40 пассажиров 
(из которых пятеро детей) — это те, кого удалось 
опознать визуально.

Судя по схеме, становится понятно, что 27 
опознанных пассажиров находились в хвосте 
самолета. 7 человек сидели по центру. 6 чело-
век — в начале салона. 

— Сейчас я дополняю эту схему до 53 пас-
сажиров, — комментирует Александр Войтенко 
(разговор происходил во вторник, около 15.00). 
— Но картинка практически не меняется. Мень-
ше всего пострадали пассажиры, которые ле-
тели в хвосте самолета. Те, кто сидел по центру, 
почти все сгорели заживо. Пилоты и бортпро-
водники были опознаны только по форме, их 
тела находились тоже не в лучшем состоянии. Из 

всего этого можно сделать выводы: количество 
«целых» тел минимально. Более половины тел 
находится во фрагментарном состоянии. Всего 
фрагментов около 800. Только после заверше-
ния ДНК-экспертизы станет понятно — нашли 
всех или кому-то придется ставить импровизи-
рованную могилу. Мы очень надеемся на то, что 
всех найдут. Это очень важно людям.

Родственники погибших уже наизусть 
выучили места, где сидели их близкие.

— Самая маленькая, Дарина Громова, с 
родителями занимали 9-й ряд, места D, E, F. На 
схеме их квадратики пустые, — говорят близкие 
погибших. — Бабушка Дарины вроде несколько 
раз пыталась опознать внучку, но все-таки согла-
силась на экспертизу ДНК. Так что официально 
ребенок не опознан. Не нашли и всех Шеиных — 
там тоже было много детей. Среди опознанных 
нет и годовалой Алисы Мозгиной. Ничего не 
известно и про маленького мальчика Мирона, 
который летел с родителями и бабушкой. Одна 
девушка до сих пор не находит себе места. Та, 
которая потеряла всю семью, — у нее в самолете 
летели мать, отец и маленькая дочка. 

Родственники погибших, которые обща-
лись со следователями, задавались разными 
вопросами. Один из них — были ли пристегнуты 
пассажиры в момент крушения лайнера?

— Следователи дали нам понять, что все 
пассажиры были пристегнуты. Ну, или практи-
чески все. Но ведь кого-то оторвало вместе с 
креслом, это нам тоже пояснили, — добавляют 
собеседники.

По словам Александра Войтенко, ДНК-
экспертиза завершится до 25 ноября. Останки 
планируют выдавать централизованно, скорее 
всего, данная процедура будет происходить в 
одном месте. 

— Родственники некоторых погибших сей-
час еще пытаются опознать своих родных по 
фотографиям, которые находятся в Следствен-
ном комитете. Почти безрезультатно. Больше 
половины тел находится во фрагментарном со-
стоянии, а более-менее целые тела не подлежат 
идентификации, — говорит Войтенко. — Личные 
вещи наших близких пока для нас недоступны. 
И мы не знаем, когда их получим. Все они нахо-
дятся на экспертизе. Некоторые родственники 
начинают сталкиваться с проблемами по выдаче 
компенсаций в силу разных причин. В этом слу-
чае государство предоставляет им юридическую 
помощь в виде консультаций. 

Ирина БОБРОВА.

...ЛОДКА ПОПЛЫВЕТ? 
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При всей своей прозападной 
ориентации официальный Киев 
— это вполне себе самостоя-
тельный игрок. Игрок, который 

не рассматривает ИГИЛ как угрозу для себя и 
в глазах которого противостояние России — это 
нечто близкое к смыслу жизни. Скорее всего, 
мы будем иметь парадоксальную картину: пре-
бывая в статусе ключевого партнера Запада 
по борьбе с ИГИЛ, мы будем по-прежнему оста-
ваться под западными санкциями из-за ситуа-
ции на Украине. 

Но кого волнует взаимный экономический 
ущерб, когда на кону находится собственная 
безопасность? Тема Украины уйдет на задний 
план, станет проблемой «второй очереди». Что 
именно выйдет на первый план? Не молниенос-
ная военная операция в стиле «пришел, увидел, 
победил». К сожалению, против ИГИЛ подобная 
стратегия, скорее всего, не сработает — даже 
при условии объединения усилий России и 
Запада. 

Программную речь Барака Обамы по ито-
гам саммита G20 в Турции многие охарактеризо-
вали как «манифест труса». Мол, доказывая, что 
отправка западного сухопутного экспедицион-
ного корпуса в Сирию способна лишь усугубить 
ситуацию, Обама расписывается в собственной 
неспособности принять решительные меры. Не 
являясь особым поклонником политических 
талантов нынешнего президента США, хочу в 
данном случае выступить в его защиту. Обама 
не перестраховывается. Обама говорит непри-
ятную, горькую и обидную правду. 

Мы все привыкли сосредотачивать свое 
внимание на различиях в подходах РФ и США к 
сирийскому кризису: мы считаем Асада частью 
решения проблемы, они — частью проблемы. 
Но есть фундаментальные вещи, относительно 
которых позиции Путина и Обамы совпадают на 
100%. Путин тоже категорически не желает от-
правлять сухопутные военные части в Сирию. 

И дело здесь не в том, что американцы 
психологически травмированы Вьетнамом, 
Афганистаном и Ираком, а у нас до сих пор не 
зажила собственная афганская рана. Сирия — 
это не классический европейский театр военных 
действий, где главное — захватить вражескую 
столицу и покрошить вражескую армию на поле 
боя. С этим-то проблем никаких не возникнет. 
Проблемы возникнут потом, когда во весь рост 
встанет вопрос: а что дальше? Мы вроде бы 
всех победили, а количество террористических 
актов почему-то не уменьшается. 

Американский опыт в Ираке показал: в 
арабской стране иностранная военная ок-
купация не работает. Единственный способ 
выкорчевать ИГИЛ из Сирии — восстановить 
функционирующее сирийское государство. 
Без активной иностранной помощи сделать 
это, естественно, не удастся. Но первую скрип-
ку в процессе политического восстановления 
Сирии должны играть сами сирийцы. Иначе 
на выходе мы получим не «функционирующее 
государство», а его бледный и нежизнеспо-
собный призрак. 

Можно ли ожидать от сирийцев «игры на 
скрипке», если они уже который год «играют» в 
гражданскую войну? Иного пути, к сожалению, 
нет. Асад и его не принадлежащие к лагерю 
ИГИЛ оппоненты должны начать вместе воевать 
против террористической группировки. Асад и 
его оппоненты должны договориться о новой 
системе власти в Сирии — системе, при которой 
нынешний президент совсем не обязательно 
сохранит свое место. 

Разумеется, и сам Асад, и его относи-
тельно цивилизованные противники вряд ли 
считают, что они кому-то что-то «должны» — 
кроме самих себя, разумеется. Задача РФ и 
Запада — в ходе запутанных, сложных, даже 
мучительных переговоров убедить их в об-
ратном. Только так в Сирии может появиться 
сильная военная коалиция, способная нанести 
поражение ИГИЛ. 

РФ и Запад могут — не просто могут, долж-
ны — помогать такой коалиции снаряжением, 
финансами, ударами с воздуха. Но воевать на 
земле должны только сами сирийцы. В про-
тивном случае будет только хуже. 

Еще один «фронт» для приложения со-
вместных усилий России и Запада — это дипло-
матическая работа с имеющими в Сирии свои 
интересы региональными державами вроде 
Ирана, Турции и Саудовской Аравии. Это нам 
может представляться: нет более важной зада-
чи, чем уничтожение ИГИЛ. Турки могут видеть 
ситуацию, например, так: самое важное — это 
предотвратить усиление курдов. Ведь усиление 
курдов — это потенциальная угроза единству 
турецкого государства! А раз ИГИЛ — это враг 
курдов, то разумно ли способствовать чрез-
мерному ослаблению ИГИЛ? 

Мы сколько угодно можем считать подоб-
ную точку зрения безумием. Но ни у нас, ни 
у Запада нет возможности стукнуть кулаком 
по столу и заставить региональные державы 
Ближнего Востока безропотно подчиниться 
нашей коллективной воле. Мы можем только 
уговаривать, торговаться, убеждать и давить. 

Помните, как еще в совсем недавние вре-
мена в Москве мечтали: ах, как славно будет, 
когда мир станет по-настоящему многопо-
лярным? Что ж, мечтали — получите! Вот он, 
многополярный мир — мир, в котором даже 
совпадение стратегических интересов РФ и 
Запада еще ничего не гарантирует. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Судя по тому, считает авиаэксперт 
«МК», что при взрыве сначала ото-
рвало хвост самолета, с высокой 
вероятностью можно предполо-

жить, что взрывное устройство было заложено 
в багажном отделении, расположенном ближе к 
хвостовой части, либо в районе кухни, которая 
находится примерно в том же месте. Именно 
поэтому, считает эксперт, подозреваемых в ор-
ганизации взрыва следует искать среди работ-
ников аэропорта, занимавшихся погрузкой ба-
гажа, либо среди тех, кто доставлял на борт 
самолета продукты питания. Эта категория слу-
жащих, по его мнению, попадает под подозрение 
в первую очередь.

Кстати, во вторник разноречивые данные 
поступали из Египта, где ведется расследова-
ние катастрофы российского лайнера А321. Так, 
появились сведения об аресте сотрудников аэро-
порта Шарм-эль-Шейха, которые вскоре были 
опровергнуты.

Изначально агентство Reuters со ссылкой 
на источники в египетских спецслужбах сооб-
щило о том, что в аэропорту этой африканской 
страны были задержаны 17 человек, двое из 
которых подозревались в помощи террористам, 
установившим бомбу на борту российского 
лайнера. Однако уже через несколько минут 
пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий Песков 
заявил, что российским официальным лицам 
ничего не известно об арестах в Египте, а позже и 
МВД этой страны, как сообщило РИА «Новости», 
распространило заявление, согласно которому 
сведения об арестах «совершенно не соответ-
ствуют действительности». Скорее всего, речь 
идет просто о допросах тех, кто работал в день 
теракта в аэропорту.

Вчера же стало известно, что один из со-
трудников аэропорта Шарм-эль-Шейха передал 
неизвестный чемодан грузчику на летном поле 

перед вылетом А321. Об этом сообщило агент-
ство Reuters со ссылкой на источник в Египте. По 
его словам, установить факт передачи незареги-
стрированного и не просканированного багажа 
помогли записи с камер наблюдения. Ранее «МК» 
уже писал о нарушениях техники безопасности в 
аэропорту Шарм-эль-Шейха. Так, некоторые из 
его сотрудников сообщали информагентствам, 
что их коллеги то и дело отключали сканеры, 
брали взятки за то, чтобы не досматривать ба-
гаж, пропускали без должного контроля своих 
знакомых или влиятельных людей.

Россия объявила в розыск этих преступни-
ков, назначив вознаграждение в 50 млн долларов 
за информацию, которая поможет задержать 
организаторов и исполнителей теракта. На со-
вещании силовиков Владимир Путин довольно 
жестко заявил, что виновные в этом теракте будут 
найдены в любой точке мира и никакие сроки 
давности на это преступление распространяться 
не будут. «Мы их найдем и покараем», — сказал 
президент.

Он также заявил, что «наша боевая работа 
авиации в Сирии должна быть не просто про-
должена, а и усилена таким образом, чтобы пре-
ступники поняли, что возмездие неизбежно», и 
попросил Минобороны и Генштаб «представить 
соответствующие предложения». (Кстати, фран-
цузская пресса уже написала, что российские 
корабли обстреляли позиции ИГИЛ из Средизем-
ного моря. Наше Минобороны эту информацию 
пока не подтверждает.)

По данным источников «МК», военные уже 
готовятся к ответу. Причем это касается не только 
непосредственно авиационных ударов. 

Так, например, ранее сообщалось, что но-
вейшая дизель-электрическая подводная лодка 
«Ростов-на-Дону» проекта 636.3 (улучшенная 
«Варшавянка»), совершавшая межфлотский 
переход с Северного на Черноморский флот, по 

техническим причинам вернулась на Балтику.
Что это были за «технические причины», 

не уточнялось, но в Минобороны пояснили, что 
подлодка «Ростов-на-Дону» планово зашла в 
Кронштадт «для пополнения запасов перед 
переходом к месту постоянной дислокации на 
Черноморский флот». 

Однако, как рассказали «МК» источники 
на флоте, пополнив запасы еще в конце октя-
бря, на базу Черноморского флота в Новорос-
сийск подлодка пока так и не пришла. Похоже, 
считают эксперты, она планирует несколько 
задержаться в районе Средиземного моря у 
берегов Сирии. 

И тут следует принять во внимание, что 
«Ростов-на-Дону» — вторая подлодка в серии 
из шести (первая — «Новороссийск»), строящихся 
по гособоронзаказу на «Адмиралтейских верфях» 
для Черноморского флота, которая является 

одной из самых малошумных в мире и несет на 
борту торпеды, противокорабельные ракеты, а 
также крылатые ракеты «Калибр». Именно они 
недавно наделали столько шуму в мире, когда 26 
«Калибров» большой дальности были выпущены 
с кораблей Каспийской флотилии по 11 целям 
боевиков МГ в Сирии.

И вот теперь еще две новейшие подлодки 
Черноморского флота «Новороссийск» и «Ростов-
на-Дону» прошли в этом году на Северном флоте 
боевую подготовку и цикл испытаний, вклю-
чающих глубоководное погружение и стрельбу 
ракетным комплексом «Калибр-НК». Было бы 
странно, считают флотские эксперты, если бы 
сейчас по пути в Черное море их боевые возмож-
ности также не были использованы для борьбы с 
формированиями ИГИЛ на территории Сирии, в 
том числе аналогичных пусков ракет «Калибр».

Ольга БОЖЬЕВА.

ЗА САМОЛЕТ ОТОМСТИТ...

МЕСТО СМЕРТИ В ДЕВЯТОМ РЯДУ
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10 ТЫСЯЧ ЕВРО — И НИКАКОГО ВЗРЫВА

ТЕРАКТ, КОТОРЫЙ ПРИЗНАЛИ С ЗАПАДА

США:

Россия:
До 2006 года вознаграждения за сведения о терактах и террористах в России не было. Награды, как правило, объявляли 
местные власти или частные лица. Денежные вознаграждения стали выплачиваться из средств федерального бюджета 
после того, как в марте 2006 года президент Владимир Путин подписал Закон «О противодействии терроризму».

КАКИЕ ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ БЫЛИ ОБЕЩАНЫ ЗА ПОИМКУ ТЕРРОРИСТОВ

$10
млн

$50 млн

$33 млн

$5 млн

10 млн

5 млн

3 млн

Доллары США Рубли

3 млн

300 млн

Террорист №1 
Усама бен Ладен.

Семь лидеров сомалийской 
исламистской группировки 

«Аш-Шабаб». Из них 
7 миллионов долларов 

за основателя группировки 
Ахмеда Абди ав-Мохамеда.

Иракский лидер 
Саддам Хусейн.

Организатор терактов 
11 сентября 2001 года 

Халед Шейх Мохаммад.

Глава «Аль-Каиды» 
после ликвидации 

бен Ладена — 
Айман аз-Завахири.

Международный 
террорист, руководи-

тель группировки 
«Единобожие  и джихад» 

Абу Мусаб аз-Заркави.

За поимку террористов, убивших 
в 2006 году четверых сотрудников 
российского посольства в Багдаде.

За поимку лидера северокав-
казской группировки «Имарат 

Кавказ» Доку Умарова.

За поимку совершив-
ших покушение на 
Юнус-Бека Евкурова.

За поимку Шамиля Басаева 
и Аслана Масхадова, организаторов 

теракта в Беслане.

За поимку боевиков, напавших 
на село Центарой в Чечне.За поимку арабского 

боевика-террориста, 
наемника в Чечне Абу аль-Валида.

За информацию 
о взрыве 

на ипподроме Нальчика.

$25 млн

$25 млн

$25 млн

$25 млн
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Последнее время стало модно иронизиро-
вать над депутатским корпусом. Не исключено, 
что эта мода может медленно стать хорошим 
тоном. К сожалению. 

Усилиями журналистов в общественном 
сознании этот созыв депутатов Госдумы пре-
вратился из избранников в народных изгоев. 
Парламентариев обвиняют во всех смертных 
грехах: в том, что они выступают с безумными 
инициативами, спят на заседаниях. Они не 
виноваты разве что в землетрясениях в Ин-
дийском океане и ураганах в Мексике и США. 
Это такой тренд. За один созыв власти удалось 
перевести стрелки, а заодно и весь народ-
ный гнев, на депутатский корпус. И сделано 
это было виртуозно. Еще вчера депутат был 
доктором Джекилом, а сегодня он уже мистер 
Хайд. И превращение это произошло стреми-
тельно и незаметно, прямо как у Стивенсона. 

Но если каждое утро встает солнце, зна-
чит, это кому-нибудь нужно. 

На самом деле депутаты — это хорошо 
информированные люди, держащие нос по 
ветру и руку на пульсе, среди них нет идиотов 
или фриков, это просто сценический образ, 
роль, маска. Только вот мотивы играть те или 
иные роли у них разные — кто-то старается 
угодить власти, отвлекая своими инициати-
вами внимание общественности от кризиса и 
девальвации рубля, кто-то заранее пиарится, 
чтобы потом сэкономить на избирательной 
кампании. Но все они выполняют очень важную 
функцию — делают зрелище. И чем меньше в 
стране хлеба, тем больше будет востребованы 
подобные развлечения. 

Чтобы не быть голословным, приведу вам, 
дорогие читатели, простой пример, а точнее, 
задам вопрос: «Что предлагает Жириновский?», 
«За что выступает Милонов?» Не знаете? И ни-
кто не знает, а точнее, не помнит. Но все знают 
Жириновского, Милонова и многих других по-
тому что каждый из этих политиков не вылезает 
из телевизора и по нескольку раз в месяц взры-
вает информпространство, то запрещая букву 
«ы», то попадая в объективы камер в гостинице 
при странных обстоятельствах, то разгоняя 
золотую молодежь в гей-клубах… Так устроена 
человеческая память, так устроены люди. За 
Жириновского голосуют как за шоумена, за 
Милонова — как за борца с «голубой» моло-
дежью. И все это на избирательных участках 
происходит по приколу. 

Еще год назад вся страна целую неделю 
обсуждала инициативу Олега Михеева запре-
тить шпильки и кеды, так как они вредны для 
здоровья, и пыталась понять, есть ли жизнь на 
Земле без каблуков и балеток. На самом деле 
никто ничего запрещать не собирался, это была 
обычная медийная провокация, имевшая эф-
фект разорвавшейся информационной бомбы. 
Михеев получил эфиры на всех ведущих теле-
каналах, оживленную дискуссию в Интернете, 
народ повозмущался, ничего никто не запретил, 
все довольны. Зрелищно? Да. Эффективно? 
Очень. Дорого? Нет, копейки по сравнению с 
рекламной стоимостью эфирного времени. 

Если присмотреться, то несколько раз в 
неделю те или иные парламентарии, сенаторы, 
члены Общественной палаты взрывают инфор-
мационное пространство эпатажными инициа-
тивами на грани добра и зла — периодически 
предлагая перекрасить Кремль в белый цвет, 
вернуть имперский флаг или запретить мат в 
Интернете. Журналисты жадно об этом пишут, 
федеральные каналы освещают в выпусках 
новостей. Всевозможные ток-шоу, которые с 
придыханием смотрит вся страна, нагнетают ат-
мосферу, обсуждают последствия тех или иных 
инициатив, привлекая ведущих экспертов, кото-
рые выступают с невозмутимыми, практически 
каменными лицами, как заядлые картежники. И 
все это на полном серьезе. Но на выходе ничего 
не происходит. Знаете почему? Потому, что это 
буря в стакане воды, зрелище ради зрелища. 
Потому, что и население, и власть одинаково 
сильно нуждаются в соответствующей повестке 
дня. И потому, что в поведении всех сторон 
очень мало искренности. 

Посудите сами, правоохранители ведут 
антикоррупционную кампанию, охотясь на 
депутатов, отлично понимая, что искать надо 
в других местах, журналисты высмеивают на-
родных избранников на страницах газет, в 
душе испытывая к ним благодарность за то, 
что они создают информационные поводы 
и журналистам есть о чем писать. Ну а сами 
парламентарии цинично используют журнали-
стов, наращивая за их счет свою медийность, 
известность и электоральный потенциал. И все 
довольны, ведь всем надо делать свою работу, 
а избиратели жаждут зрелищ. 

Сегодня медиапространство становится 
единственным проводником в Государственную 
думу, единственным путем, который надо прой-
ти, чтобы не падать на колени перед партий-
ными боссами или обитателями влиятельных 
госучреждений. 

Сегодняшнее медиапространство очень 
похоже на трамвай, в котором уже заняты все 
места, причем как сидячие, так и стоячие. За-
няты, в основном, министрами, губернаторами, 
депутатами, эстрадными звездами и т.д. Этот 
трамвай идет по кругу и имеет особенность на-
полняться в большей или меньшей степени, но 
никогда не бывает абсолютно свободным. Мно-
гие пассажиры обычно выходят на остановках 
«Новый год» и «Летние каникулы», но при этом 
все сидячие места остаются занятыми. Именно 
в этот момент у новичков есть шанс запрыгнуть 
на подножку и даже протиснуться в салон, но 
чтобы там остаться, необходим навык. 

И навык этот в самое ближайшее время 
начнут отрабатывать на нас с вами 78 полити-
ческих партий, зарегистрированных Министер-
ством юстиции, и больше тысячи кандидатов 
в депутаты Государственной думы, которые 
еще не заявили о себе. 

Вот представьте себе, что у вас есть меч-
та: ее можно либо купить, либо украсть, либо 
реализовать, найдя нестандартный подход, 
приложив немало умственных усилий. Пер-
вый вариант обычно очень затратен и скучен, 
второй опасен, а третий совсем недорог. Он 
не гарантирует конечного результата, зато 
обещает интригу, кураж и даже адреналин. 
В этом случае вы гарантированно получите 
удовольствие от процесса, а может быть, и 
удовлетворение от результата. Так что вы вы-
берете? Правильно, и большинство сделает 
то же самое.

Но это метафора. Теперь давайте предста-
вим себе, вам очень хочется стать депутатом 
Государственной думы, причем законно, без 
покупки голосов. Как это сделать? Податься в 
политическую партию, желательно парламент-
скую, приняв в дальнейшем активное участие в 
партийном строительстве и вложившись (в том 
числе и деньгами) в избирательную кампанию 
взамен на некие преференции. Либо попытать 
счастья в одиночку, благо в этот раз можно 
избираться по одномандатным округам. Цена 
счастья, а точнее, избрания — поддержка при-
мерно ста тысяч избирателей. Как ее получить, 
если вы простой парень, не известный широкой 
общественности и не имеющий финансовых 
и административных ресурсов? Правильно, 
стать звездой. И времени для этого осталось 
немного, меньше года.

Россия уже сегодня постепенно входит в 
зону медиатурбулентности, информационные 
взрывы происходят все чаще, и на них подры-
вается все больше потенциальных избирате-
лей. Но настоящая политическая активность 
начнется в 2016 году, Федеральная целевая 
программа «Больше ада!» засверкает новыми 
гранями и затихнет в октябре, после выборов. 
Не удивлюсь, если в рамках данной программы 
кто-то предложит запретить носить оранжевый 
цвет как символ Майдана, поставит мировой 
рекорд по езде на велосипеде без сиденья 
или оденется в костюм Бэтмена и перекроет 
Кутузовский проспект, требуя отменить плат-
ные парковки. А еще мы неминуемо станем 
свидетелями всевозможных разоблачений.

Так что, уважаемые читатели, устраивай-
тесь поудобнее. Шоу начинается!

СЕГО ДНЯ: ТЕРРОР
стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

РОДСТВЕННИКИ ПРОПАВШЕЙ 
В ПАРИЖЕ РОССИЯНКИ 
НАДЕЮТСЯ НАЙТИ ЕЕ ЖИВОЙ
Россиянка Наталья Булыгина-Лорен 
(Муравьева), которая была ранена и 
захвачена в заложники во время те-
ракта в театре «Батаклан», до сих пор 
не найдена. Родные и друзья не могут 
пока опознать женщину ни среди ране-
ных в больницах, ни, к счастью, среди 
погибших. 
Между тем в ряде СМИ уже прошла ин-
формация, что Наталья скончалась. 

Посольство РФ во Франции тоже занимает-
ся поисками Натальи, и тоже пока не получило 
никакого результата. 

Бывший супруг Натальи и отец ее старших 
детей Антон Муравьев, который два дня назад 
срочно вылетел из Москвы в Париж на поиски, 
просит средства массовой информации угомо-
ниться и прекратить выдавать недостоверную 
информацию. 

«Мы уже ищем по всем каналам, подключив 
практически все, что можно. Толку нет, — со-
общил он на своей страничке в Фейсбуке. — Тут 
творится что-то невообразимое, я уже даже не 
знаю, как расценивать». 

Его супруга Елена говорит, что родные 
по-прежнему надеются найти Наталью среди 
раненых. 

39-летняя Наталья Булыгина-Лорен имеет 
троих детей, все они живут с ней в Париже. 
Сейчас о детях заботятся Серж Лорен, Антон 
и родственники Сержа.

P.S. Мы по-прежнему просим связаться с 
редакцией каждого, кто имеет хоть какие-то 
сведения о Наталье Булыгиной-Лорен.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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— Какие меры безопасности 
предпринимают израильские 
а в и а п е р е в о з ч и к и  в 
аэропортах?

— В этом вопросе есть две серьезные от-
правные точки. Во-первых, обеспечение авиаци-
онной безопасности — для любой израильской 
авиакомпании — является прерогативой госу-
дарства. Если подходить формально, то в МВД 
России тоже существует отдел безопасности на 
транспорте. Но нюанс в том, что если соответ-
ствующее министерство в Израиле (оно так и на-
зывается — министерство безопасности Израиля) 
наделено функциями организации контроля и 
ответственности, под это выделяется отдельная 
строка в бюджете и человеческие ресурсы, то в 
России наоборот — МВД является, скорее, кон-
тролирующим органом. А вся ответственность 
и материальные затраты находятся в ведении 
конкретного аэропорта. Естественно, если это 
крупный столичный аэропорт, в руководстве 
которого есть люди ответственные, мы видим 
серьезные шаги по обеспечению безопасности. 
Это выражается и в выделяемом бюджете, и в 
количестве людей, и во взаимодействии с изра-
ильской стороной — на постоянной основе (курсы, 
тренинги, обмен сотрудниками, инструкторами) и 
т.п. Если аэропорт небольшой, то и затраты у него 
другие. А мы знаем, что террористы, к сожалению, 
в той стене, которая противостоит террору, ищут 
слабые места, бреши.

Вторая отправная точка — в Израиле суще-
ствует единый стандарт обеспечения авиабезо-
пасности. Если пассажир вылетает из аэропорта 
имени Бен-Гуриона в Тель-Авиве, то неважно, 
какого перевозчика он выбрал: он проходит через 

одну и ту же процедуру, с теми же вопросами, 
проверками и т.д.

Если же израильский самолет вылетает из-за 
границы, то опять же неважно, о какой израиль-
ской компании идет речь: безопасность обе-
спечивается по тем же стандартам. Есть случаи, 
когда сотрудники нашей компании обеспечи-
вали проверку для рейсов других израильских 
перевозчиков.

Но самое главное, на мой взгляд, в том, что 
в любом аэропорту у нас есть служба безопас-
ности, начальник которой подчиняется непосред-
ственно директору общей службы безопасности 
(«Шабак»), а тот, в свою очередь, подчиняется 
премьер-министру страны. И никто не может 
дать указание, например, провести кого-то без 
проверки, без очереди, это исключено.

Естественно, ведется работа и на других 
направлениях — разведывательные, контртерро-
ристические меры. Обеспечение безопасности в 
самом Израиле начинается еще до аэропорта — в 
нескольких километрах от «Бен-Гуриона» суще-
ствует система шлагбаумов, где останавливают 
каждую въезжающую на территорию машину, 
задаются вопросы, в том числе психологами. Это 
занимает не больше минуты, но уже становится 
понятно, представляет ли человек потенциальную 
угрозу. Если это так, то за ним ведется визуальное 
наблюдение. 

Формула успеха зиждется на этих «китах», к 
которым добавляются применение специальной 
техники и тот факт, что 80% всей службы безо-
пасности — продукт очень тщательного отбора 
молодых людей. Они, как правило, прошли не 
только армию, но и боевые войска, они владеют 
в совершенстве английским языком, дружат со 

спортом. И их все время держат в тонусе — есть 
специальная команда, которая ездит и устраивает 
различные «провокации». Обязательным элемен-
том также является психологическое обучение.

— Рейсы из зарубежных аэропортов, как 
и из Израиля, проверяются в соответствии с 
израильскими стандартами?

— Конечно. Если человек вылетает, пред-
положим, из «Домодедово», то он проходит все 
проверки по российскому законодательству на 
уровне аэропорта. Затем он проходит на стойку 

регистрации и перед получением посадочно-
го талона некоторое время беседует с нашим 
сотрудником службы безопасности, проходит 
своеобразный психотест. И на основе ответов, 
реакции принимается решение, летит ли этот 
человек. И в тот момент, когда пассажир сдает 
свой багаж, он находится под тройным контро-
лем: в визуальном контакте с сотрудником, в 
электронном, и на самом багаже есть специ-
альные бирки, которые не позволяют чемодану 
не со своего рейса и не прошедшего проверку 

попасть на борт самолета. 
— Как много людей задействовано в 

этом?
— Достаточное количество.
— Насколько дорого это обходится 

компании?
— Безусловно, это дорогое удовольствие. 

Как следствие, мы, еще находясь на земле, уже, 
скажем, на 20% дороже, чем наши конкуренты, 
потому что у них нет таких затрат. Но в то же время 
наша компания является одним из «законодате-
лей мод» в сфере авиабезопасности.

— Перенимают ли другие авиаперевоз-
чики ваш опыт?

— Не думаю, что могу давать другим компа-
ниям оценку, это едва ли будет корректно, кроме 
того, я не располагаю достаточным объемом ин-
формации. Но законы соблюдения авиационной 
безопасности прописаны ИКАО, являющейся 
регулятором международных полетов. Но, на-
пример, в России огромный рынок внутренних 
перелетов, и они уже в ведении Росавиации. И 
после трагедии на Синае, я знаю точно, какие-то 
необходимые действия российской стороной 
начинают предприниматься. Есть тесные кон-
такты с нашей службой безопасности по обмену 
информацией, опытом, и это радует.

— Какие еще меры, кроме психотеста, 
вы применяете?

— Думаю, чем меньше мы будем раскрывать 
наши секреты, тем сложнее будет террористам. И 
наша, и ваша задача — показать людям, что есть 
меры противодействия, и успокоить их.

— Какие меры и средства защиты исполь-
зуются непосредственно на самолетах?

— Речь идет о том, что на самолетах есть 
специальное антиракетное оборудование, что-
бы их нельзя было сбить с земли. 13 лет назад 
была попытка сбить израильский самолет — не 
нашей компании — в Момбасе, в Кении, после 
чего на правительственном уровне было принято 

соответствующее решение и выделены деньги 
на специальное оборудование.

— Нет ли жалоб со стороны пассажи-
ров относительно тщательности проверок? 
Или люди с пониманием относятся к тому, 
что это в конечном счете их же собственная 
безопасность?

— Думаю, вы ответили на свой вопрос. Лет 
шесть назад подобное было, но со временем этот 
минус превратился в огромный плюс. Сейчас мы 
перевозим паломников, наша компания получила 
благословение от патриарха. Мы доставляем 
больных детей, перевозили раненых солдат, по-
страдавших в Чечне, на лечение в Израиль. Все 
это ведь неспроста.

— Случались ли проколы в работе?
— Я скажу так: конь о четырех ногах, и то 

спотыкается. А уж человеку свойственно де-
лать ошибки. Основная задача, думаю, сделать 
правильные выводы и, не дай бог, не повторить 
ошибку. Мы летаем в Россию больше четверти 
века — пока, к счастью, инцидентов не было.

— Когда и в связи с чем было приня-
то решение о введении особой системы 
безопасности?

— С момента возникновения государства 
Израиль у нас из-за нашего окружения были про-
блемы, связанные с обеспечением безопасности. 
И в эпоху становления страны первый премьер-
министр Давид Бен-Гурион заявил, что, если что-то 
произойдет, например, с гражданским самолетом, 
это будет прямой повод для войны. Тогда и был дан 
«зеленый свет» идее о том, что экономить можно 
на чем угодно, кроме безопасности. Цена всегда 
одна и та же — человеческая жизнь. И я бы хотел 
закончить тем, чему нас учили, когда я был еще 
молодым летчиком. Самолет летает, строго под-
чиняясь законам, на земле и в воздухе. Их нужно 
соблюдать неукоснительно, потому что каждый 
из них, к сожалению, написан кровью.

Ренат АБДУЛЛИН.
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Также французский президент 
пообещал внести на рассмотре-
ние парламента законопроект по 
продлению чрезвычайного по-

ложения, первоначально введенного на срок 
в три месяца. Елисейский дворец призывает 
также к укреплению внешних границ Европей-
ского союза, созданию 5 тысяч дополнительных 
рабочих мест в полиции и отказу от дальнейших 
сокращений оборонного бюджета. Виновных 
в террористической деятельности лиц с двумя 
паспортами предлагают лишать французского 
гражданства по облегченной процедуре, а 
депортировать заподозренных в нехороших 
делах иностранцев — в ускоренном режиме.

Отдельного внимания заслуживает обе-
щание Франсуа Олланда встретиться с пре-
зидентами США и России в предстоящие 
дни, соответственно, в Вашингтоне и Москве. 
Французский лидер хочет обсудить с Обамой 
и Путиным создание единой антитеррористи-
ческой коалиции. 

Тем временем продолжается расследо-
вание событий 13 ноября и всплывают новые 
подробности об исполнителях терактов. Один 
из группы боевиков, устроившей нападение на 
театр «Батаклан», — 28-летний Сами Амимур 
из Дранси, одного из предместий Парижа. 
Он взорвал себя, приведя в действие пояс 
смертника.

Журналистам из Le Monde удалось погово-
рить с 67-летним Мохамедом Амимуром, отцом 
одного из террористов франко-алжирского 
происхождения. Мужчина рассказал, что в 
прошлом году безуспешно пытался вернуть 
сына из Сирии, куда тот отправился, чтобы 
вступить в ряды ИГ. Мужчина лично отправился 
через турецкую границу в сирийский городок 
Минбедж неподалеку от Алеппо. Ему удалось 
встретиться с Сами, но встреча была холодной. 
«Он был совсем другим человеком по сравне-
нию с тем, который уехал от нас», — говорит 
отец джихадиста. Мохамед передал ему письмо 
от матери, в которое была вложена купюра в 100 

евро. Сын отошел в сторону, чтобы прочитать 
письмо, а потом вернул отцу деньги. Через пару 
дней потерпевший неудачу Амимур-старший 
вернулся в Турцию. Позже он узнал, что его сын 
женился и взял себе имя Абу Хаджиа.

О том, что с Сами Амимуром не все в по-
рядке, было известно давно. Он пытался уехать 
к воинствующим исламистам в Йемен. В этой 
связи в 2012 году Сами был заподозрен в тер-
рористических нападениях и помещен под 
судебный надзор, однако сумел скрыться — и 
перебрался в Сирию. На него был выписан 
Интерполом международный ордер на розыск. 
Это не помешало ему проникнуть в Париж и 
принять участие в кровавом нападении.

Под колпаком у спецслужб находился с 
2010 года и другой участник парижских те-
рактов — Омар Исмаэль Мостефаи. А Турция 
дважды посылала во Францию предупреждения 
об этом экстремисте, оказавшимся в Сирии. 
Ответа, впрочем, не последовало.

Остается под сомнением личность терро-
риста, известного как Ахмад аль-Мохаммад, 
уроженец сирийской провинции Идлиб, — он 
взорвал себя близ стадиона Stade de France. 
Его отпечатки пальцев соответствуют отпе-
чаткам, оставленным неким человеком, въе-
хавшим в Европу через греческую территорию 
в октябре. Не исключено, что он может быть 
французским гражданином, воспользовав-
шимся фальшивым сирийским паспортом. По 
некоторым данным, документы принадлежали 
погибшему сирийскому солдату из войск Ба-
шара Асада.

Ключевым подозреваемым по-прежнему 
считается Салах Абдельсалам, очевидно, един-
ственный выживший из «террористической 
восьмерки», напавшей на Париж. Его ищут 
полиции нескольких стран, после того как фран-
цузские стражи порядка отпустили его, прове-
рив документы, — уже после терактов. Бель-
гийские СМИ сообщают, что он лет пять назад 
побывал за решеткой по обвинению в грабеже 
и находился в заключении вместе с Абдельха-
мидом Абаудом, более известным как видный 
боевик ИГИЛ Абу Омар аль-Белджики (Абу Омар 
Бельгийский) и считающимся «мозгом» терро-
ристической акции в столице Франции.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”   18 ноября 2015 года  

ЛАЗУРНЫЙ 
БЕРЕГ МОЖЕТ 
СПАТЬ 
СПОКОЙНО?
Как спасаются от угрозы 
терактов российские богачи
Лазурный Берег всегда оставался род-
ным домом как для старинной русской 
знати, так и для теперешних россий-
ских нуворишей. Расслабленное, 
райское и совершенно безопасное до 
недавнего времени место. Недаром не-
которые наши беглые чиновники от уго-
ловного преследования за коррупцию 
на родине спасаются именно здесь. 
Изменится ли Лазурный Берег после 
терактов в Париже? «МК» поговорил с 
теми нашими, кто живет на Лазурке уже 
давно, и попросил рассказать, что у них 
действительно происходит и нужно ли 
начинать горевать об этом культовом 
месте.

Юлия — одна из самых молодых и успешных 
русскоговорящих юристов, живущих в Ницце. 
Работает она в Каннах. 

«Ради безопасности французы готовы по-
терпеть лишения. Но я не могу сказать, что все 
изменилось кардинальным образом. Разве что 
на верандах в ресторанах стало меньше народа. 
Но мы с подругой сегодня там обедали, и ничего 
страшного не произошло. Возможно, людей уба-
вилось еще и потому, что испортилась погода, 
да и вообще сезон не туристический уже. 

После январского расстрела «Шарли Эбдо» 
шума и испуга было гораздо больше. А сейчас 
все не то чтобы привыкли, а просто находятся 
в полнейшем шоке, поэтому реагируют даже 
спокойнее, чем тогда. На самом деле все в глу-
бине души скорбят, просто не знают, как это 
выразить словами. 

Обычно я езжу поездом Ницца–Марсель, 
он идет два с половиной часа, в нем всегда ез-
дило много арабов, Марсель — один из самых 
густонаселенных ими французских регионов. 
Но я тоже не могу сказать, что сейчас у всех 
подряд проверяют документы и паспорта или 
кого-то высаживают, хотя контроль все-таки 
усилен. У нас в Ницце есть два старых араб-
ских района — Мулан и Арионе, без особой 
надобности туда лучше одним не соваться. 
Переселенцев из Алжира и Марокко селили 

раньше в те кварталы, потому что именно там 
строили муниципальное социальное жилье для 
бедных, так что нельзя сказать, что Ницца — это 
город одних миллионеров. Мэр пообещал, что 
защитит нас. Есть такой список Fiche «S» — в 
него входят те, кто представляет потенциальную 
угрозу безопасности государства. На Лазурном 
Берегу таких насчитывается около 2000 человек, 
как я слышала. И вот прошла информация, что 
некоторых из этого списка пока что посадили 
под домашний арест. Это не значит, что эти люди 
что-то совершили или в чем-то подозреваются, 
— но на всякий случай. Среди них есть и под-
ростки, сбежавшие из дома, и освобожденные 
из мест лишения свободы преступники, которые 
продолжают находиться под наблюдением, 
и даже безобидные манифестанты, которые 
любят устраивать демонстрации протеста по 
любому случаю... Многие из нас уверены в том, 
что несчастные беженцы из Сирии в случив-
шемся вряд ли виноваты. Пройти столько тысяч 
километров пешком, испытать столько труд-
ностей и лишений, чтобы совершить теракты в 
Париже? Слишком сложно. Гораздо проще найти 
подходящего исполнителя в здешних арабских 
анклавах. Да, и мы согласны с тем, что «свобода, 
равенство и братство» в сегодняшний сложный 
период могут быть ограничены государством. 
Но мы заплатим ими за свое спокойствие и за 
свою безопасность, за свои жизни. Так что это 
не слишком дорогая цена, я так считаю».

n n n
Маша (имя по ее просьбе изменено) — жена 

крупного бизнесмена, пока муж зарабатывает 
миллиарды, Маша вместе с тремя детьми вот 

уже три года проживает безвылазно в Монте-
Карло. 

«Меры безопасности усилены, конечно, и 
иногда даже чересчур. У моего старшего ребен-
ка, например, должна была состояться поездка в 
Лондон аж весной 2016 года. Так вот уже сейчас 
родителям объявили, что ее не будет. Поэтому, 
думаю, надеяться на то, что во Франции или в 
другой европейской стране подобный кошмар 
больше не повторится, не приходится. Раз такие 
серьезные меры безопасности. В нашей частной 
школе, где обучаются мои дети, сразу установили 
охрану и закрыли два входа из трех. Это чтобы 
злоумышленники случайно туда не проникли. У 
нас не Москва, и таких мер безопасности никогда 
прежде не было. Это что-то!!! Учащихся встре-
чает прямо у входа директриса, спрашивает, 
как зовут, из какого класса, у сопровождающих 
также интересуются именем и фамилией. Гово-
рят, что такое осадное положение продлится 
три месяца. Еще нам пришло сообщение по 
SMS: что в день траура (в Монако им объявлен 
один день, а не три, как во Франции) мы должны 
все надеть черные платья и костюмы. Это тоже 
правильно, так как сплачивает граждан. Во-
обще, по менталитету французы от монегасков 
отличаются. Хотя коренных монегасков почти 
и не осталось, тут живут одни приезжие, на 
виллах или в апартаментах... Кстати, 19 ноября 
должен был состояться ежегодный праздник 
Монако — это такое же грандиозное торжество, 
как День города в Москве. Так вот, его перенес-
ли... Пока на 23 ноября, а дальше — как покажут 
события...»

Екатерина САЖНЕВА.

Евгений Туник, председатель Совета директоров Института 
анализа политической инфраструктуры 

В аэропорту «Бен-Гурион» регулярно проходят учения для персонала. 
Например, разыгрываются сценарии крушения самолета (на фото — сотрудник 
изображает жертву катастрофы).

ПОЕХАТЬ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАТЬСЯ
Россияне не знают, 
отказываться им от отдыха  
за границей или нет
После того как Россия признала тра-
гедию с лайнером А321 на Синайском 
полуострове терактом, для наших тури-
стов еще острее встал вопрос: остаться 
дома либо все же провести вожделен-
ный отпуск или предстоящие новогод-
ние каникулы за границей? Впрочем, в 
турфирмах отмечают, что шокового эф-
фекта новость из Египта не произвела. 
Большинство граждан еще переживают 
последствия от парижских терактов. 
Именно они пока остаются главной при-
чиной падения спроса на турпоездки.

Заметное торможение в продажах игроки 
туристического рынка наблюдают с минувшей 
субботы. Причем процесс, начавшийся с Фран-
ции, сейчас уже перекинулся практически на все 
европейские страны. Как рассказали в Россий-
ском союзе туриндустрии (РСТ), есть данные 
об отказе от путевок на новогодние даты даже в 
такие безобидные на первый взгляд страны, как 
Венгрия и Сербия. Не хотят россияне ехать на 
отдых и в Израиль. Граждане в этом случае объ-
ясняют, что боятся вообще куда-либо выезжать. 
Те, кто согласен на замену, делают «ближние» ро-
кировки — например, меняют Париж на Канарские 
острова. Интересно, что Чехии вся эта история 
пока никак не коснулась, туристы продолжают 
бронировать здесь свой отдых.

Сразу после трагедии с российским са-
молетом в Египте эксперты были уверены, что 
ситуация с «загранофобией» и падением спроса 
на туры продлится не более двух-трех недель и 
сойдет на нет после снижения медиаактивности 
по этой теме. Однако уже тогда отдельные пред-
ставители туристической отрасли отмечали: если 
станет ясно, что причиной крушения лайнера А321 
стал теракт, это надолго испортит репутацию 
самого популярного зимнего курорта. «С уче-
том уже не только Египта, но и Франции можно 
прогнозировать, что период возвращения рос-
сийских туристов на заграничные направления 
затянется. Ждать этого стоит не раньше конца 
декабря. При условии, конечно, что мы избежим 
прочих неприятностей», — рассуждает исполни-
тельный директор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе. 

До «пятницы, 13-го» в Париже туристический 
рынок успел немного компенсировать потери из-
за закрытия воздушного сообщения с Египтом. В 
частности, неплохо чувствовали себя ОАЭ, Кипр, 
Турция. Но сегодня они также попали в список 
стран, при полетах в которые рекомендовано 
соблюдать особые меры безопасности. Майя 
Ломидзе считает, что этот факт, напротив, должен 
успокоить россиян. Есть надежда, что к охране 
их жизни и здоровья на этих направления под-
ключатся наши силовые структуры. 

«Очевидно, что пока не будут приняты ис-
черпывающие меры безопасности, говорить о 
восстановлении выездного турпотока из России 
нельзя», — говорит вице-президент РСТ Юрий 
Барзыкин. По его словам, сегодня все усилия 
туроператоров сосредоточены на поиске без-
опасной альтернативы. Ей могут стать курорты 
Юго-Восточной Азии.

По оценке главы Ростуризма Олега Сафо-
нова, количество зарубежных поездок в декабре 
упадет на 40% по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года, который тоже был про-
вальным — из-за кризиса.

Нина ЕГОРШЕВА.

«ЭКОНОМИТЬ МОЖНО НА ЧЕМ УГОДНО...»

ФРАНЦИЯ ОБЪЯВИЛА ВОЙНУ

В Париже обнаружен еще один 
автомобиль с бельгийскими номерами — 
расследование заподозрило, что машина 
имеет отношение к пятничным терактам.

Ницца. Старый город. Вооруженный патруль на улице.
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ЧЕРНЫЙ ХОД В ПАРЛАМЕНТ
Зачем депутаты строят из себя идиотов?



В мировом экспертном сообществе 
сейчас активно обсуждается пред-
ложение Президента РФ Владимира 
Путина о рассрочке платежей Украины 
по евробондам, приобретенным Рос-
сией на сумму в $3 млрд. Как известно, 
конечная дата погашения этих ценных 
бумаг — 20 декабря этого года. Но Киев 
возвращать деньги не собирается, 
требуя списания 20% долга и реструк-
туризации оставшейся задолженности 
на срок до 2027 года. Путин на саммите 
«Большой двадцатки» предложил, чтобы 
должник погашал евробонды в течение 
2016-го по 2018-й по миллиарду в год 
под гарантии США, ЕС и МВФ. Запад за-
интересовался. Киев молчит. 

До 16 ноября Украина катилась к дефолту в 
конце года с последующей тяжбой в Лондонском 
суде. Такой пессимистический финал был огово-
рен помимо прочего в декабре 2013 года, при вы-
купе на Ирландской фондовой бирже украинских 
еврооблигаций Россией за счет средств Фонда 
национального благосостояния (ФНБ)..

Москва пошла на внедрение в двусторонние 
отношения принципов британского права, при-
знаваемого во всем мире. И просчиталась. Про-
цессы в высоком Лондонском суде идут годами, 
и не факт, что их можно выиграть. 

Нужно найти обходной маневр. Ряд опро-
шенных «МК» экспертов удивляются: зачем во-
обще городить огород, когда размещение укра-
инских евробондов подлежало страхованию со 
стороны международных компаний?

Евробонды являются долговыми распис-
ками, выпускаемыми в иностранной валюте для 
страны-должника. Причем их гарантом выступает 
синдикат страховых компаний (андеррайтеры), 
которые позволили выставить евробонды на ры-
нок. Так зачем российскому правительству и пре-
зиденту так переживать? Надо не идти на уступки 
непонятному режиму, а всего лишь дождаться 
официальной даты погашения евробондов — 
20 декабря 2015 года. Если деньги не поступят, 
пожаловаться сначала андеррайтерам, а затем 
МВФ и Парижскому клубу кредиторов.

Что должно произойти? Страховщики воз-
вращают ФНБ $3 млрд в течение 30 суток с мо-
мента невозврата денег, то есть до 20 января. 

Затем уже именно они, прямо как наши доморо-
щенные коллекторы, выбивают долг из Украины 
с процентами за свои потери. МВФ соглашается 
с объявлением Россией дефолта Украине и пре-
кращает согласно своим внутренним правилам 
кредитование Киева. Напомним, всего фонд обе-
щал выделить Украине до $17 млрд, а в декабре 
— транш в размере $3 млрд. Как раз последних и 
хватило бы Киеву, чтобы полностью расплатиться 
с Москвой. Наконец, Парижский клуб кредиторов 
(в него входят все правительства-заимодавцы, 
включая Россию) обязан в случае намеренного 
дефолта страны-заемщика предпринять со-
вместные меры воздействия, включая прекра-
щение любой финансовой помощи. А западные 
страны вслед за МВФ обещали Украине еще до 
$17 млрд кредитов.

Но все это в идеале. Эксперты, опрошенные 
«МК», справедливо замечают, что вряд ли андер-
райтеры два года назад пошли на страхование 
украинско-российской сделки, так как проценты 
были определены в размере 5% годовых, что 
более чем в два раза меньше тогдашних ком-
мерческих (12%). Да и наше правительство в 
случае страхования $3 млрд не стало бы так 
нервничать сейчас.

Так что делать? Путин предложил растянуть 
уплату долгов Киева Москве на три года — с 2016-
го по 2018-й. По $1 млрд каждый декабрь. Причем 
под гарантии США, ЕС и МВФ. Казалось бы, ход 
верный. И Запад встретил это предложение с 
интересом. Но история переговоров с Киевом 
лишний раз свидетельствует: тут нужен кнут, как 
это было в январе 2009 года, когда поставки газа 
на Украину после отказа что-либо за него платить 
были полностью прекращены.

К тому же времени для договоренностей 

остается все меньше. По словам замминистра 
финансов Сергея Сторчака, «вопрос, каким обра-
зом будет технически проведена отсрочка выплат 
по облигациям, — юридический, он не относится 
к политическому решению [о предоставлении 
возможности отсрочки по долгу], это вопрос тех-
ники, он предполагает дискуссию с дебитором, 
а пока ее не было, то есть юридические аспекты 
еще будут обсуждаться». Но пока неизвестно, 
когда такое обсуждение юридических вопросов 
может пройти. А решение, чтобы не было дефолта 
Украины 20 декабря, надо найти до 8 декабря. 
Пока же Киев хранит молчание.

Видимо, там надеются на поддержку МВФ и 
западных правительств. В принципе, украинские 
финансовые власти правы. Но не учитывают один 
очень важный аспект. Чтобы фонд продолжил 
финансовую помощь Украине, несмотря на объ-
явление нашего дефолта, ему нужно изменить 
свои же внутренние правила. Легко объявить, но, 
чтобы это стало официальным решением, как 
подсказывает регламент фонда, необходимо до 
года дискуссий и 85% голосов. Конечно, балом в 
МВФ правят США — главный акционер, — более 
17% голосов. К тому же западные страны облада-
ют в фонде подавляющим большинством. Более 
того, многие страны-должники за такое решение 
отдадут и свои голоса. Так что, несмотря на воз-
можное сопротивление России (2,7% голосов) и 
Китая (4%), правила изменят и Киев может торже-
ствовать? Но не будем спешить. Во-первых, пока 
примут соответствующее решение, МВФ будет 
обязан не давать деньги Киеву. А во-вторых, что 
важнее, это же опасный прецедент для самих 
США. Кто же им будет возвращать долги, если 
МВФ поддержит заемщиков?!

Константин СМИРНОВ.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   18 ноября 2015 года

4 В Москве проходит 35-й Междуна-
родный студенческий фестиваль 
ВГИКа. Свои работы показывают не 
только наши студенты. В программе 
представлены фильмы и спектакли 
ведущих киношкол мира. «МК» пого-
ворил с ректором ВГИКа Владимиром 
МАЛЫШЕВЫМ. 

— Впервые фестиваль целиком про-
ходит в родных стенах?

— Да, в киноконцертном зале нового корпу-
са. В прошлом году там было пробное открытие. 
Но с полным набором аппаратуры мы работаем 
впервые. Если раньше у нас был зал на 200 мест, 
то теперь — на 650, оснащенный современным 
оборудованием.  

— И что еще удивительного произой-
дет? Скучно же идти по накатанному. 

— В течение 3–4 последних фестивалей 
мы практически все отдали на откуп студентам 
— организацию, околофестивальную жизнь, 
проведение показов более чем в 40 регионах, 
интернет-вещание. 

— Как всегда, на первом месте актер-
ский факультет по привлекательности? 
Ничего не меняется?

— У нас конкурсы все такие же. Даже де-
мографический кризис, сопровождавший по-
следние 2,5 года, когда по стране было на 2,5 
миллиона меньше выпускников школ, ВГИК не 
почувствовал.  

— И «в джазе только девушки»?
— Во ВГИКе шестьдесят процентов де-

вушек. Я узнавал: во французской киношколе 
La Femis такая же ситуация. Это общемировая 
тенденция. Девушки берут свое. Они упорные, 
целенаправленные и лучше подготовлены. 

— Что дает фестиваль? Проведете его, 
а дальше?

— Как и любой фестиваль, он дает ори-
ентиры, выявляет тех, на кого надо равняться. 

Призером самого первого в 1961 году стал Ан-
дрей Кончаловский, потом — Андрей Смирнов. 
Есть распоряжение правительства, и уже два 
года подряд молодым и самым талантливым 
студентам дают возможность снять два художе-
ственных проекта по рекомендации мастеров, 
час документального и час анимационного кино. 
Это своего рода мостик вхождения в большое 
кино и стимул для ребят. Документальный фильм 
«Дух движения» мастерской Сергея Миро-
шниченко получил президентскую премию и 
стал официальным фильмом Паралимпийских 
игр. 20 наших студентов работали над этим 
проектом.   

— Но судьба студента сегодня печальна? 
Нужен ли он кому-то по окончании ВГИКа? 

— Как показывает практика, основная часть 
наших студентов находит работу в кино и на 
телевидении. Если взять данные 1927 года, 
а у нас учет ведется с этого времени, так мы 
каждый год набирали по 22–25 режиссеров, 
актеров и так далее. Значит, эта арифметика 
оправдана жизнью. Все гениальными быть не 
могут. По-разному складывается жизнь. Но 
сейчас Минкульт обязывает всех, кто получает 
государственные средства, брать на практику 
студентов, привлекать их к работе на съемках 
больших картин. Это выгодно и кинокомпани-
ям, и нам.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

ВО ВГИКЕ ТОЛЬКО 
ДЕВУШКИ
Ректор вуза  
Владимир Малышев:  
«Это общемировая тенденция»

ФЕСТИВАЛЬ

КРИМИНАЛ
История с убийством московского 
полицейского Виктора Разудалова 
пришла к логическому завершению. 
С боевиками Завуром Хамутаевым и 
Азаматом Шихавовым разобрались по 
принципу «око за око». В понедельник 
вечером они были ликвидированы в 
поселке Прикумский Черноземель-
ского района Калмыкии. О том, как это 
произошло, «МК» узнал из первых рук.

Как мы и предполагали, террористы, со-
вершив дерзкое преступление, начали околь-
ными путями пробираться на родину, в Даге-
стан. И через Калмыкию следовали транзитом 
— здесь они рассчитывали некоторое время 
отсидеться, пока не уляжется шумиха. О дета-
лях рассказал источник в правоохранительных 
органах Калмыкии.

— Хамутаев и Шихавов скрывались в по-
селке Прикумский Черноземельского района, 
в 250 километрах от Элисты. Прикумский — 
небольшой населенный пункт, всего 240 до-
мов и 1200 населения. Боевики находились в 
двухквартирном частном доме №26 на улице 
Ленина, — пояснил наш собеседник.

— Как они там оказались?
— Хозяйка одной квартиры — бабушка лет 

под 80, Калимат Исингиреева. Она в больнице 
по причине старческих хворей где-то уже с 
неделю. Живет Калимат одна, но у нее есть 
дети, внуки, некоторые из них в Ставрополь-
ском крае. Возможно, были какие-то связи 
боевиков с ее родными. В общем, пока непо-
нятно, случайно или нет они там очутились. А 
в другой квартире дома живет Орасхан Арса-
мерзаева, она помощник повара в прикумской 
школе. Вчера у женщины был день рождения. 
Она отпраздновала мероприятие в гостинице, 
вернулась домой, а там все оцеплено, много 
полицейских из Дагестана, Ставропольско-
го края, Москвы. В Прикумском никогда не 
видели столько правоохранителей. Местные 
власти не допускали, что террористы могут 
скрываться у них. Чиновники были в курсе, 
что в Калмыкии действительно шла зачистка 

территории, была информация, что они могут 
быть в Комсомольском — это 20 километров 
от Прикумского.

— Долго длилась спецоперация?
— Дом со всех сторон обложили, но несмо-

тря на это бандиты оказали яростное сопротив-
ление. Правоохранители закинули 30–40 гранат. 
Сверху эти дома покрыты бетоном, а внутри 
камыш, поэтому дом быстро воспламенился. 

Боевики стали отстреливаться. Началось все 
где-то в районе полуночи, а последние выстре-
лы прозвучали около 5 часов утра. Дом сгорел 
полностью. Под утро один из боевиков выбежал 
с гранатой и пистолетом в руках, его застрелили 
возле дома. Омоновцы стали медленно под-
ходить к трупу, и тут террорист взорвался. Все 
успели отскочить, никто не пострадал. А труп 
второго нашли под завалами. Сейчас у нас про-
блема — предоставить бабушке и ее соседке 
жилье. Дом стоит 600–700 тысяч рублей, для 
Калмыкии это большие деньги.

Напомним, сообщник членов бабаюртов-
ской ОПГ Руслан Парсилаев был арестован за 
пособничество террористам. Он был с пре-
ступниками в момент, когда их остановил поли-
цейский патруль во главе с Разудаловым, но не 
стал убегать, а предъявил свои документы. Тем 
не менее у следствия есть данные, что Руслан 
активно помогал Хамутаеву и Шихавову.

Станислав ЮРЬЕВ.

Почти двести лет назад усадьба, многие 
годы принадлежавшая старинному роду князей 
Гагариных, была отдана казне под размещение 
здесь бесплатной городской больницы — Ново-
Екатерининской. В советские времена она пре-
вратилась в городскую больницу №24, при которой 
работал детский диагностический центр. Одно 
из зданий бывшего исторического комплекса, 
вспоминают старожилы, было отдано под обще-
ственный туалет... 

Несколько лет назад больницу, которая за-
нимала лакомый кусок земли в центре города, 
перевели в другое место. Как заявил председатель 
столичного парламента Алексей Шапошников, 
она совсем не соответствовала тем требованиям, 
которые нынче предъявляются к медицинским 
учреждениям. Планов использования освободив-
шегося участка было немало: например, тут хотели 
построить загс. Однако по факту на протяжении 

нескольких лет здесь все постепенно ветшало. 
«Обидно, что в начале 2000-х здесь все находилось 
в запустении. Но сейчас  реставрационные работы 
завершены, и комплекс даже стал одним из глав-
ных номинантов конкурса «Столичная реставра-
ция-2015», — заявил руководитель Департамента 
культурного наследия Алексей Емельянов. 

В общей сложности реставрация обошлась 
в сумму более 3 миллиардов рублей. На эти 
деньги в городе отгрохали целый общественно-
парламентский центр, который занимает более 
10,8 тысячи квадратных метров. Помимо депутатов 
Мосгордумы и их обширного аппарата тут будут 
аппараты уполномоченного по правам человека 
в Москве, Общественной палаты столицы и Ассо-
циации муниципальных образований. 

Специально для депутатов в историческом 
комплексе построили «новодел» — пятиэтаж-
ный монолит из стекла и бетона с подземной 

автостоянкой на 99 автомобилей (никакой плат-
ной парковки для слуг народа!). Теперь у каждо-
го депутата будет не только отдельный кабинет 
(площадью 28 кв. м), но и комната отдыха с ди-
ванчиком, шкафом и душевой кабиной. Выглядит 
все это скромненько, но недешево. «Кабинеты 
уютные, располагают к работе», — заверил Алексей 
Шапошников.

По отдельному кабинету выделено и штату 
помощников каждого депутата (в старом здании 
помощники разных слуг народа порой толпились 
в одной комнатушке, и в целях борьбы с теснотой 
в кабинете пришлось переоборудовать даже гар-
дероб!). Единственное неудобство — пока в новом 
здании не заработала столовая (может, поэтому 
депутаты и не спешат покидать насиженные ме-
ста?). Зато, говорят, это будет современная точка 
общепита аж на 150 мест.

В ходе экскурсии журналистам показали 
новый зал заседаний. Как и в старой Думе, над 
ним есть анфилада окон, через которые можно 
наблюдать за заседанием сверху. Кроме того, в 
депкорпусе есть конференц-зал на 250 мест, а 
также 6 залов для проведения комиссий, сове-
щаний, «круглых столов», встреч. Ситуации, когда 
половина приглашенных на заседание той или иной 
комиссии вынуждена стоять (а такое случалось, и 
не раз), теперь будут исключены. 

Аппарат МГД будет сидеть в другом здании — 
бывшей исторической усадьбе Гагариных. Здание, 
кстати, известно тем, что у него самый длинный в 
Москве фасад с портиками из 12 колонн.

Главная интрига реставрации — что же случи-
лось со зданием морга, который входил в комплекс 
бывшей больницы? Официально в руководстве 
Думы эту тему комментировать отказываются, 
но слухи ходят самые разные. Одни говорят, что 
анатомический театр размещался в одном из 
двухэтажных зданий комплекса, и поскольку окон 
там почти нет, внутри очень темно. Якобы туда 
сослали некие технические службы. По другой 
версии, морг стоял аккурат на том месте, где сей-
час высится новый депутатский корпус. Так что не 
исключено, что депутаты будут принимать законы 
там, где когда-то препарировали трупы. 

Зато точно известно, что на территории ново-
го парламентского центра есть две церкви — так 
что у депутатов появится масса новых возможно-
стей отмаливать грехи перед избирателями...

Екатерина ПИЧУГИНА.

СЛУГИ НАРОДА ОБЖИВАЮТ КНЯЖЕСКУЮ УСАДЬБУ
У каждого московского депутата будет комната отдыха  
с душевой и диванчиком

Комитет по информационной политике 
рекомендовал Госдуме принять в первом 
чтении законопроект, который обязывает 
российские СМИ под угрозой закрытия 
уведомлять об иностранном финанси-
ровании. На заседании всерьез обсуж-
далось предложение клеймить такие 
газеты, сайты или телеканалы специаль-
ным знаком. 

С 1 января 2016 года СМИ должны будут в 
30-дневный срок уведомлять Роскомнадзор о 
получении средств (хоть копейки!) от иностран-
ного государства, международной организации 
или находящихся под их контролем российских 
организаций, а также от иностранных компаний, 
иностранных граждан, лиц без гражданства и даже 
россиян, имеющих второе гражданство. Два раза 
не уведомил — Роскомнадзор сможет обратиться 
в суд с требованием о прекращении работы СМИ. 
Исключение авторы законопроекта предложили 
сделать для средств, получаемых корпунктами 
иностранных СМИ в России, рекламных контрак-
тов, и денег, полученных от учредителя.

«Читатель должен знать, кто платит за соот-
ветствующий контент», — заявил на заседании 
комитета один из авторов, Вадим Деньгин (ЛДПР), 
и вспомнил, что «кто девушку ужинает, тот с ней 
и танцует». Ничего страшного для СМИ в своей 
инициативе он не видит: «Информационная война с 
нами ведется, самолет взорвали вот», — сказал де-
путат. «Думаю, события последних дней прекрасно 
показали актуальность наших предложения, мы не 
можем позволить себе расслабиться и допустить, 
чтобы СМИ обслуживали чужие интересы», — 
продолжил еще один из авторов законопроекта, 
Александр Ющенко (КПРФ). Он тоже сравнил СМИ 
с девушкой, которую «кто ужинает»… 

Неужели «чужие интересы» — это по-прежнему 
интересы Запада? Но как раз в тот день Госдума 
приняла заявление с предложением этому само-
му Западу и даже (что греха таить!) США создать 
широкую антитеррористическую коалицию, потому 
что враг у нас, мол, общий и интересы в какой-то 
степени тоже.

«Что будет делать Роскомнадзор с информа-
цией, которую получит от СМИ? Просто складиро-
вать?» — поинтересовался Владимир Крупеников 
(«ЕР»). «Ко второму чтению пропишем, что СМИ 
должно будет печатать на своей первой странице 
о том, что получает грант», — как о деле решенном 
сказал г-н Деньгин. 

Тут депутаты вспомнили, что в конце октября 
на расширенном заседании комитета с участием 
руководителей ведущих СМИ Александр Казаков 
(«СР») пообещал написать поправку об «обязатель-
ном знаке, который будет информировать читате-
ля или зрителя о получении СМИ иностранного 
финансирования…» 

Глава комитета Леонид Левин («СР») пред-
упредил: «Пока говорить о том, что такого рода 
инициативы всерьез рассматриваются, преждев-
ременно». Отвечая позднее на вопрос «МК», он 
заявил, что сам лично считает предложения о 
специальной маркировке избыточной нормой. 
Ко второму чтению, по его словам, в тексте может 
быть, например, прописано, что или Роскомнадзор 
будет представлять информацию об иностранном 
финансировании СМИ по запросам, или эту инфор-
мацию разместят на сайте ведомства.

Андрей Туманов («СР») спросил, сколько гран-
тов, на какую сумму и какими российскими СМИ 
было получено из иностранных источников. «Я не 
хочу никого называть, чтобы не сделать рекламу», 
— ответил г-н Деньгин. Получается, факт получения 
иностранного гранта он считает информацией, ко-
торая не оттолкнет, а привлечет внимание граждан 
к тому или иному СМИ?

Г-н Ющенко сказал лишь, что информации о 
грантополучателях полно в Интернете. 

«Законопроект не содержит никаких запретов 
и не ущемляет свободу слова, речь идет исклю-
чительно об информировании», — подвел итог 
обсуждению г-н Левин. Он заметил, что в России 
есть оппозиционные СМИ, которые не получают 
денег из иностранных источников. 

Ко второму чтению, по словам главы комитета, 
текст законопроекта станет технически прозрач-
ным, и «возможно, будет сделано исключение еще 
и для денег, которые СМИ получают от распростра-
нения своей продукции». Речь идет о подписке и 
продаже контента.

В заключении комитета предлагается про-
писать детали процедуры уведомления, контроля 
за ее соблюдением и проверки уведомлений «в 
том числе путем взаимодействия с иными заин-
тересованными органами власти» в подзаконных 
актах.

Первое чтение законопроекта может состо-
яться 20 ноября.

Марина ОЗЕРОВА.

ДЕПУТАТЫ ХОТЯТ 
КЛЕЙМИТЬ СМИ 
ЗА ИНОСТРАННЫЕ 
ДЕНЬГИ
И даже за деньги, 
полученные от лиц, имеющих 
второе гражданство

ИДЕЯ

ГОРОД

МИГРАНТОВ ОБЯЖУТ ДЕРЖАТЬ «ПАЛЬЦЫ ВЕЕРОМ»
КОНТРОЛЬ

Переезд — дело хло-
потное и небыстрое. 
Пока лишь половина 

депутатов Мосгорду-
мы смогла перевезти 

свои вещи из здания на 
Петровке, 22, в новый, 

более просторный дом 
в Страстном переулке. 

Полностью переезд 
завершится в конце 
ноября, а в среду на 

новом месте пройдет 
уже второе заседание 
столичного парламен-

та. Во вторник же, 17 
ноября, свежесданный 

комплекс городско-
го общественно-
парламентского 

центра продемонстри-
ровали журналистам.

Во вторник утром на космодроме «Пле-
сецк» Воздушно-космические силы 
России провели пуск ракеты-носителя 
«Союз-2.16», которая вывела на вы-
сокоэллиптическую орбиту военный 
спутник нового поколения. Информа-
ция об аппарате широко не раскрыва-
ется, но, по данным источника «МК» 
в космической отрасли, это первый 
аппарат новой Единой космической си-
стемы обнаружения и боевого управле-
ния, которая должна прийти на смену 
старой, еще советской космической 
системе предупреждения о ракетном 
нападении «Око».

Новая Единая космическая система (ЕКС), 
создаваемая в России, к 2018 году должна полу-
чить десять спутников, первый из них стартовал 
сегодня. Для обороны нашей страны сегодняш-
ний успешный старт имеет принципиальное зна-
чение. Как ранее заявлял министр обороны Сер-
гей Шойгу, ЕКС должна стать одним из ключевых 
направлений развития сил и средств ядерного 
сдерживания, «мы сможем обнаруживать пуски 
различных видов баллистических ракет, в том 
числе старты опытных образцов из акватории 
Мирового океана и с территорий стран, прово-
дящих испытания».

Следует пояснить, что в целом наша система 
предупреждения о ракетном нападении (СПРН) 
состоит из двух эшелонов: наземного и косми-
ческого. Наземный включает в себя радиолока-
ционные и контрольно-измерительные станции, 
пункты наблюдения и управления в различных 
точках территории страны, а космический — 
спутниковую группировку.

После распада СССР произошла существен-
ная деградация системы СПРН. За границей 
новой России сразу оказались радиолокаци-
онные станции загоризонтного обнаружения, 
находящиеся в Казахстане (Балхаш), Белоруссии 

(Барановичи), Азербайджане (Габала), Украине 
(Мукачево, Севастополь), Латвии (Скрунде). 

Латвийская станция вскоре была взорвана, 
украинские — переданы от военных гражданским 
ведомствам, которые так толком так и не поняли, 
что с ними делать. От азербайджанской Габалы 
России пришлось отказаться, так как за ее аренду 
требовали слишком много денег… 

В любом случае все это были довольно ста-
рые объекты, которые в современных условиях 
требовали серьезной модернизации. Что же 
касается спутниковой группировки СПРН, то с 
ней дела обстояли еще хуже. С каждым годом 
она уверенно теряла дееспособность. 

Последний геостационарный спутник 
«Космос-2479» системы обнаружения стартов 
баллистических ракет «Око-1» вышел из строя 
в марте-апреле 2014 года. Он был выведен на 
орбиту в 2012 году и должен был отработать в 
космосе 5–7 лет, а прослужил всего 2 года — у 
него возникли проблемы с импортными аккуму-
ляторами, из-за чего энергетическая система 
аппарата вышла из строя.

Только на высокоэллиптических орбитах 
еще остались два спутника — «Космос-2422» и 
«Космос-2446», — аппараты очень старые, со-
бранные еще из запчастей, оставшихся в со-
ветском заделе. К тому же на орбитах они раз-
мещены таким образом, что интервал, в течение 
которого могут наблюдать пуски баллистических 
ракет с территории США, составляет не более 12 
часов в сутки. Причем видят они только вспышки 
двигателей баллистических ракет, стартующих с 
земли. Пуск ракет с подводных лодок, тем более 
из-под воды, они не фиксируют. И это при том, что 
ядерная группировка США в основном базируется 
на подводных носителях. 

Короче говоря, восстанавливать и сохранять 
прежнее советское наследие как наземной, так 
и космической группировки СПРН в настоящее 
время нашим военным не имело уже никакого 
смысла. Вместо старого дешевле было создать 
новое.

Наземную часть группировки СПРН в по-
следние годы удалось существенно подновить. 
Начиная с 2012 года шло плановое развертывание 
радиолокационных станций (РЛС) «Воронеж» с 

целью создания замкнутого радиолокационного 
поля вдоль всех границ России. РЛС «Воронеж» 
дециметрового и метрового диапазона позво-
ляют видеть и самолеты, и ракеты, выполненные 
по технологии «стелс» на дальности до 6000 км. 
Такие станции уже развернуты в Лехтуси (Ленин-
градская область), Армавире (Краснодарский 
край), Светлогорске (Калининградская область). 
Началось строительство РЛС в Воркуте, Барнау-
ле, Енисейске, Орске. К 2017 году планируется 
построить РЛС в Оленегорске. Старые советские 
радары — РЛС «Днепр» на Балхаше (Казахстан), 
«Волга» в Барановичах (Беларусь), «Днепр» в 
Севастополе — после серьезной модернизации 
их вычислительного комплекса, инженерных, 
технических и технологических систем также 
будут включены в новую ЕКС. 

А вот что касается космической состав-
ляющей СПРН, то здесь дела обстояли намно-
го хуже. Первые спутники новой группировки 
СПРН планировалось вывести на орбиту еще в 
2007–2008 годах, но из-за серьезного отставания 
российского ОПК в космических технологиях 
планы всякий раз корректировались. И вот теперь 
наконец-то первый российский спутник новой 
ЕКС выведен на орбиту, что само по себе является 
серьезным прорывом для нашей космической 
отрасли в целом. 

Для военных этот старт особенно важен, 
так как новая ЕКС, считают специалисты, по-
сле начала полноценного функционирования ее 
наземной и космической составляющих будет 
иметь основополагающее значение для обо-
роны страны. 

ЕКС, уверяют эксперты, станет одной из важ-
нейших составляющих воздушно-космической 
обороны (ВКО) России. Ее функцией, кроме не-
посредственного предупреждения о ракетном 
нападении, станет в целом контроль и воздушно-
го, и космического пространства, включая обна-
ружение таких целей, как самолеты, вертолеты, 
беспилотные летательные аппараты всех видов, 
крылатые и баллистические ракеты любой даль-
ности. Наряду с этим ЕКС сможет контролировать 
как свои, так и чужие космические аппараты, 
вести учет космического мусора, обеспечивать 
информацией системы ПРО и ПВО, осущест-
влять наблюдение за испытательными ракетными 
пусками на территориях других государств. И 
первый шаг к таким возможностям нашей страны 
в космосе сделан именно сегодня. 

Ольга БОЖЬЕВА.

РОССИЯ ОТКРЫЛА КОСМИЧЕСКОЕ «ОКО» 
Состоялся удачный запуск 
стратегически важного 
военного спутника

УБИЙЦ ПОЛИЦЕЙСКОГО 
ВЗЯЛИ МЕРТВЫМИ

В ходе пятичасовой осады 
пришлось сжечь жилой дом 

СТАРТ

SOSЕДИ

КАК ВЕРНУТЬ 
$3 МЛРД?
Киев пока не ответил  
на предложение Путина  
о реструктуризации долга

Взрыв российского самолета над Синаем, черная 
пятница в Париже, угрозы ИГИЛ продолжить тер-
рор, где только можно, поставили на первое ме-
сто по актуальности вопрос о создании системы 
безопасности. В связи с чем в России опять за-
говорили о необходимости ужесточить контроль 
за мигрантами. Думская фракция «Справедли-
вая Россия» планирует обсудить дополнительные 
меры контроля над иностранцами, въезжающими 
в Россию без оформления виз. В качестве одной из 
основных мер предлагают введение обязательного 
дактилоскопического контроля при въезде в страну. 

При въезде в Россию всех будут дактилоскопировать?

Страны Шенгена уже ввели биометрические 
паспорта с отпечатками пальцев, без которых 
теперь в Евросоюз не попадешь. И с сентября 
2015-го каждый россиянин, желающий посетить 
любую из 26 стран шенгенской зоны, будет вы-
нужден сдавать свои отпечатки пальцев. А если 
целью визита является трудовая деятельность, 
правила въезда в ЕС еще сложнее. Российские 
политики подумывают, не последовать ли при-
меру Старого Света. 

Если не считать криминальной практики, 
то на данный момент по Закону «О дактилоско-
пической службе» от 1998 года обязательному 
дактилоскопированию в РФ подвергаются лишь 
иностранцы, «подавшие ходатайства о предо-
ставлении политического или иного убежища», 
а также «иностранные граждане, получившие 
разрешение на временное проживание» и те, 
кто получает разрешение на работу и патенты. 
То есть, те, кто приехал сюда туристом, в гости 
и не желает здесь работать, сдавать отпечатки 
не обязаны. Но понятно, что потенциальные 
террористы вряд ли побегут за патентом на 
трудовую деятельность... Именно на них и рас-
считаны возможные меры. 

Пока эта тема находится лишь в режиме 
усиленного обсуждения. Хотя в пилотном режи-
ме ведется сбор персональных данных граждан 
при оформлении ими российских виз в Велико-
британии, Дании, Мьянме и Намибии, а также 
в представительстве МИД России в междуна-
родном аэропорту «Внуково». Но представители 
министерства заявляют, что в конце 2015 года 
будут урегулированы все вопросы, связанные 
с обязательной дактилоскопией любого ино-
странца, желающего посетить Россию. 

С точки зрения безопасности мера нужная 
и даже необходимая. Однако, как известно, у 
медали две стороны. Существует более 400 
пунктов въезда в Российскую Федерацию. С 1 
января 2016 года на каждом из них планируют 
установить специальные дактилоскопические 
комплексы. Однако возникает вопрос, как в столь 
непростой экономической ситуации воплотить 
в жизнь данный замысел. Эксперт по вопро-
сам миграции Александр Калинин на пресс-
конференции в МИА «Россия сегодня» заявил, 
что «объемы затрат будут колоссальными». 
«Мало того, что дактилоскопические комплек-
сы стоят немалых денег. Необходимо обучить 
сотрудников пограничных служб пользоваться 
таким оборудованием. Это сложно и дорого». 

Еще одна проблема — отсутствие единой 
базы данных дактилокарт. Не секрет, что и сейчас 
многие мигранты сдают свои отпечатки пальцев. 
Но база данных ФМС и база данных МВД не 

пересекаются. И каждая новая структура по-
новой берет у мигранта отпечатки. Но как же 
тогда их выявлять, если что-то произойдет? В 
Евросоюзе существует Визовая информацион-
ная система (ВИС) — общая база данных по всем 
странам шенгенского соглашения. Именно в ней 
хранятся личные данные путешественников, а 
также информация об их визах. Но в России 
данная система еще не отлажена. «У нас единой 
базы данных приезжих не существует», — гово-
рит Александр Калинин. 

Депутат Госдумы Андрей Луговой, давно 
занимающийся темой обязательной дактило-
скопической регистрации, полагает, что нала-
живание системы, конечно, будет стоить денег, 
но не таких огромных, как может показаться. 
«Сейчас технологии ушли достаточно далеко: 
есть небольшие и недорогие отечественные 
сканеры, которые могут быть закуплены и уста-
новлены на всех погранпунктах. Сама процедура 
по времени практически мгновенна: не нужно 
опускать пальцы в чернила, прокатывать. Чело-
век подходит, прикладывает ладонь к сканеру, 
секунды — и данные уходят в некий центр, ко-
торый занимается обработкой и помещением 
дактилокарты в базу данных. Инфраструктура 
для этого вся есть. Нужны только средства на 
закупку сканеров и на обучение специалистов. 
Да и то обучение там условное». По мнению 
Лугового, по-хорошему в целях безопасности 
нужно дактилоскопировать всех граждан РФ, 
а не только иностранцев. «В представлении 
большинства дактилоскопию нужно проводить 
в отношении тех, кто является либо подозре-
ваемым, либо уже совершил преступление. 
Хотя дактилоскопическая регистрация — один 
из самых надежных способов с точки зрения 
идентификации личности». В качестве примера 
депутат привел страны, которые уже перешли 
к всеобщей дактилоскопической регистрации, 
— это Турция и Киргизия. В Турции, кстати, по-
следний теракт был быстро раскрыт благодаря 
этому. У террориста оторвало палец, и по нему 
определили его личность, хотя он прежде ни-
когда не задерживался. В Киргизии пошли еще 
дальше: у них на последние выборы человек 
приходил не только с паспортом, но он еще 
ставил палец на специальный сканер, кото-
рый определял его личность. И это исключило 
фальсификацию на выборах. По словам Андрея 
Лугового, депутаты разработали ряд поправок 
к закону о дактилоскопии, которые намерева-
ются обсудить 10 декабря на «нулевом чтении» 
в Общественной палате. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Елена ГАМАЮН.

Дактилоскопический сканер 
российского производства.
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Один из убитых боевиков.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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ШОК 5
В Приморье живет четырехлетняя девоч-
ка Эля. Живет она в обычном доме ре-
бенка. Очень скоро Эле исполнится пять, 
и тогда ответственные взрослые примут 
решение: перевести ее в обычный дет-
ский дом или отправить в обычный дом 
инвалидов. 

У Эли тяжелейшая патология — она родилась 
с нарушениями развития рук. Эля не может рас-
чесать волосы, не может сама умыться, одеться... 
Это называется «не имеет возможности ухажи-
вать за собой» — таким, по мнению нашего рос-
сийского законодательства, место только среди 
инвалидов, ничего личного. Когда-то из-за этого 
от Эли отказались ее родные родители, хоро-
шие, приличные люди, которые просто не справи-
лись. Жизнь в России, как известно, к инвалидам 
не приспособлена.

Удочерить Элю решилась русскоязычная се-
мья из Германии, Юля и Алик Бейсеновы, выходцы 
из бывшего СССР, обычная пара с тремя кровными 
детьми, 13, 8 и 4 лет.

Но в сентябре этого года Приморский краевой 
суд постановил, что малышку им отдавать нельзя. 
Потому что... Потому что если гетеросексуальные 
(что доказано документами!) Юля и Алик неожи-
данно и одновременно покинут этот мир, то в 
Германии Элю, как предположила судья, могут 
отдать на повторное удочерение гомосексуальной 
семье... Ну а вдруг? В Европе, они могут...

Бесчеловечное это решение при всей его 
обыденности в наших реалиях обрекает маленькую 
девочку на страшную участь сейчас и страшную 
жизнь потом.

Эта история потрясла даже видавший виды 
Интернет. Более 120 000 человек подписали пе-
тицию, чтобы Эля, как и ее тезка из сказочной 
книжки, все-таки нашла дорогу к родному дому. 
«Элю — маме!» — сотни человек, мам и дочек, мам 
и сыновей, вывесили в сети свои фотографии, 
на которых они держат самодельные плакаты с этой 
пронзительной надписью. «Мироздание, молю, 
помоги маленькой Эле попасть домой и больше 
не отмечать День сирот как «профессиональный 
праздник!» — в отчаянии написала Юля Бейсенова 
на своей странице в социальной сети.

Грустный праздник
В начале ноября в России прошел День сирот. 

И одновременно в Приморье открылась фотовы-
ставка «Приморье без сирот». Со слезами на гла-
зах. Как у нас могут.

«На этот день у нас с Элей был намечен визит 
в клинику к профессору Хабенихту в Гамбурге. 
Это всемирно известный специалист в области 
патологий детских рук, он творит чудеса. Запись 
на лечение к нему за много месяцев вперед, по-
тому что едут со всей Европы и даже мира», — 
продолжает Юля.

Юлия и Алик Бейсеновы заблаговременно 
записались на прием к этому чудо-доктору еще 
зимой, они были уверены, что суд, который должен 
был разрешить им удочерить Элю, благополучно 
завершится в сентябре. 

«Если бы кто-то сказал нам, что в ноябре 
ребенок по-прежнему будет мариноваться в си-
стеме, а мы, ошалелые, с красными глазищами, 
продолжим носиться по инстанциям — мы бы 
не поверили! Как горько осознавать, что вчера Эля 
могла бы быть уже осмотрена первоклассными 
специалистами, что ее лечение могло бы быть 
уже начато. И она могла бы после всех процедур 
уткнуться светлой своей головушкой маме в ко-
ленки», — переживает Юля.

Но Эля по-прежнему живет в доме ребенка, 
в Приморье. Часы тикают. А ее несостоявшиеся 
мама и папа ждут в Германии апелляционного 
решения уже Верховного суда. Последней и самой 
высшей инстанции в РФ. 

...Чтобы сразу разъяснить для несведущих, 
усыновлять в России детей-сирот иностранцам 
все-таки разрешено. Но не любым иностран-
цам и не во все страны. Например, как известно, 
нельзя усыновлять в США — по нашумевшему 
«закону Димы Яковлева». Нельзя отдавать малень-
ких россиян и на попечение заграничным парам 
с нетрадиционной ориентацией. А чтобы наши 
дети даже ненароком не лишились «духовных 
скреп» и не попали не в те руки — ограничение 
на всякий случай распространяется на все страны, 
где официально разрешены однополые союзы, 
приравненные к бракам и зарегистрированные 
в качестве таковых. 

Германия к таким государствам не относится. 
Гомосексуалы здесь не женятся, и им законода-
тельно запрещено усыновлять детей.

Поэтому в прошлом году из Германии тра-
диционными семьями было усыновлено 46 рос-
сийских сирот. Больше наших малышей уехали 
только в Италию (576 человек), Испанию (167) 
и Францию (123). 

Понятно, что чаще всего это дети, скажем 
мягко, невостребованные отечественными усы-
новителями. Не розовощекие пупсы-младенцы, 
которые нравятся всем. Приморская девочка Эля, 
2011 года рождения, у которой нет ручек, висела 

в базе данных на усыновление несколько лет. И за 
это время взять ее в российскую семью никто 
не захотел. Юлия и Алик Бейсеновы оказались 
первыми и единственными.

Каждому ребенку — 
по взрослому
«Предки моей бабушки родом из Германии, 

сами мы проживали в Казахстане, оттуда в начале 
нулевых вернулись на далекую родину, — расска-
зывает Юлия. — Обустраивались, учились жить 
в совершенно другой стране и по другим пра-
вилам. Здесь, в Германии, у меня родились двое 
младших детей. Но ведь не хлебом единым жив 
человек! Постепенно я пришла к необходимости 
как-то помогать людям, занялась волонтерством, 
тема детских домов и детей с инвалидностью 
оказалась для меня близкой. Я подключилась 
к разным благотворительным волонтерским проек-
там, прежде всего, конечно, волновали ребятишки 
из бывшего СССР».

Детских домов в самой Германии как таковых 
нет. Здесь работает схема замещающих семей. 
Если по каким-либо причинам ребенок не может 
остаться с родителями, его устраивают в такую 
временную семью. «Но в целом я была убеждена, 
что немецким детям не настолько тяжело, как 
детям на постсоветском пространстве, — продол-
жает Юля. Она говорит по-русски очень грамотно, 
только отдельные фразы, вернее, их смысловой 
акцент, (Юля выделяет совсем не те слова, которые 
выделили бы мы) выдают в ней уже иностранку: 
— Я участвовала в разных волонтерских проек-
тах: на лечение ребят вывозили, на экскурсии, 
еще был проект «Невидимые дети». Это когда 
каждому ребенку из детского дома выделяется 
индивидуальный взрослый. Он пишет ребенку 
письма, настоящие, на обычной бумаге, посыла-
ет в настоящих конвертах, как в старые добрые 
времена, звонит по телефону, разговаривает о его 
проблемах. На финансовый аспект не делается 
упор. Во-первых, чтобы не развивать у сирот по-
требительское отношение к жизни и не растле-
вать их бесконечными дорогими подарками, как 
это иногда делается. А во-вторых, потому что 
праздники и подарки — это совсем не то, в чем 
на самом деле остро нуждаются дети-сироты, это 
как заедание хронического стресса шоколадкой! 
Прежде всего, таким ребятам нужны индивидуаль-
ное общение, дружба. Они должны чувствовать, 
что не безразличны другому человеку». 

Первая Юлина подшефная девочка уже заму-
жем, сама ждет ребенка. Света из Архангельской 
области. «Я ее воспринимаю скорее как младшую 
сестренку». Со временем Бейсеновы поняли, что 

дружбы на расстоянии им мало. Их мечтой ста-
ло усыновить ребенка. Решение вынашивалось 
долго, принималось вместе с родными детьми: 
«Мы не торопились, ждали, пока появится именно 
наш, на кого откликнется сердце». Эля из Приморья 
была одной из тех, кому помогали всем миром. 
Волонтеры искали клинику, где девочке могли бы 
посодействовать с ручками. Хотя бы немного, кос-
метически. Так о ней узнала Юля. «С фотографии 
на меня смотрело нежное и открытое детское личи-
ко. Волосы — светлым пушком, огромные голубые 
глаза... Опустила взгляд — и увидела эти ручки... 
Все изогнуты, искривлены... Бедный ребенок — как 
же так? за что ее так? Мысль об Эле меня не отпу-
скала. Я рассказала о ней мужу. Мы долго вместе 
взвешивали все «за» и «против» и наконец поняли, 
что потянем эту девочку. Понимаете, это бездетная 
пара может хотеть малыша для души, для себя. А у 
нас уже есть свои здоровые дети — и мы с другой 
мотивацией усыновляем. И поэтому размышляли, 
способны ли мы реально помочь Эле, хватит ли у 
нас на это сил и финансовых возможностей, только 
из-за этого мы так долго думали...»

Высокие 
гетеросексуальные 
отношения
«Нам выдали полный список документов, 

которые мы должны были собрать, прежде чем 
состоится суд по усыновлению. С каждой бумагой 
пришлось побегать по инстанциям. Если бы мне за-
ранее сказали, что это будет около тысячи листов, 
то я бы, наверное, испугалась — не отказалась 
от Элечки, но испугалась точно...» — размышляет 
Юлия Бейсенова. Справка о том, что они с мужем 
не были судимы. Что здоровы. Выписки из банков 
для доказательства финансовой состоятельности. 
Оба, как и положено, отучились в школе приемных 
родителей.

На тот момент самым курьезным Бейсено-
вым показался документ, который должен был 
доказать, что они с мужем являются... гетеросек-
суальной парой и состоят в традиционном браке. 
Они и представить себе не могли, что при нали-
чии троих детей и 15 лет супружества за плечами 
у кого-то могут возникнуть сомнения по этому 
поводу. Пришлось посетить сексопатологов сразу 
двух государств — России и Германии. «Элю мы 
увидели только после того, как собрали весь пакет 
документов. Это был март 2015 года. Сами поехали 
в Россию, в Приморье... Волновались, переживали, 
конечно, одно дело — ребенок на фотографии, 
а совсем другое — в жизни. Шок был не из-за ее 
ручек... Совсем нет. Это просто ее особенность. 
Поразило нас совсем другое... Девочка была на-
столько... отгороженная от мира, что ли. Она стояла 
рядом с воспитательницей и смотрела в никуда. 

Бледненькая, молчаливая». 
Им объяснили, что у казенных детей очень 

сильна градация на своих и чужих. Чужие для 
них — потенциальная угроза, особенно мужчины. 
В детском доме работал всего один мужчина — 
шофер, и поэтому появление Алика Бейсенова, 
будущего папы, Эля восприняла настороженно. 
«Эле повезло с воспитателями. Вообще и к нам, 
и к ней в доме ребенка все педагоги очень хорошо 
отнеслись — я ничего не могу сказать, — торо-
пится объяснить Юлия. — Видно было, что людей 
беспокоят не формальности, а интересы самой 
малышки». Юля подошла к Эле первая, взяла за... 
ручку. То, что было ручкой. «Я — Юля, а это — Алик. 
Мы приехали к тебе в гости», — молодая женщина 
достала из сумки плюшевого пони. Когда четы-
рехлетняя Эля увидела, как маленькая лошадка 
сама шагает, то расплылась в улыбке...

«В доме ребенка Эля с самого рождения, 
ее все тут знают, любят. Она здесь почти самая 
старшая. У нее «статус». Она чувствует себя уве-

ренно среди знакомых и друзей. Ее не дразнят 
и не обижают. Она очень умненькая, сохранная, 
хорошо говорит. Но, конечно, она не такая... Это 
же видно. И если удочерение сорвется, то в пять 
лет медицинская комиссия может не пропустить 
ее в обычный детский дом, врачи сочтут, что она 
не сможет сама себя обслуживать, а дом инва-
лидов, а затем в 18 лет и дом престарелых — для 
Элечки это приговор». 

Усыновить нельзя убить
Семь их встреч состоялось в марте и в апреле. 

«Открыто так себя называть, «мама» и «папа», по-
совещавшись, мы не стали ей предлагать, чтобы 
не подавать надежду — это было бы эгоистично 
с нашей стороны, ведь окончательное решение 
об усыновлении принимает суд, а не мы. Мы ей 
просто говорили, что дружим с ней, играем... Вот 
только дети в таких домах ребенка, даже совсем 
маленькие, они прекрасно знают, что если какие-то 
взрослые навещают конкретного малыша — это 
и есть его мама и папа. Вся группа кричала, когда 
мы приходили: «Элина мама пришла!»

Собрав безмерное количество документов, 
получив согласие немецких и российских органов 
опеки, всех проверяющих организаций, врача-
педиатра и даже прокурора, они и представить 
себе не могли, обо что споткнутся.

 Дело в том, что решением президиума Вер-
ховного суда РФ от 2013 года на международное 
усыновление наложено ограничение — не запре-
щение, нет, а ограничение, для государств, в кото-
рых разрешены однополые браки. На сегодняшний 
день такие союзы регистрируются в 20 странах 
мира. Но даже это положение не является абсо-
лютным и нерушимым, например в ту же Англию, 
где гей-браки большей частью легализованы, 
в прошлом году отправилось 10 наших сирот. 

То есть в любом случае судья должен взве-
сить: что превыше, судьба конкретного ребенка 
или расплывчатая буква закона, отданная ему 
на усмотрение. Казнить или помиловать? 

В случае же с Элей бояться вроде бы было 
нечего: в Германии, как я уже написала, нет одно-
полых браков. Но! Там дозволены однополые пар-
тнерства. Юридически это сделано для того, чтобы 
было легче оформить наследство или разрешить 
спорные вопросы владения имуществом. Если 
есть люди нетрадиционной ориентации, которые 
все равно живут вместе, то гораздо проще юри-
дически регламентировать некоторые вопросы 
их совместного проживания и быта. 

По немецкому федеральному закону такие 
партнеры не только не имеют права усыновлять 
детей, но даже не могут обращаться в клиники, 
чтобы сделать ЭКО по медицинской страховке или 
получить услуги суррогатной матери. 

Данные партнерства создаются не для того, 
чтобы воспитывать детей, и не приравниваются 

к бракам. Исключений нет. Недаром, как мы уже 
говорили, традиционным немецким семьям по-
зволили усыновить в прошлом году свыше четырех 
десятков российских детей из разных областей 
и республик России. А в этом году — больше 20 
детей. Но только не из Приморья. 

На Эле суд решил поставить жирный крест. 
Уберечь ребенка от теоретической ситуации, при 
которой — вдруг — она окажется в лапах двух 
гомосексуалистов или лесбиянок. 

«Мы убеждали, что обеспечим ей самое 
лучшее лечение, образование, будущее, что 
мы и наши родные дети с радостью подарят 
новой сестричке свою любовь, ласку, заботу... 
Мы — обычная традиционная семья, состоящая 
из мамы, папы, двух братьев и сестры. Мы — 
семья полностью русскоговорящая, и поэтому 
девочке будет гораздо проще адаптироваться 
в новой стране. Мы уделяем большое внима-
ние чтению русской детской и классической 
литературы, знакомим наших детей не только 
с немецкой культурой, но также и с культурой 
России и Казахстана, откуда когда-то приехали. 
Наши дети посещают русские кружки в русской 
школе, у них русские друзья. А мой муж до сих 
пор — гражданин Казахстана», — перечисляли 
Бейсеновы свои неоспоримые преимущества. 
Они клятвенно обещали, если, не дай бог, с ними 
что-то случится — никто ведь не вечен, — то и 
тогда вопрос переустройства Эли на повестку 
дня не встанет, девочку заберут их родственни-
ки, тоже гетеросексуалы. Они даже составили 
об этом на всякий случай нотариально заверен-
ную договоренность. 

Однако и этого оказалось недостаточно. 
А вдруг кто-то из Бейсеновых сам решит сменить 
сексуальную ориентацию и заберет девочку с со-
бой в новую однополую семью? А? 

«Нам уже в июле дали понять, что на суд в сен-
тябре мы можем даже не приезжать, не тратить 
нервы и деньги — решение принято. Нам откажут. 
Потому что судья не хочет связываться с таким 
неоднозначным вопросом. Ей, наверное, так про-
ще и удобнее...» Проще и удобнее — это сломать 
четырехлетнему ребенку жизнь. 

За это ведь не накажут. И с должности не сни-
мут. Закон такое вполне допускает. Все остается 
на усмотрение судьи, даже не его профессиональ-
ных качеств, а элементарной человечности. 

Помиловать или казнить? Судья Приморского 
краевого суда Соловьева О.В. оказалась непре-
клонной. Так как нет возможности предугадать 
заранее, не поменяют ли Бейсеновы вместе или 
по отдельности свою ориентацию — это было обо-
снованно именно так, — Соловьева О.В. личной 
властью постановила, что у девочки Эли не бу-
дет ни мамы, ни папы, ни ручек. Зато останется 
родина! 

Долгая дорога к счастью
3 июня 2014 года Верховный суд РФ принял 

положительное решение по усыновлению другого 
российского ребенка-инвалида — 4-летнего Ре-
ната из Волгоградской области. Его не отдавали 
родителям-иностранцам по похожей причине: 
а вдруг в Швейцарии, где они живут и где тоже 
не разрешены гей-браки, парнишка случайно 
попадет в однополую семью? 

Битва за Рената продолжалась три года. Его 
приемная мама — Елена Алексеева, русская, когда-
то работала в цирке. Во время представления ее 
заметил швейцарец Иван Пошон. В 2005 году 
они поженились. Неугомонная Елена организо-
вала общественную ассоциацию помощи детям-
сиротам. На двоих у них было трое детей от первых 
браков, затем родилась общая дочка Соня, а затем 
они взяли Таню... 

Таня была абсолютно слепая, почти ничего 
не слышала, у нее была двусторонняя расщелина 
на лице. В два годика малышка весила всего 6 
килограммов. Не понимала человеческой речи, 
не ходила, почти не сидела. Как вспоминает Елена, 
Таня боялась всего: песка, снега, ветра, звуков, 
одежды, машин — всего, что не вписывалось в ее 
безжизненный, темный и тихий мир. Елене По-
шон удалось организовать для Тани операцию 
в Москве в клинике челюстно-лицевой хирургии. 
После чего расстаться с девочкой оказалось не-
возможным... Удочерение прошло совершенно 
нормально. Времена еще позволяли. Сейчас Таня 
посещает обычную школу. Учится играть на скрип-
ке, свободно говорит на двух языках и даже умеет 
кататься на горных лыжах. Любовь сделала не-
возможное. Воодушевленная результатом, семья 
Пошон захотела помочь еще одному мальчику, 
земляку их Тани. 

Но тут российское правосудие категорически 
сказало «нет». В 2013 году Волгоградский суд 
запретил усыновление Рената И., который был 
полностью обездвижен — артрогрипоз в тяжелой 
форме — и даже гипотетически не мог бы заинте-
ресовать никого из отечественных усыновителей. 
Нянечки вывозили его на улицу гулять в коляске, 
однажды на прогулке о Ренате забыли, коляска 
перевернулась — он не смог удержаться ручками 
и выбил передние зубы.

...Заседания постоянно откладывались, су-
дья то и дело запрашивала какие-то все новые 
документы — в общем, как под копирку и у Бей-
сеновых. В конце концов Пошон в усыновлении 
отказали. Сославшись на те же самые гей-семьи, 
которые могут мифически переусыновить ма-
ленького российского инвалида. Не помог даже 
рассказ о феноменальном прогрессе в реабили-
тации Тани — перед страшной угрозой однополого 
усыновления. 

За судьбой Рената следил весь Интернет. Лич-
ное вмешательство уполномоченного по правам 
детей Павла Астахова в июне 2014 года, а также 
помощь депутатов Государственной думы и про-
куратуры смогло переломить ситуацию: «Усы-
новление Рената И. гражданами А.А.Пошон и Е.
Алексеевой-Пошон будет в полной мере отвечать 
интересам ребенка» — на основании этого заяв-
ления уже Верховный суд Российской Федерации 
разрешил мальчику и его приемным родителям 
покинуть территорию России вместе. Просто лар-
чик открывался... 

В своей странице в «Живом журнале» Елена 
Пошон написала об этом так: «Вызволяли человека 
целой толпой человеческих чиновников... То есть 
меньшая часть государства с человеческим ли-
цом боролась со своей же второй головой. Таня 
спросила меня по скайпу: «Мама, хорошие люди 
победили плохих?» Таки победили? 

Ждать? Ждать! 
Перед судом Бейсеновы виделись с Элей 

крайний раз. По правилам так положено — увидеть 
перед судом ребенка, чтобы предъявить потом 
в суде доказательства, что контакт с ребенком 
не утерян, сохранен. Это все записывается на ви-
део. «Положа руку на сердце не хотели ехать к Эле, 
пока не было решения, как можно было растре-
вожить ее, пока нет определенности. Тем более 
что мы уже предполагали, что нам откажут. Но по 
закону положено, такова практика. И это было 
очень тяжело. Для нас, но не для нее». 

Перед ними предстал совсем другой ребе-
нок. У которого сияли глаза. Эля засверкала как 
солнышко и сама подошла к Юле и Алику. «Элечка 
очень нам обрадовалась, сразу узнала. Мы с ней 
играли в кукольную посудку, в прятки, но уйти 
от объяснений было невозможно».

«Ты завтра еще придешь?» — спросила Эля 
у мамы. А завтра — суд. 

«Я прижала ее к себе и как можно спокойнее, 
не выдавая отчаяния и волнения, произнесла: 
«Завтра мы спросим одну хорошую тетю, сможем 
ли мы к тебе прийти. Если она разрешит, то мы при-
дем, конечно... И все равно, что бы ни случилось, 
мы будем тебя любить...» 

Что бы ни случилось... 
Теперь сказочный праздник Новый год Эля 

может встретить одна, в доме ребенка, в послед-
ний раз — в начале будущего года ей исполнится 
пять. 

А может, и дома — с братьями и сестрой, 
возле наряженной елки... 

Бейсеновы уже написали Путину, Астахову, 
председателю Верховного суда Лебедеву. Они 
понимают, что только привлечение к их истории 
внимания общественности может спасти Элю. 
Тот же Павел Астахов уже выразил свое желание 
вмешаться. Помочь может только рождественское 
чудо — апелляция в Верховном суде назначена 
на декабрь. 

«Я представлял и интересы семьи Пошон 
в апелляционной инстанции, — говорит Алек-
сандр Голованов, защитник Эли и Бейсеновых. 
— Мои ощущения в обоих случаях однозначны: 
это в чистом виде произвол и нарушение рос-
сийского законодательства. Приморский судья 
просто проигнорировала статистику усыновлений 
из РФ в Германию. Приморье — это тоже Россия, 
и законы там, судя по всему, должны действовать 
российские. И лично я считаю, что поступок судьи 
следует разобрать на Квалификационной кол-
легии судей. Пусть профессионалы решают, что 
заставило ее поступить неправомочно, однако 
не ранее того, как выскажется Верховный суд. Мы 
же надеемся на законы и на добрую волю людей, 
которые находятся при власти».

■ ■ ■
Да, волосы дыбом становятся, когда слуша-

ешь такие истории. Кулаки сжимаются оттого, что 
не можешь ничего изменить, исправить. А ведь это 
вроде бы так просто — остаться людьми. 

Мы постоянно ругаем Европу, мол, и без-
духовные они, и однополые семьи создают, и в 
школах сексуально развращают книжками про 
«родителя №1» и «родителя №2». И даже жира-
фов со львами в некоторых странах специально 
на детских глазах расчленяют, порождая бесче-
ловечность и жестокость. 

Но чем же «мы» от «них» отличаемся? 
У нас, получается, бесчеловечность и бес-

смысленная жестокость существуют даже и без 
расчлененных жирафов. 

По отношению к себе подобным, к маленьким, 
больным, обделенным детям. Сама по себе. 

Екатерина САЖНЕВА.

— Здравствуйте, Юрий Петрович! Уже 
далеко-далеко оставлены за вашими могу-
чими плечами и Саратовское суворовское 
училище, и Военно-воздушная инженерная 
академия им. Жуковского, десятки мировых 
рекордов и олимпийское золото, кремлев-
ские съезды, Государственная дума, сотни 
статей, десятки книг, тысячи выступлений. 
С таким жизненным, политическим, творче-
ским опытом считаете ли вы себя и сегодня 
защитником Отечества?

— Видите огромные коробки с письмами? 
И в каждом письме люди просят защиты. Но не 
Отечества. В его могуществе никто и не сомне-
вается. Просят защиты от того, что с ними наше 
Отечество делает. Все еще доверчивые, ждущие 
справедливости, прекрасные наши труженики.

— Юрий Петрович, что более всего тре-
вожит людей? Будущее или его отсутствие? 
Бедность своя или богатство других? Множе-
ственные, недоступные по цене медицинские 
центры, свое нездоровье или одиночество? 

Или готовы все терпеть ради когда-то обе-
щанной свободы? Вы пишете в своих кни-
гах: «Свобода животного всегда ограничи-
вается миской с едой, которую выставляет 
хозяин».

— На первом месте у большинства людей 
тревога о своем здоровье, здоровье своих де-
тишек, родных и близких. Это и понятно. В свое 
время много писали о моих травмах, двух опе-
рациях на позвоночнике, я и сам много писал, 
как выбирался из схватки со смертью, с самой 
медициной.

— Юрий Петрович, возможно, вы не знае-
те, что и ныне в мединститутах на лекциях 
разбирают вашу сложнейшую операцию на 
позвоночнике, которую выполнил профессор 
Козьмин. Считают, что для атлета супертя-
желого веса у вас была изумительно тонкая 
талия, и она не могла выполнять роль «кор-
сета». Вы были не только самым сильным че-
ловеком планеты, но и самым гармоничным, 
не позволяли себе наедать вес.

— Мне внесли инфекцию, сорок дней была 
температура 39 градусов, родным сказали, что я 
умру. Нет, не хочу об этом вспоминать. С Божьей 
помощью выжил, и слава Богу!

Позже, на Съезде в Кремле, я как-то стоял 
и беседовал с Николаем Амосовым и Святосла-
вом Федоровым. Они советовали мне обратить 
внимание на растительные антиоксиданты. По-
дошел Андрей Сахаров и сказал: «Запомните, 
романтики, что я вам скажу. Мы вступаем в эпоху 
клановой экономики, карательной медицины и 
планового освобождения территорий земли от 
населения». Прошло много лет… Я часто вспо-
минаю его слова и вижу, как жизнь подтверждает 
их гениальность. Помните поэта революции? 
«Товарищ Ленин, я Вам докладываю. Не по служ-
бе, а по душе. Работа адова будет сделана! И 
делается уже…» Какой зловещий смысл они 
приобретают сегодня. Но не зацикливайтесь 
на печали. Боритесь за свое здоровье сами. 
Царствие Небесное силою берется. Надо при-
ложить усилие в борьбе за будущее.

— Какая же полезная новость от вас се-
годня? Ведь в Государственной думе, в Ко-
митете по безопасности, вы вели Закон «О 
безопасности прав пациента». Вам есть что 
рассказать.

— Немного отвлекусь в прошлое… Я очень 
молодым стал известен всему миру, и меня посто-
янно включали в правительственные делегации. 
Все хотели меня видеть, слышать, потрогать.

— Юрий Петрович, журнал «ЛАЙФ» по-
местил вашу фотографию в раздел «Рус-
ская элита» со словами «…и этот молодой 
советский военный инженер бегло говорит 
по-французски».

— Да, я тогда свободно владел француз-
ским, позже — китайским… Я наблюдал жизнь 
вождей многих стран. Почему врачи не живут 
дольше своих пациентов? Кто живет дольше са-
мих врачей?

Вожди живут дольше всех. Почему? Потому 
что они имеют доступ к самым полезным и самым 
«секретным», исключительно натуральным при-
родным средствам. Они пьют чистую воду, дышат 
свежим воздухом, не едят ГМО-продукты, а зна-
чит, не имеют генетических поломок, на которых 
возникают самые опасные болезни.

А что же подданные? Как люди-то живут? 
Сегодня в нашей стране 50 миллионов человек 
(я думаю, гораздо больше) не имеют доступ к 
нормальной питьевой воде. Сегодня у нас 15 мил-
лионов психически больных людей и 13 миллионов 
глухих и слабослышащих, миллионы наркоманов, 
пьяниц и очень больных людей. Миллионы ин-
валидов, которые годами не встают с постели, 
годами не выходят на улицу. Особенно страдают 
от опасного воздуха люди мегаполисов, особенно 
в Москве. Иван Бунин как давно писал: «Москва 
превращается в очень опасный и грязный город. 
Разгромили людоеды Москву!» («Окаянные дни»). 
И все эти люди хотят жить. Кто же их защитит? 
Что для них приготовили?

Бесконечные реформы, сокращающие их 
деньги.

Постоянная информационная нервотрепка. 
Скоро из выключенного телевизора будет со-
читься кровь…

Постановление Правительства РФ №839 
от 23 сентября 2013 года о разрешении ГМО в 
России, несмотря ни на какие протесты ученых! 
Целевые назначения ГМО будут пронизывать всю 
нашу жизнь, в том числе лекарства. (Во многих 
странах ГМО под запретом. В Перу — на 10 лет. В 
Венгрии сожжено более 500 гектаров, незаконно 
засеянных трансгенными сортами, о чем сообщил 
министр сельского развития Лайош Богнар).

Хорошо писал в своих книгах Святослав 
Федоров: «Сегодня надо соревноваться не кто 

больше уничтожит, убьет людей, а кто больше 
спасет и вылечит!»

Имея такую природу, оберегая ее, можно 
было поставлять всему миру самые чистые про-
дукты и лекарства, самую чистую воду! И за-
работали бы несметные богатства. Нет! Звезды 
мирового хоккея играют матч на озере Байкал!

Помните Маяковского: «Республику нашу 
не спрячешь под ноготь. Шестая суши покроется 
ею. И до чего же всего у нас много! И до чего же 
мало умеем!»

— Юрий Петрович, что посоветуете в та-
кой обстановке?

— Я бы хотел сделать сенсационное научное 
сообщение. Обобщая впечатления молодости 
по уходу за вождями — это Фидель Кастро, Ни-
кита Хрущев, Юрий Андропов, Леонид Брежнев 
и многие звезды Голливуда, я пришел к выводу 
о недоступности средств их лечения и питания 
для всего народа. А мой отец, Власов Петр Пар-
фенович, кадровый разведчик ГРУ (похоронен 
на Новодевичьем кладбище как Чрезвычайный 
и полномочный посол Советского Союза), много 
лет работал с Мао Цзэдуном и лично возил ему 
средства оздоровления, приготовленные в наших 
секретных лабораториях. А средства — дарован-
ные природой именно нашей стране.

Однажды Сергей Петрович Капица рассказал 
мне, как его отец Петр Леонидович Капица, но-
белевский лауреат и любимый ученик Резерфор-
да, принес на научную конференцию запаянную 
коробочку: там была чистая питьевая вода. И 
сказал: «Это будет самая большая драгоценность 
на Земле». «А я,— добавил Сергей Петрович,— в 
другую коробочку запаял не менее важную драго-
ценность на Земле, которая спасет человечество 
от болезней и голода: это Ламинария Ангустата 
— океанская водоросль. Реликтовая водоросль 
наших северных широт — сердце океана. И сла-
ва ученым, которые смогут создать технологию 
превращения молодых водорослей в пищевой 
гель. Это будет сенсация! Я уверен, Юра, что это 
сделают наши ученые. Не только для космонавтов, 
подводников или вождей по советскому госзаказу, 
как сейчас. Нет, Юра, для всего нашего прекрас-
ного народа.» И Сергей Петрович улыбнулся. 
Хорошо улыбнулся.

В Новосибирске, на одном из моих высту-
плений, ко мне подошли молодые ученые, по-
просили автограф на моих книгах и подарили 
банку с надписью «ЛАКТОМАРИН». Расска-
зали, как принимать, как запивать. И только в 
самолете, изучив все надписи на банке, я понял, 
что сбылась мечта Сергея Петровича Капицы! 
Там были все телефоны, где это можно купить 
в Новосибирске.

— Юрий Петрович. А как же Москва?

— Да. Я летел и думал, что в Москве люди 
больше других нуждаются в «ЛАКТОМАРИНЕ». 
Представьте себе, понадобилось почти семь лет, 
чтобы каждый человек в Москве смог, во-первых, 
узнать об этом, хотя бы из вашей газеты, а глав-
ное — купить. И уж не знаю, случайно или нет, но 
центр продаж «ЛАКТОМАРИНА» почти рядом с 
моим домом.

Лучшее, что можно было взять в океане, 
сделано! Технология подтверждена многими па-
тентами и не имеет аналогов в мире. Создатели 
«ЛАКТОМАРИНА» открывают новую страницу 
нашей науки — морскую фармакологию.

Соединив в своей жизни лучшее, что есть на 
Земле из растений, и лучшее, что есть в океане, 
я не только сохраняю молодость, я счастлив 
поделиться этим с вами. К сожалению, в виде 
рекламы. Другого способа рассказать вам что-
либо важное у меня нет.

— Юрий Петрович, «ЛАКТОМАРИН» мож-
но всем?

— Даже беременным. И ребеночек будет в 
порядке. Сейчас пишут 0+. Нет смысла мне пере-
числять все микроэлементы и незаменимые ве-
щества, это прекрасно делают профессионалы, 
которым вы позвоните. К сожалению, у нас пока 
нет культуры продаж таких средств из аптек. «ЛАК-
ТОМАРИН» получают низкотемпературным гидро-
лизом и хранят в холоде. Начинайте новую жизнь, 
«ЛАКТОМАРИН» поспособствует оздоровлению 
«по всем фронтам». Надо немного внимания к себе. 
Человеческий организм не только саморегулирую-
щаяся, но и самосовершенствующаяся система. 
Создай ей предписанные природой условия суще-
ствования, и тогда может оказаться, что организм 
человека разумного раздвинет временные границы 
своего существования до пределов, которые се-
годня нам кажутся фантастическими.

— Юрий Петрович, вы — победитель. Вы 
— оптимист. Вы дарите людям надежду.

— Ничего не бойтесь. «La Coeur de la Mer» — 
сердце океана — это не ожерелье с затонувшего 
«Титаника». Георгий Гречко видел из космоса в 
солнечный день, что на всей планете только Кам-
чатка на фоне синего океана сияет ослепительным 
бриллиантом, указывая место, где хранится под 
холодной водой самая важная драгоценность для 
людей — Ламинария Ангустата.

Ю.П. Власов

Мне поручили сделать интервью с человеком 
героической судьбы. Кого выбрать? Кто герой? 
Кто всегда интересен?.. Я выбрала Власова. 
Юрия Петровича Власова. Готовясь к встрече, 
копаюсь в архивах. Меня поразила одна афи-
ша 60-х годов прошлого века. Турне по Европе: 
«Выступают атлеты 22-х стран и Юрий Вла-
сов». Вне всех. Несравненный. Единственный. 
И вот мы в его рабочем кабинете. Я — в «му-
рашках». Он — за резным письменным столом 
с огромными, точно живыми, львами по бо-
кам. Красивый. Величественный. Спокойный. 
Я вспомнила архивную афишу и подумала: 
«Выступают писатели… политики… ученые… 

всех стран и — Юрий Власов». 
Включаю диктофон.
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г.Москва, Ленинградский 
проспект, дом 80 Д, офис 102

Интернет потрясен 
причиной, по которой 
судья отказала нашим 
соотечественникам из 
Германии удочерить 
девочку без ручек

ЭЛЮ — 
МАМЕ!

Эля такой же ребенок, как и 
все. Просто без ручек. Но в 
немецкой клинике их можно 
восстановить.

Семья 
Бейсеновых 
познакомилась 
с Элей еще 
в марте.

Юля вместе 
с младшим 

сыном просят 
отдать им 

девочку.
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Андрей Житинкин — режиссер-
праздник, о нем легко писать, несмотря 

на то, что, казалось бы, у него «много 
лиц» (читай: критических клише): то 

Житинкин эпатажный (мат-перемат), то 
модный («Нижинский»), то скандальный 

(«кишки по проводам»), то маргиналь-
ный, то... как нынче — классический. 

Житинкин — для театральной жизни Мо-
сквы — это уже не фамилия, но понятие. 

Мало кто знает, что по первому обра-
зованию он актер (да еще отличник!), 

поэтому нутро актерское чувствует как 
никто, умея достать недоставаемое. 
И из кого! Из Гурченко, Быстрицкой, 

Веры Васильевой, из Георгия Жжено-
ва, Михаила Козакова, Льва Дурова, 

Яковлева, да что там — самого Смокту-
новского!

Его бенефисы с великими — это без преувели-
чения золотой фонд позднесоветского и пост-
советского театра. Житинкина часто ругали за 
сиюминутность, работу на злобу дня, не пони-
мая, что он-то как раз стал катализатором многих 
процессов, перепробовав то и это, и на пробах 
этих выросло новое поколение режис-
серов. Одно скажу: каким бы ни был 
Житинкин, это никогда не нафталин, но 
синоним жизни, со всеми ее улыбками 
и гримасами.

«Андрей, я не могу 
играть злодея!»

— Сколько у вас очков? Темные — на лбу, 
оптические — на переносице... Фирмен-
ные фишки?
— Это чисто профессиональные вещи. Те, что 
на мне — оптические, — я столько их раз уро-
нил уже в жизни, и в оркестровую яму, и всюду, 
что пришлось нацепить на них металлическую 
цепочку. Когда устают глаза от яркого света (у 
меня — реакция), надеваю темные. Третьи очки 
— для мелкого текста, для анализа пьесы. Так что 
три штуки. Этими очками я часто пользуюсь как 
Любимов фонариком. Есть же тайные режиссер-
ские хитрости, одну открою: если мне не очень по 
душе, что происходит на сцене, я иногда меняю 
очки — обыкновенные на черные. И это маячок 
для актеров: «Ой, что-то пошло не то!»
— Я запамятовал, а что это за «фонарик 
Любимова»?
— Знаменитая штука. Во время спектакля он брал 
и включал свой маленький фронтовой фонарик, 
стоя в конце зала: красный — значит, заваливается 
кусок акта, надо быть активнее; если зеленый 
— все нормально. Еще он мог его подкидывать, 
создавая световую вибрацию — «мастер нерв-
ничает, ритм теряется». И это правильно, ведь 
каждый раз спектакль идет по-другому; кстати, 
я тоже из тех режиссеров, кто не бросает своих 
детей (спектакли), вам любой театр подтвердит. 
Актеры без оценок существовать не могут. Актеры 
сейчас сложны в своих проблемах и комплексах, 
и режиссер очень часто им подменяет лично-
го психиатра. Психоаналитика. И чем крупнее 
звезда, тем сложнее биография, тем шершавее 
эта оборотная сторона медали. Так у меня было 
три спектакля с Люсей Гурченко, с Людмилой 
Касаткиной...
— Хорошо, что вы это вспомнили, давайте 
устроим небольшую галерею памяти, нач-
нем с Георгия Жженова, прошедшего через 
лагеря...
— В спектакле «Он пришел» по Пристли Георгий 
Степанович играл до конца своих дней. Это был 
единственный актер, который мог абсолютно 
спокойно говорить о нравственных ценностях 
без театрального нажима. Ему мгновенно верил 
зритель: столь естественны были интонация и 
паузы. Почему? Да потому что эта интонация была 
обеспечена «золотым запасом» — его страшной 

жизнью, 17 лет лагерей. Он 
играл негромко, не форси-

ровал, мог подойти к рампе и 
сказать совершенно простые слова, при этом в 
зале — тишина ЗВЕНЕЛА. Этой магией обладал 
только Жженов.
— Не могу не вспомнить вашего «Венеци-
анского купца» с Михаилом Михайловичем 
Козаковым, он тогда только вернулся из 
Израиля...
— Это был очень сложный человек. Он действи-
тельно измучил сам себя — одно дело, когда актер 
играет конфликт с каким-то другим персонажем, 
а у Козакова был постоянно еще и внутренний 
конфликт с самим собой. И это чувствовалось 
со сцены. Я, кстати, очень люблю актеров-
интеллектуалов — поэтому счастлив, что в моей 
биографии были и Смоктуновский, и Козаков. И 
Михаил мечтал сыграть Шейлока еще в Израиле. 
Но... там он очень быстро потерял свою публику. 
Там же нет огромных залов, он быстро выступил 
в разных городках страны, и бешеной советской 

популярности там не было. Вернувшись сюда, 
Козаков взялся за Шейлока. Мало кто знает, что 
он целый час не мог выйти из гримерки после 
спектакля, настолько был измочален. «Андрей, 
как это сложно для меня — играть злодея! Надо 
отдать всю энергию», — говорил. Он же характер-
ный, легкий, привык к полету. Здесь же — труд-
нейший образ, переданный им потрясающе, хотя 
по актерской физике были бешеные затраты. Нам 
рисовали на зеркальных дверях театра свастику, 
на что я сказал Козакову «А теперь тем более 
будем играть!»
— Для Льва Дурова на Бронной вы поставили 
«Метеор»; понятно, был его бенефис, но также 
была непростая коллизия — вы там были ху-
друком, а он... считался теневым худруком.
— Такая особенность: «Метеора» я ставил, понят-
но, на Дурова, но еще и на его семью (пьеса про то, 

как нобелевского лауреата предали родственники 
и затолкали его в психушку, откуда тот сбежал): 
там сыграли и супруга Дурова, и дочь, и зять — и 
это давало момент невероятной подлинности. Но 
вы правы: сложность «Бронной» была в том, что 
Дуров всегда старался быть теневым руководи-
телем. Впрочем, его радовало, что на спектаклях 
Житинкина аншлаги, с меня там началась новая 
эра (и «Нижинский», и «Дориан Грей», и «Анна Ка-
ренина») — билеты спрашивали от метро. Скажем, 
мы встроили в ткань «Карениной» еще и сны Анны, 
вот уж там Лев Николаевич Толстой был настолько 
откровенен, куда там Фрейд! Смешно, но нам 
все говорили: «Да этого нет у Толстого!» Что ж, 
приходилось снимать с полки томик и буквально 
тыкать в страницу.
— Говоря о глубинах — вы ведь успели «за-
цепиться» и со Смоктуновским?
— Это был поэтический проект по Пушкину, очень 
красивый. Смоктуновский... Даже периоды его 
меланхолии были безумно интересны. В иных ра-
ботах он не боялся быть мессией, не боялся быть 
непонятым. Рисковал и с материалом, и с обра-
зами. Он всегда был над пошлостью и над бытом. 
Все прекрасно понимали, кто это такой. Неспроста 
же сыграл Мышкина и советский вариант Мыш-
кина — Деточкина, в нем была чистота, которой 
не скроешь. Хотя и фронт, и участие в Великой 
Отечественной войне... Вот он все вкладывал в 
роль — все, все, все, что у него было в жизни. У 
него не было ни одной пустой паузы, формально 
произнесенного текста. Я часто говорю актерам: 
«Ребята, ну как можно выходить на монолог с 
пустыми глазами? Когда ничего нет за душой?» 
Сейчас, увы, даже непонятно — «как это можно 
душу вкладывать в роль», смешно и пафосно.

«Успей ухватить белого 
барана»

— Я у вас как у актера спрошу: раньше у арти-
ста было мало чего — театр, кино и концерты 
по стране. Сейчас добавились сериалы и 
рекламы. Театр не истощается талантами?
— Это ситуация сугубо московская, потому что в 
провинции актеры живут совсем иначе. В столице, 
ясное дело, складывается институт звезд, но 
все равно рано или поздно звезды возвраща-
ются в лоно театра после всей своей киношно-
сериальной судьбы. Кстати, я веду непопулярную 
режиссерскую политику, отпуская всех на съемки 
того-сего, ибо совершенно непонятно — где твой 
шанс, где ты прорвешься, как в восточной притче 
— успей в темной комнате схватить пробегающего 
белого барана. Но... духовно и профессионально 
актер растет только в театре, потому что здесь 
есть процесс, а в сериалах реально нет не то что 
времени — иные в той же рубашке и безо всякого 
грима перебегают с одних съемок на другие.
— То есть театр продлевает жизнь таланта?
— Абсолютно. Когда Васильева три года назад 
сыграла «Пиковую даму» в Малом театре, это был 
невероятный прецедент: Малый никогда актеров 
со стороны не приглашает (он может взять или не 
взять в штат), но тут было исключение из правил. 
Вера Кузьминична в свои 90 — потрясающе ви-
тальна, ей интересно все, к ее юбилею я сделал 
спектакль в «Сатире» — «Роковое влечение», и 
она там сногсшибательна: три с лишним часа на 
сцене, 12 костюмов, поет, танцует, есть эротиче-
ские акценты. Я ей говорю: «Давайте сократим 
количество костюмов, это же переодевания, суе-
та. Или давайте уберем пару монологов, столь 
трудная роль!» — «Нет, — говорит, — не отдам 
ни одного костюма, ни одного монолога, я же 
Саломея!» Фантастика! Молодые такое не всегда 
выдерживают.
— Так что, актерская молодежь вас не так 
вдохновляет?
— У меня нет паники, когда уходят грандиозные 
актеры и мастера, потому что им на смену идет 
тоже серьезное актерское поколение. А какой 

театр нас ждет? В век тотального одиночества, 
когда рвутся все связи, человеку надо быть с 
кем-то рядом. Ощущать тепло соседа в кресле. И 
будущее за всяческими театральными центрами 
— когда вы не просто посмотрите действо, но и 
возьмете в видеотеке некий легендарный архив-
ный спектакль, поностальгируете, выпьете бокал 
вина. Мегаполис подавляет. Театр — лекарство 
от этого подавления. Людям поднадоедают ком-
пьютерные суррогаты, театр дает живую жизнь, 
уникальность актерской индивидуальности.

«Пока я сам себя удивляю, 
вы тоже удивитесь!»

— Лет 15 назад — на пике «эпатажного Житин-
кина» — мы с вами говорили о редких, но табу 
(дети, например). Страница перевернута, 
какие табу сегодня?
— Да, у меня были разные периоды, я даже устал 
от ярлыков критиков, но сейчас период класси-
ки — ставлю Пушкина, Лермонтова, Сомерсета 
Моэма (опять же — первый раз Малый позволил 
поставить у себя Моэма!). Как сказал Пастернак, 
«нельзя не впасть к концу ни в ересь, ни в неслы-
ханную простоту». Мы прошли период чернухи, 
диссидентства, остроты; сейчас зритель хочет 
подключиться к эмоциональной, чувственной 
истории, основанной на сенсорике. Поэтому я с 
удовольствием работаю с классическим материа-
лом, ведь там «движение в глубину бесконечно». 
И зритель этот мой период принимает, голосуя 
ногами.
— Вы заканчивали в Щуке мастерскую Евгения 
Рубеновича Симонова. Понятно, он ваш глав-
ный учитель. Но к кому еще тяготели?
— Западные любимые — это Ежи Гротовский и 
Антонен Арто, ныне подзабытый немножко. Из 
наших — Симонов, да. Но учителя — это странная 
вещь. Есть кроме них и духовные гуру. Я обожал 
Эфроса. И когда пришел худруком на Бронную, 
очень хотел установить на театре мемориальную 
доску. Лучшие свои спектакли Анатолий Василье-
вич там поставил. Но... мне запретили, не дали. 
Доски нет и по сей день. Для меня был важен его 
метод — разбор пьесы, анализ. А с точки зрения 
человеческого бесстрашия меня всегда поражал 
Любимов. Казалось, он ничего не боится. Очень 
часто был хитрее власти, свои ходы он просчи-
тывал, как в шахматах... но это не отменяет силы 
его духа, пожалуй, он один и не боялся в Союзе. 
Сейчас же вдохновляют и Марк Захаров, и Лев 
Додин, так что ПОКА ЕЩЕ все у нас есть. Но... во-
прос — кто подхватит? На режиссере держится 
эпоха. Назови любое имя ушедшего великого 
— Любимов, Товстоногов, Гончаров, Ефремов, 
Плучек, Эфрос, — и сразу понимаешь, что это 
за время было, какой контекст, какой стиль, что 
творилось в зале, что — вне его. Эти люди были 
выразителями очень многого. Не только театра. 
Грустную вещь сейчас скажу. Раньше глаза раз-
бегались — куда вечером пойти. Потому что в 
каждом театре был свой устав, свой монастырь, 
абсолютно непохожие друг на друга спектакли. 
Зритель шел за определенным эмоциональным 
уколом. Хочешь — любимовским, хочешь гонча-
ровским. Сейчас все так скоммуницировалось, что 
идут спектакли-близнецы в разных театрах.
— Андрей, что в планах? Но вы суеверны...
— Это правда, никогда о будущем не говорю, но 
мне очень важно, что мои актеры подталкивают 
меня к новым спектаклям, и «Театр Житинкина» 
существует, пусть и без географической привязки. 
Назначение актера на роль — это уже половина 
успеха. Самое сладкое — найти вдруг неожи-
данное решение, когда ты разложишь пасьянс и 
удивишь им своих артистов: актер, сомневаясь 
и преодолевая, вдруг что-то новое открывает в 
себе. И пока я сам себя удивляю, зритель тоже 
продолжает удивляться! А реальность такова, что 
удивлять в театре крайне сложно. Сами видите.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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СУМАСШЕДШИИ
БОЖИИ 
ЖИТИНКИН

Королю очков, 
шарфиков  

и театрального 
эпатажа всех  

времен — 55

Со Львом Дуровым. 

С Евдокией 
Германовой в «МК».

На заседании координационного со-
вета при президенте по реализации 
нацстратегии действий в интересах 
детей Совфед и ключевые министры 
отчитались о своих достижениях по 
итогам прошедшего года.
Чиновники довольны результатами своего 
труда на благо детей за прошедший год. 

— 12% от всех расходов бюджета, направ-
ленные на детскую сферу, — это хорошо, — увери-
ла зампред Правительства РФ Ольга Голодец.

А министр финансов РФ Антон Силуанов 
пообещал, что, несмотря на сложности с бюд-
жетом, вопросы семьи, материнства и детства 
сохранят приоритет и финансирование в полном 
объеме в следующем году:

— Новое направление 2016 года — модер-
низация школьного образования. Это в первую 
очередь поддержка тех регионов, где школы 
нуждаются в новых местах, где учат в три смены 
и требуется срочный капремонт.

Министр промышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров пообещал улучшить контроль за 
качеством импортных детских товаров — одежды, 
обуви, игрушек и т.п. Это должно защитить детей 
от опасных товаров и поддержать отечественного 
производителя, для которого разработано клей-
мо «знак качества», призванное добавить доверия 
российским товарам у покупателей. 

В качестве образца отчетной госполитики  
была выбрана, конечно же, Москва, об итогах года 
в которой поведал Леонид Печатников, заммэра 
города по вопросам соцразвития:

— В Москве выросла рождаемость и упала 
смертность — в 2010 году родилось 123 тысячи 
детей, а в прошлом уже 137 600. На 10 тысяч в 
год уменьшилась смертность, и в первую оче-
редь сократилась смертность новорожденных и 
рожениц. Младенческая — на 28%, материнская 
— на 49%. Все без исключения новорожденные в 
столице охвачены неонатальным скринингом — 
обязательным обследованием на пять основных 
наследственных заболеваний. 

Говоря об образовании в столице, Печат-
ников в очередной бесконечный раз похвалился 
пресловутым объединением школ в комплексы, 
которое начало, по его словам, давать наглядные 
результаты в виде роста числа призеров олимпи-
ад школьников и высокобалльников ЕГЭ:

— Более 600 столичных школ (а это почти 
90%!) смогли подготовить одного или нескольких 
победителей и призеров олимпиад, тогда как в 
прежние годы их было в 2–4 раза меньше.

Завершил же отчет заммэра сообщением 
о росте детского травматизма на железных до-
рогах столицы в этом году, отметив, что мэрия 
и полиция внесли в административный кодекс 
города поправку, ужесточающую в 10 раз штрафы 
для родителей, чьи отпрыски разгуливают по 
шпалам, — с 500 рублей до 5000 рублей.

Ну и под конец традиционно отожгла Вален-
тина Матвиенко, поведав о том, как она узнала 
о главном препятствии для развития в стране 
научно-технических кружков — отсутствии в ас-
сортименте российских заводов… маленьких мо-
торчиков для моделей машин, судов, самолетов и 
квадрокоптеров. После чего Валентина Ивановна 
рассказала, что она и ее коллеги решили этот 
катастрофический вопрос, и отечественные пред-
приятия отрапортовали ей, что готовы завалить 
такими моторчиками страну...

Евгений БАЛАБАС.

МАТВИЕНКО ЗАВАЛИТ 
СТРАНУ МОТОРЧИКАМИ
А за детские прогулки 
по шпалам —  
штраф 5000 рублей
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КРОССВОРД

СКАНДАЛ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Памперс. 4. Эскимос. 10. Счетчик. 11. Автоген. 13. Цепь. 14. Йога.  
15. Новшество. 16. Ратуша. 18. Рудник. 20. Вареник. 22. Скакалка. 23. Целковый. 24. Утренник.  
27. Таблетка. 30. Ассорти. 32. Рюкзак. 34. Лебеда. 35. Рисование. 36. Шпик. 38. Лечо. 39. Рабство. 
40. Охотник. 41. Котенок. 42. Эйфория.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Панцирь. 2. Печь. 3. Рутина. 5. Стопор. 6. Иней. 7. Схватка. 8. Акушерка.  
9. Заусенец. 10. Спутник. 12. Ножницы. 17. Шпаклевка. 19. Уклонение. 20. Волынка. 21. Колибри. 
25. Трактир. 26. Кислород. 27. Тореадор. 28. Кошелек. 29. Грешник. 31. Часовня. 33. Кресло.  
34. Лентяй. 37. Кафе. 38. Лицо.

куплю
❑ автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп 
т. 8-968-460-00-03

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю

 бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-333-28-08
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридическая помощь 
т. 8-499-375-10-25

❑ юристы  т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,

КМ, 155, К-10, 
микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-964-550-78-38

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

продаю

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ!
Любой район.
т. 8-965-180-34-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых "Бутово" 
т. 8-916-204-23-37

❑ отдых г. Мытищи 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
м. "Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ релакс  м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ Я гражданин Сирии Али 
Кака 01.01.1984 года 
рождения, сообщаю
об утере паспорта
на свое имя

Я, АМИНУЛЛА 
МОХАММАД 

ИБРАГИМ,
10.11.1989 года

рождения,
зарегистрирован

по адресу:
Республика Афганистан, 

сообщаю
об утере паспорта  

на свое имя

Я, ФАВАД АЛЛА 
КОДРАТИЛЛА,

01.01.1989 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  

на свое имя

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых! ЮЗАО! 
т. 8-985-032-53-88

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушино" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление! 
т. 8-985-204-77-03

❑ релакс 
м. "Аэропорт" 
т. 8-903-198-39-19

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

www.ooo-master.ru

ДЕРЕВЯННЫЕ
ДОМА И БАНИ
(495) 979-96-57 ◆ (495) 201-21-01

В Ы С Т А В О Ч Н Ы Е  П Л О Щ А Д К И
М. «КОТЕЛЬНИКИ»

Московская обл, г. Котельники,
Новорязанское ш., д.5

8 (495) 979-96-57

М. «КОТЕЛЬНИКИ»
Московская обл, 

Раменский р-н, с. Заворово
8 (495) 979- 59-58

М. «СТРОГИНО» 
Выставочная площадка 
«Синдика» 65 км МКАД
8 (495) 107-42-05

Г. РЯЗАНЬ
Московское шоссе, д. 65А 

ТРЦ М5 Молл
8 (980) 622-62-62

БАНИ ИЗ ПРОФИЛИРОВАННОГО БРУСА ПОД КЛЮЧ

6х3 м 6х6 м 6х5,5 м4,3х6,8 м

432 400 руб.
393 090 руб.

472 600 руб.
429 700 руб.

523 600 руб.
476 000 руб.

583 800 руб.
530 700 руб.

ДОМА ИЗ ПРОФИЛИРОВАННОГО БРУСА

В БАЗОВУЮ КОМПЛЕКТАЦИЮ ВХОДИТ: Фундамент: ленточный, поверхностный, высота 400 мм. 
Стены и перегородки: из строганного профилированного бруса толщ. 140 мм. 
Кровля: ондулин. Окна: ПВХ стеклопакеты. Двери: входная метал., межкомнатные деревянные. 
Внутренняя отделка: обшивка потолков вагонкой.

АКЦИЯ   ОКНА ПВХ 
НА ВЕСЬ ДОМ В ПОДАРОК! 

7х8 м 8х9 м 7,5х8 м 9,5х8 м

1 463 000 руб.
1 329 960 руб.

1 736 600 руб.
1 578 600 руб.

1 647 360 руб.
1 523 600 руб.

2 091 950 руб.
1 901 700 руб.

КАРКАСНЫЕ ДОМА

В БАЗОВУЮ КОМПЛЕКТАЦИЮ ВХОДИТ: Фундамент: ленточный, поверхностный, высота 400 мм.
Стены: каркасные толщ. 100 мм, утеплитель. Кровля: ондулин. Окна: ПВХ стеклопакеты. Двери: входная метал., 
межкомнатные деревянные. Наружная отделка: вагонкой (имитация бруса). Внутренняя отделка: вагонкой.

АКЦИЯ   БАЗАЛЬТОВЫЙ 
УТЕПЛИТЕЛЬ В ПОДАРОК! 

7х8 м 8,5х7 м 9,5х9 м9,6х9,5 м

1 035 100 руб.
941 000 руб.

1 498 100 руб.
1 361 900 руб.

1 486 140 руб.
1 337 530 руб.

1 423 950 руб.
1 319 070 руб.

КАРКАСНО-ЩИТОВЫЕ ДОМА

В БАЗОВУЮ КОМПЛЕКТАЦИЮ ВХОДИТ: Фундамент: столбчатый, поверхностный, высота 200 мм. 
Стены и перегороджки: каркасно-щитовые. Кровля: оцинкованное рифленое железо 
Окна: деревянные. Двери: деревянные. Наружная и внутренняя отделка: вагонкой.

АКЦИЯ   ОКНА ПВХ 
НА ВЕСЬ ДОМ В ПОДАРОК! 

6х6 м 6х9 м 8х9 м 7х8 м

404 240 руб.
348 370 руб.

545 510 руб.
474 520 руб.

793 030 руб.
669 940 руб.

692 200 руб.
565 880 руб.

АО «Кредит Европа Банк» Лиц. № 3311 от 04.02.2015 г. АО «АЛЬФА-БАНК» Лиц. ЦБ РФ № 1326 от 16.01.2015 г. Банк «Возрождение» Лиц. ЦБ РФ №1439 от 22.01.2015 г. 
ЗАО «СОЛИД БАНК» рег. № 1329/4 от 11.08.2004 г. Подробную информацию об организаторе акций, правилах, месте проведения можно узнать по тел. 8 (495) 979-96-57, 979-59-58. Реклама

Срок действия акций до 01.12.2015 г.

ООО СК “Инвест-Альянс”

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Композитор, чьи произведения будут по-

пулярны и через сто лет. 4. Человек, который не 
верит в бесплатный энтузиазм и любовь с первого 
взгляда. 10. Китайская куртка, в которой русский 
мороз не страшен. 11. Источник дохода кустаря. 
13. Жало, которым насмешник ранит окружающих 
людей. 14. Часть топора, противоположная лезвию.  
15. Будущий муж, «прошедший кастинг». 16. «Ору-
жие», которое есть у омара, но нет у лангуста.  
18. «Пламя», которое гасят с помощью раствора пи-
щевой соды. 20. Любопытная особа, проживающая 
в квартире напротив. 22. Откровенный рассказ о 
своих грехах. 23. Обработка поверхности для при-
дания ей шероховатости. 24. Пейзаж на языке гео-
графов. 27. Порода пса-поводыря. 30. Воздушный 
флот страны. 32. Состояние сильного возбужде-
ния, потери самоконтроля. 34. Космический болид.  
35. Путешественник под вымышленным именем.  
36. Бессмысленный и беспощадный русский про-
тест. 38. Человек, увлекающийся плаванием в про-
руби. 39. Похудевшая сарделька. 40. Обилие чувств. 
41. Дорожка, «принадлежащая» пешеходам и вело-
сипедистам. 42. Счет, выписываемый продавцом 
на имя покупателя и удостоверяющий фактическую 
поставку товара и его стоимость.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Боковой прицеп мотоцикла. 2. Звуко-

вой фон работы дятла. 3. Оскорбление, «об-
лаченное» в форму комплимента. 5. Кусочки 
теста, сваренные в бульоне. 6. «Хоккей», в 
который играют всадники на пони. 7. Порошок, 
придающий стойкость воротничкам. 8. Глав-
ный показатель в гонках. 9. Высокий и рослый 
воин в дворцовой роте. 10. Бытовая техника 
для чистки ковров. 12. «Наряды», доставшиеся 
младшим братьям с плеча старших. 17. «Око-
вы» для пасти кусачей овчарки. 19. «Пленум» 
членов редколлегии. 20. Молочный продукт, 
в котором ложка стоит. 21. Автомобиль, «при-
кидывающийся» кораблем. 25. Нищий кра-
савчик, живущий за счет богатых любовниц.  
26. Машинная вязаная ткань. 27. Разреше-
ние, полученное охотником на отстрел лосей.  
28. Разновидность основного цвета.  
29. Советский коллега японского дзюдоиста.  
31. Нога Самоделкина. 33. Бальзам для ушей 
воспитательницы, уставшей от постоянного 
шума и гама ребятни. 34. Сельскохозяйствен-
ный инструмент на гербе Анголы. 37. Бисквит-
ная «клумба», где выросли кремовые розы. 
38. «Дуга», соединяющая берега.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Сокольники», Сокольническая пл.,  
у рес. «Макдоналдс»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
19 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл.,  
у рес. «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
20 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
23 и 24 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16«А»,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403«А»
м. «Университет», выход к МГУ
25 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
26 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14,  
у к/т «Звездный»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 ноября с 10.00 до 14.00 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, на стоянке,  
напротив Дворца культуры
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир» 
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе ДК
23 ноября с 10.00 до 15.00, перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
28 ноября с 10.00 до 14.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, пл. Собина, д. 3,  
на площади у ДК «Вперед» 
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на стоянке перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе РКК
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»
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ПОДПИСКА

2016

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бесков Константин (1920–
2006), футболист, знаменитый 
тренер «Динамо», «Спартака» и 
сборной СССР
Житинкин Андрей (1960), теа-
тральный режиссер
Клементьев Иван (1960), спор-
тсмен (гребля на байдарках и 
каноэ)
Муров Евгений (1945), ди-
ректор Федеральной службы 
охраны
Муромов Михаил (1950), певец, 
автор песен («Яблоки на снегу», 
«Странная женщина»)
Рязанов Эльдар (1927), кино-
режиссер, драматург, сценарист 
и поэт
Толкачев Олег (1948), первый 
заместитель премьера прави-
тельства г. Москвы
Че р е з о в  Ив а н (1980), 
биатлонист

ПОД гРАДуСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве -4…-2°, 
днем в Москве -1…1°. Облач-
но с прояснениями, местами 
гололедица; ночью местами 

небольшой снег; днем места-
ми небольшие осадки, мокрый 
снег.
Восход Солнца — 8.07, заход 
Солнца — 16.21, долгота дня 
— 8.14.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
ожидается cлабая геомагнит-
ная буря.

ДАТСКИЙ угОЛОК

Д ень рож дения Д е д а 
Мороза.
1775 г. — издается манифест 
о новом областном делении 

России — империя разделяет-
ся на 50 губерний.
1870 г. — первая официальная 
линия голубиной почты связала 
Тур и Париж.
1917 г. — Патриархом Москов-
ским и всея Руси избран митро-
полит Московский Тихон.
1982 г. — освобожден от обя-
занностей министра внутренних 
дел Николай Щелоков. 

КуРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.11.2015
1 USD — 65,4799; 
1 EURO — 69,7819.

— Этой палкой, бабушка, я 
делаю себе селфи.
— Ой, стыдоба-то какая! За-
муж тебе, внучка, надо!

Полиция взяла группу мо-
шенников, продающих 
дипломы в метро. «Из-за 
отсутствия доказательств 
нам пришлось их отпустить», 
— заявил доктор экономиче-
ских наук сержант Иванов.

У зимы есть один большой ми-
нус. Минус тридцать.

— Дочка, ты когда курить 
бросишь?
— Пап, забеременею и 
брошу…
— Кури, дочка, кури...

Якутский шаман начал скан-
далить в очереди и два раза 
получил в бубен.

Известный голливудский ловелас Чар-
ли Шин выступил с признанием, что у 
него обнаружили ВИЧ — и, по слухам, 
еще два года назад! Но в какой-то 
момент Чарли решил, что пошел на по-
правку. За сердце сейчас схватилось 
более 5 тысяч женщин — столько (по 
самым скромным подсчетам) у звезды 
было любовниц. И многие из них — с 
именами, известными на весь мир. 

Наиболее длительные отношения у Чарли 
были с актрисой Дениз Ричардс (5 лет в браке, 
две дочери, никаких публичных скандалов). 
Правда, это не помешало Чарли этим летом 
написать у себя в Фейсбуке, что Дениз — «худ-
шая мать на свете». Теперь выяснилось, что 
избегающая скандалов актриса знала о том, 
что у Чарли Шина ВИЧ, но никому об этом не 
рассказывала, успокоившись тем, что сама 
она и ее дети здоровы. Актрисе Брук Мюл-
лер, на которой Шин женился через два года 

после развода с Дениз, повезло меньше — у 
нее обнаружили ВИЧ.  А сколько еще было их 
— девушек на одну ночь! Могут ли спокойно 
вздохнуть те, кто пользовался презервати-
вом? Да и сам Шин, ведь в Калифорнии за 
умышленное заражение грозит до восьми 
лет лишения свободы.

Мы обратились в Российский научно-
методический центр по профилактике и 
борьбе со СПИДом и узнали, что:
■  Из всех зарегистрированных в мире случаев  

ВИЧ в 70–80% случаев инфекция передалась 
половым путем.

■  Заразиться в презервативе — можно. Но 
если презерватив не порвался, то риск этот 
стремится к нулю (очень редко поры латекса 
пропускают мельчайшие частицы). А вот если 
презерватив порвался или слетел, то риск 
заражения увеличивается в несколько раз. 

■  Вероятность заражения женщины от мужчины 
при незащищенном половом контакте (или 
при порванном презервативе) примерно в 
три раза выше, чем мужчины от женщины.

■   Риск заражения при анальном контакте зна-
чительно выше, чем при вагинальном, по-
скольку высока вероятность травм слизистой 
оболочки, что создает «входные ворота» для 
инфекции.

 ■  Риск заражения и для мужчины, и для женщи-
ны увеличивается, если у партнерши эрозия 
шейки матки и у обоих — ЗППП (заболевания, 
передающиеся половым путем). 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ВИЧ ПО ИМЕНИ ШИН
Сколько голливудских 
звезд может носить  
в себе вирус,  
подаренный артистом 
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винить себя, но их обвинят другие. Растиражи-
рованные слова, как известно, кусают больнее 
доказательств.

Снежный ком для королевского летнего 
вида нарастает стремительно. Скандал приоб-
ретает вселенский размах, и даже если вторая 
часть доклада независимой комиссии ВАДА 
будет посвящена деятельности всей ИААФ, нашу 
федерацию уже к тому времени «попользуют» 
все кому не лень.

Вот глава Всемирной ассоциации тренеров 
по плаванию Джон Леонард (казалось бы, раз-
бирайся в своем водном мире, там ведь допинг 
всплывает регулярно) призывает бойкотировать 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро, если в соревнова-
ниях примут участие российские легкоатлеты. 

«Россия не может изменить свою антидо-
пинговую систему без изменений в правитель-
стве. Так как этого не случится, Россия (хотя бы 
легкоатлеты) должна быть отстранена от участия 
в Олимпиаде. Если ИААФ даст задний ход и не 
сделает этого, сказав «все забыто, вы исправили 
все проблемы», все спортсмены в олимпий-
ских видах спорта во всем мире должны 
бойкотировать Олимпиаду в Рио».

Думаете, этот дядень-
ка останется теперь в гордом 
одиночестве? 

ВАДА создало независимую 
комиссию в декабре 2014 года, 
сразу после выхода документаль-
ного фильма о допинге в России. 
Главными разоблачителями вы-
ступили супруги Степановы — быв-
шая бегунья сборной России Юлия 
(когда-то сама пойманная на допинге) 
и Виталий, бывший сотрудник РУСАДА. 
Они-то и делали видеосъемки скры-
той камерой. В составе комиссии 
три человека: немец Гюнтер Янгер 
(бывший сотрудник Интерпо-
ла), канадцы Ричард Макларен 
(юрист, специализирующийся 
на громких допинговых делах) 
и председатель Ричард Паунд 
(первый президент ВАДА). 

У нас, конечно, нет в стране 
первого президента ВАДА. Но 
созвать свою комиссию из ти-
тульных личностей за это время 
можно было? 

Мы бросились сейчас 
вдогонку за упущенным вре-
менем. Директор московской 
лаборатории Григорий Родчен-
ков обзывает членов комиссии 
дураками (не знаю, правда, на 
мобильный телефон его в этот 
момент записывали или на чест-
ный диктофон), а на следующий 
день подает в отставку. На срочном за-
седании президиума ВФЛА назначена дата 
внеочередной отчетно-выборной конференции 
— 16 января. 30 дней дано регионам на вы-
движение кандидатов на любые выборные 
должности в федерации. По уставу никаких 
самовыдвиженцев на выборах не может быть. 
Президент ВФЛА будет избран большин-
ством голосов. Бывший президент ВФЛА 
Валентин Балахничев, ушедший в отставку 
зимой, исключен из Совета при Президенте 
России по развитию физической культуры и 

спорта. Олимпийский комитет России разрабо-
тал «дорожную карту» по рекомендациям ВАДА. 
ВФЛА создала комиссию по расследованию до-
пинговых случаев в российской легкой атлетике, 
которая будет сотрудничать с ИААФ и ВАДА.

Идем в верном направлении и сделаем 
наконец-то много. Весь мрак ситуации в том, 
что нам на все теперь могут сказать: маловато 
будет!

А что делать им, звездам мирового 
спорта? 

Самым горячим моментом московской 
пресс-конференции, наверное, стал вопрос о 
том, смотрела ли Елена Исинбаева фильм не-
мецкого телеканала: «В нем есть кадры, как кто-то 
там бежит, вы прыгаете, и звучит примерно сле-
дующий текст: вот витрина российского спорта. 
За такой намек ведь можно и в суд подать?»

Исинбаева, как и коллеги по сборной, до 
этого предельно четко формулировавшая от-
веты по вопросам на столь щекотливую тему, 
позволила себе «зажечь».

«Если вдруг когда-нибудь кто-то обвинит 
меня в подобном, я дойду до любого суда, 
сдам любые анализы и сдеру столько денег 
с обвинителей, что они будут всю жизнь на 
меня работать! Мы слишком многим жертвуем 
ради спорта. Я прочитала в газете, господин 
Паунд сказал: ему жаль, что Исинбаева стала 
жертвой этой «допинговой системы». Хочу ему 
ответить, что я не жертва, потому что я вне 
системы допинга. Все, что мы делали за свою 
жизнь, — честно тренировались, трудились, 
жертвовали своим свободным временем. Мы 
отказываем себе во многих радостях, мы не 
можем рожать детей тогда, когда хотим, можем 
себе что-то позволить только после того, как 
завоевали золотые медали для своей страны. 
Много лишений в жизни спортсмена. И за-
чем же нам себя обманывать? Те спортсмены, 
которые в этой системе, пусть и отвечают. 
Хотелось бы, чтобы члены Совета ИААФ об 
этом помнили. 

А в чем виноват мой тренер? Евгений Ва-
сильевич (Трофимов) — очень эмоциональный 
человек. Все знают: ему 70 лет, зимой он пере-
нес инсульт и очень переживает из-за всей этой 

ситуации. Все, чем он живет, это я и мое 
выступление на Олимпийских играх 

в Рио. Человек 24 часа в сутки живет Еленой 
Исинбаевой. Забирать мечту у моего тренера 
крайне несправедливо. И теперь получается, 
Совет ИААФ не только меня лишает этой мечты, 
но и его тоже? Разве это правильно? Разве это 
справедливо?»

Анна Чичерова, признавшись, что до сих пор 
не может осознать происходящее — неужели это 
со мной, а не в каком-то кино? — тоже подчеркну-
ла, что путь спортсмена к пьедесталу таит много 
моментов, которые остаются за кадром. 

«Не так сладко живется спортсменам, как 
это представляется. Не каждый хотел бы, на-
пример, в свой дом ждать в любой день чужого 
человека, который приехал с проверкой, и справ-
лять при нем нужду. Это такой момент… Но мы 
все прекрасно понимаем и идем на эти правила, 
которые выдвигает ВАДА. Но за что мы тогда 
можем получить такой аргумент — извините, 
вам не повезло, вы просто стали заложниками 
обстоятельств? 

Мы все взрослые люди, каждый прекрас-
но знает, что он делает и что ему за это будет. 
Наверное, естественно, что среди большого 
количества людей всегда найдутся такие, кто 
захочет пойти против правил. Если человек по-
шел на нарушение, он сделал это сознательно 
и должен за это ответить. Это относится и к тем 
людям, которые обратились в ВАДА, но почему-
то только после того, как совершили нарушения 
сами». (Последние слова прозвучали в ответ на 
вопрос о роли в скандале Юлии Степановой.)

А вот у Сергея Шубенкова есть своя история 
отлучения, причем семейная. 

«В истории моей семьи уже была очень 
сложная политическая ситуация. В 1984 году 
из-за бойкота на Олимпийских играх в Лос-
Анджелесе не смогла выступить моя мама, на тот 
момент — одна из сильнейших семиборок мира. 
После этого на ее спортивных амбициях можно 
было ставить крест. Да, была еще Олимпиада-
1988, но это было уже совершенно не то. Сейчас 
я стал чемпионом мира, и это, можно сказать, 
пик моей карьеры. И я-то думал, что мир уже 
другой, а подобное не может повториться. Но 

опять получается: тренируясь и сорев-
нуясь честно, мы получили вот такое 
решение чиновников. «Ты не можешь 

выступать, потому что твои коллеги по 
сборной так себя плохо ведут». 

Меня просто, что называется, «бом-
бит», я очень зол и, в принципе, задаю 

только один вопрос: а что я такого сделал 
или должен был сделать, чтобы не со-

стоялось это решение? Кстати, уже 
есть пресс-релиз комиссии атлетов 
ИААФ, в котором Фрэнки Фреде-
рикс призывает — послание четкое 
и ясное: чистым атлетам в грязной 
системе — вы должны сообщать 
обо всех употреблениях допинга, 
о которых слышали или знаете. 
Ситуация как в детском сади-
ке, вы меня уж извините: если 
ты не признаешься, что нака-
кал мимо горшка, мы накажем 
всех. И эта ситуация крайне 
ненормальная. 

Стараюсь оставаться опти-
мистом, за нас идет борьба. Лич-

но я готов сдать допинг-пробу хоть в 
прямом эфире, в любое время и где угодно. А 
мировая легкая атлетика без России просто 
невозможна». 

■ ■ ■
Конечно, в сложившейся ситуации россий-

ские спортсмены, включая звезд, будут высту-
пать, где только можно — соревновательный 
опыт никто не отменял. И на популярность легкой 
атлетики у нас в стране это может даже повлиять 
в положительном смысле. Все, увы, происходит, 
как и в обычной жизни. Введены санкции — раз-
виваем свое. Или хотя бы пытаемся развивать, 
раньше-то зачем оно нам, такое хлопотное?

Каким видится вам идеальное разрешение 
ситуации, спросил ведущий всех спортсменов. 
Ответила Елена Исинбаева: «Исход может быть 
один — виновные наказаны, невиновные про-
должают тренироваться и выступать».

И напоследок — крик души Шубенкова: 
«Эмоции по поводу предложения «давайте бу-
дем всех закладывать» все никак не отпускают. 
А зачем, если я и так всех быстрее?»

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Случившаяся допинговая 
история, не знающая себе 
равных, — не про чье-то желание 
«закопать» нас и всякие происки 
всяких ненавистников России. 
Это все — про нас. И нашу 
веру в то, что все как-нибудь 
«рассосется». Мы прошляпили 
целый год, думаю, что время 
всех и все расставит по своим 
местам. Причем сделает это 
самостоятельно. А время теперь 
может лишить Россию права на 
Олимпийские игры.
Упредить удар, возможно, мы бы и не смог-

ли. Но почему в течение одиннадцати месяцев не 
смогли подготовить контрвыпады? Россия умеет 
вести контрпропаганду — в политике это уже не 
вызывает сомнений даже у оппонентов. А в спорте? 
Почему, например, укушенные фильмом ARD, мы 
не подготовили свой фильм? Не нашлось за гра-
ницей нарушителей, которых можно было втихаря 
записать на мобильный телефон, или их никто не 
искал? Грязные методы — не наш конек? Согласна. 
Но это всего лишь значит, что надо было придумать 
другие. 

Прошедшая в Москве пресс-конференция 
спортсменов, которые являются поводом для гор-
дости всего российского и мирового спорта, его 
сливками, элитой, бриллиантами — подбирай-
те любое слово, — оставила впечатление весьма 
тягостное. Для Елены Исинбаевой Олимпийские 
игры в Рио-де-Жанейро будут пятыми, для Анны 
Чичеровой — четвертыми, для Сергея Шубенкова 
— вторыми. У каждого за плечами свой путь. Пре-
тензий от ВАДА не было никогда. И что? 
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КУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫСПОРТ

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

10 ноября началась регистрация участников 
олимпиады «Покори Воробьевы горы!» — с 16 
ноября вы можете начинать выполнять задания 
первого отборочного этапа, которые автомати-
чески получите в своем личном кабинете на сайте 
pvg.mk.ru. 

Участник может выбрать одну или несколько 
дисциплин, по которым может участвовать в олим-
пиаде: математика, физика, биология, иностран-
ный язык (английский, немецкий, французский), 
история, литература и обществознание. Но, внима-
ние! Несмотря на общую 30-дневную длительность 
этапа, участникам разных возрастных категорий 
положено разное время на выполнение задания!

— Для учащихся 10—11-х классов время на 
выполнение заданий и отправку решений по одно-
му предмету составляет не более 168 часов после 
получения ими заданий в личном кабинете. 168 
часов — это 7 суток.

— Для учащихся же 5—9-х классов условия 
менее жесткие — время ограничено временем 
завершения этапа — то есть, 15 декабря.

При этом время начала выполнения заданий 
участник выбирает самостоятельно — старайтесь 
не откладывать это, чтобы осталось больше време-
ни на проверку и доработку! Будьте внимательны в 
оформлении решения заданий и их «финализации» 
— если участник не завершил сессию самостоя-
тельно, то заполненные в личном кабинете поля 

формы ответов будут отправлены автоматически, 
в том виде, как есть на момент завершения тура!

К оформлению решений в отборочном 
этапе предъявляются следующие общие 
требования:

1. На листах ответов запрещается указы-
вать фамилию, имя, отчество участника.

2. Нумерация ответов должна соответ-
ствовать нумерации олимпиадных заданий.

3. Решения или их части могут быть на-
браны на компьютере или написаны от руки 
и отсканированы.

4. Рукописные части работы (при их на-
личии), в том числе чертежи и рисунки, не-
обходимо выполнять разборчиво, ручкой с 
пастой синего или черного цвета.

5. Для отправки принимаются следующие 
форматы файлов: PDF (Portable Document 
Format); DOC, DOCX (Microsoft Word); рас-
тровые форматы (TIFF, JPEG, BMP).

6. Оформление решений (размер шрифта, 
междустрочные интервалы и пр.) участник вы-
бирает самостоятельно, учитывая требования 
настоящего пункта и условия заданий.

7. Дополнительные требования к оформ-
лению решений могут быть приведены в тексте 
заданий по профилям олимпиады.

8. Ответы и решения, написанные не-
разборчиво или отсканированные в плохом 
качестве, не проверяются. 

Организаторы советуют не пользоваться со-
мнительными услугами интернет-«решальщиков», 
которые готовы за деньги выполнить задания ПВГ 
сезона 2016. Конечно, заманчиво подключить к 
своим заданиям помощников, поскольку офлай-
новый режим позволяет это не афишировать, но 
если знаний недостаточно, то второй, очный тур 
это легко выявит… Не обманывайте сами себя и 
рассчитывайте исключительно на собственные 
знания! 

Евгений БАЛАБАС.
Подробности на http://pvg.mk.ru

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

НАЧАЛСЯ ЗАОЧНЫЙ 
ЭТАП ОЛИМПИАДЫ 

«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»
У участников 
есть время на решение 
заданий до 15 декабря
Первый заочный этап — отборочный, 
позволяющий проверить свои силы в 
заданиях олимпиады «ПВГ» не выходя 
из дома. Выполнение заданий, на ко-
торые отводится ровно месяц, позво-
лит оценить свои силы перед очным 
туром, который пройдет весной в МГУ 
и на региональных площадках. 

КАК ДОГНАТЬ ВАДА?

Прославленный хоккеист: 
«Кино всегда магнитило меня. 
Сам к нему прикоснулся, и вот 
теперь дочь этим занимается»
На «Мосфильме» состоялась премьера двух корот-
кометражных картин, объединяют которые назва-
ние «Любовь есть» и имена режиссера — Тамиллы 
Сличенко и продюсера Анастасии Фетисовой. Обе 
— представительницы славных семейств: одна — 
дочь главного цыгана страны Николая Сличенко, 
вторая — хоккеиста Вячеслава Фетисова.

Актриса театра «Ромэн» Тамилла Сличенко впервые 
сняла кино. Предваряя показ, она сказала, что оба ее 
фильма о любви, что сняла фестивальное кино: «Ничто, 
кроме любви, не способно изменить мир к лучшему». И 
призвала собравшихся почтить минутой молчания всех, 
кто погиб во время терактов в Париже и в небе. Первая 
часть дилогии «Любовь есть» называется «Грех». Отец 
жертвует жизнью ради любимой дочери и ее будущего 
ребенка. Но разве это грех?  Фильм костюмный, события 
перенесены в неопределенное прошлое, поскольку это 
почти притча. Вторая часть — современная и почти без 
слов. Он и она перемещаются из одного времени года в 
другое. Из снежной картинки переходят в лето. Доста-
точно шага, и ты На ней красное платье и красные туфли. 
Она как кровь. Что-то есть цыганское и ослепительно 
яркое во всей этой истории. А потом влюбленных занесет 
пожухшей листвой. И они уйдут в небытие. 

Взволнованные родители приехали на «Мосфильм» 
поболеть за своих дочерей, их работ они заранее не 
видели. Николай Сличенко вместе с женой Тамиллой, 
Вячеслав Фетисов с женой Ладой. Смотрели на своих 
детей с восхищением. 

Мы разговариваем с выдающимся спортсме-
ном и папой начинающего продюсера Вячеславом 
Фетисовым: 

— Наша дочь Настя закончила в этом году обучение 
в Нью-Йоркском университете, изучала там кинема-
тографию. Как она сама написала в своем резюме, 
родившись в Нью-Йорке волею судеб, в 11 лет получила 
билет в Москву. Все это было для нее неожиданно. Но 
она тогда не понимала, сколько преимуществ имеет в 
сравнении с другими, зная не понаслышке два мира. 
Мы ее не направляли. Она сама сделала выбор. Имея 
друзей по обе стороны океана, а она училась в Москве в 
международной школе, Настя поняла, что единственный 
инструмент, где она может передать свои ощущения, 
— это кинематограф. С Тамиллой Сличенко мы дружим 
давно. И Настя решила вместе с ней снять два «коротких 
метра». Мы помогали в финансировании этих проектов. 
Первый опыт очень важен. Хотя в Голливуде во время 
обучения наша дочь участвовала в съемках большого 
фильма, проходила там практику. Она сделала одну из 
лучших дипломных работ на курсе, сняла на IPhonе и 
смонтировала пятиминутку.  

— Вы сами-то не заболели кино после участия 
в фильме «Красная Армия»?

— Кино всегда магнитом притягивало меня. Сам к 
нему прикоснулся, и вот теперь дочь этим занимается. 
Это одно из самых востребованных искусств, где ты 
имеешь возможность высказать свою позицию и мгно-
венно получить реакцию зрителей, понять, насколько 
ты талантлив. С «Красной Армией» я попал на Каннский 
фестиваль. Я-то сомневался, ехать или нет, думал, кому 
там нужен советский хоккей. Но Настя сказала: «Поехали, 
папуль. Для меня это будет такой опыт!» Я поехал и не 
пожалел. За год вышло 800 публикаций о нашем фильме. 
Мы познакомились с влиятельными людьми киномира, 
вплоть до президента Каннского кинофестиваля. 

Продюсер Анастасия Фетисова рассказывает: «Та-
милла написала необычные сценарии, а мне интересно 
работать с людьми, имеющими яркие идеи. Я считаю, 
что всегда нужно пробовать, рисковать, даже если тебе 
говорят, что ничего не получится. Очень важно зани-
маться любимым делом. Мне бы хотелось в дальнейшем 
работать и в Америке, и в России.  

Мама Анастасии, Лада Фетисова, — актриса, сни-
малась в фильмах «Авария — дочь мента», «Где находится 
нофелет?». Она рада выбору дочери: «Главное, что она 
делает то, что ей нравится. Любая профессия тяжела, 
если ты хочешь в ней быть одним из лучших. Надо много 
трудиться. Настя родилась в семье, где воли не зани-
мать. С детства мы приучали ее к самостоятельности, 
делать все на «пять с плюсом». Она сильный, думающий 
человек, которым я горжусь».

Светлана ХОХРЯКОВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Российские легкоатлеты не хотят отвечать за попавшихся 
на применении запрещенных препаратов коллег

ПОЛНОСТЬЮ   
на сайте 

СЛИЧЕНКО И ФЕТИСОВА 
ШАГНУЛИ ИЗ ЗИМЫ В ЛЕТО

«Почему я, почему такие, как я, чистые и чест-
ные спортсмены, должны страдать за ошибки более 
безответственных спортсменов, несмотря на то что 
это наши коллеги по сборной, которые позволили 
себе употреблять допинг и выигрывать? Почему 
мы должны отвечать за их черные дела?» Нужно 
разбираться точечно, призывает Исинбаева. «Кто 
принял допинг, кто был дисквалифицирован — по-
жалуйста, отвечайте за свои поступки!» 

Это самое тяжелое — что-то доказывать в 
такой ситуации. «Мы не оправдываемся», — под-
черкнули спортсмены. Им действительно не в чем 
оправдываться. Звездам мирового спорта не в чем 
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Сергей Шубенков, Елена Исинбаева и Анна Чичерова.


